
ТОЧКА ЗРЕНИЯ В противостоянии с Западом Россия обретает 
новых партнеров и друзей

Московский меридиан

Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Саранск

Д
олгожданный подарок по-
лучил к Новому году ге-
рой публикаций «РГ» 

Игорь Рогожин из мордовского 
райцентра Кадошкино. Его уго-
ловное дело прогремело на всю 
страну. «Вина» Игоря заключа-
лась в том, что он расчистил 
лесную дорогу по просьбам 
земляков. Следствие и судеб-
ное разбирательство длились 
более двух лет и вот наконец за-
вершились полной победой Ро-
гожина. Буквально накануне 
праздников пришло известие о 
прекращении уголовного пре-
следования «в связи с непри-
частностью к совершению пре-
ступления».

Эту радостную новость пер-
вой узнала «РГ». Казалось, наш 
герой сам еще не до конца ве-
рит в случившееся. 

— Спасибо вам за помощь — 
от меня, от дочек, от жены! — 

растроганно благодарит газету 
Игорь Александрович. — Кто не 
имел к этому отношения, ни-
когда не поймет, каково мне 
было. Вы встали на нашу сторо-
ну с самого начала и два с поло-
виной года держали руку на 
пульсе.

— Рогожин полностью реаби-
литирован, — констатирует ад-
вокат нашего героя Саркис Ге-
воркян. — Его непричастность к 
чему-то противозаконному 
официально установлена.

Напомним, нашумевшая ис-
тория началась еще летом 2021 

года. Лесная дорога, напрямую 
соединявшая села Большая По-
ляна, Глушково и Паево с рай-
центром Кадошкино, с 90-х за-
росла самосевом. Жители не 
раз просили восстановить ее, 
однако на их обращения чинов-
ники не реагировали. Тогда гла-
вы сел направили Игорю Рого-
жину — руководителю отделе-
ния крупного агрохолдинга 
официальные письма с прось-
бой привести грунтовку в по-
рядок. Тот бесплатно выделил 
людей и технику. Теперь по рас-
ч и щ е н н о й  л е с н о й  д о р о г е 

«скорые» и пожарные машины 
добираются до сел втрое бы-
стрее, чем по главной трассе в 
объезд. Но в «благодарность» 
от властей он получил уголов-
ное дело. За 33 поваленных 
ствола поросли (общая стои-
мость древесины — 5381 рубль) 
его обвинили в незаконной 
рубке лесных насаждений в 
особо крупном размере (часть 
3 статьи 260 УК РФ). При этом 
суммы ущерба лесному фонду в 
деле росли как на дрожжах: 
сначала — 260 тысяч рублей, за-
тем — полмиллиона и, наконец, 
— 860 тысяч рублей.

Позиция правоохранителей 
и чиновников регионального 
минлесхоза тоже постоянно 
менялась. Сначала ими отри-
цался сам факт существования 
дороги, а потом таки согласи-
лись, что грунтовка была и в со-
став лесного фонда не входила. 
А раз так, то и претен-
зий к Рогожину быть 
не должно, однако...
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СЛЕДСТВИЕ Ответственных 
за аварии в Подмосковье 
вызывают на допросы

Градус 
зашкаливает

Наталья Козлова, Ирина Рыбникова

Волна возмущения  слишком экстремальными услови-
ями существования в новогодние праздники  многих 
жителей Московской области дошла до Следственного 
комитета. И его глава  Александр Бастрыкин отреаги-
ровал жестко — велел возбудить уголовное дело. 

Холод проник в квартиры многих районов Подмо-
сковья. Но есть места, где хуже всего.  И первым под 
раздачу попал   заместитель главы администрации 
Подольска. Следствие заподозрило чиновника в «пре-
вышении должностных полномочий, повлекшем тяж-
кие последствия».  Это статья 286 Уголовного кодекса 
РФ. Причем самая ее суровая часть. Именно по ней 
можно отправиться в места лишения свободы на срок 
до десяти лет.

Заместитель главы города в сложившейся  ситуации 
— отнюдь не стрелочник. Именно он как раз и отвечал 
за подготовку  котельной к  зиме, а также за ее последу-
ющую эксплуатацию. И именно его подпись стоит под 
актом проверки готовности котельной к отопительно-
му сезону. 

 «Им был подписан акт проверки, несмотря на на-
личие дефектов в оборудовании. А также он передал 
паспорт готовности патронному заводу, что и привело 
к аварии на теплотрассе», — заявляют в Следственном 
комитете. 

В ведомстве Александра Бастрыкина уве-
ряют, что о наличии дефектов чиновник знал.

РАБОТА Сотрудников 
могут запретить 
увольнять за опоздания 
в плохую погоду

Снег в большом 
городе

Ирина Жандарова

Компаниям могут запретить увольнять сотрудников за 
опоздание на работу из-за плохих погодных условий. 
Соответствующий документ поступил на изучение в 
аналитический центр правительства РФ (документ 
есть в наличии у «Российской газеты»).

Его авторы предлагают запретить работодателям 
применять к сотрудникам дисциплинарные взыскания 
в случае опоздания на работу из-за тяжелых погодных 
условий, являющихся обстоятельствами непреодоли-
мой силы. Такое опоздание вполне может стать основа-
нием для увольнения, если дисциплинарное взыскание 
является для сотрудника не первым. 

Сейчас Трудовой кодекс не содержит перечень ува-
жительных причин прогула или опоздания, но есть 
сформировавшаяся судебная практика. Верховный суд 
РФ признавал уважительными причинами 
прогула невозможность добраться до работы 
из-за погодных условий. 

ТЕНДЕНЦИИ  В Счетной 
палате оценили будущий 
рост доходов населения

Подбор ключей

Ирина Жандарова

Российская экономика успешно справилась с санкци-
онными вызовами, но столкнулась с ростом инфляции. 
Удастся ли в 2024 году преодолеть ее высокие темпы, 
сохранить тренд на рост экономики и справиться с де-
фицитом кадров, рассказал в интервью «Российской 
газете» аудитор Счетной палаты Дмитрий Зайцев.

Сегодня от ряда экономистов можно услышать, что в 
России наблюдаются признаки перегрева экономики, в 
частности об этом говорит высокая инфляция. Вы со-
гласны с этим?

ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: Есть повышенный потребительский 
спрос, вызванный высоким ростом зарплат, доходов на-
селения. Этот неудовлетворенный спрос является од-
ной из причин высокой инфляции. Повышение ключе-
вой ставки ЦБ работает на то, чтобы снизить объемы 
кредитования физических и юридических лиц. Но за 
этим должна последовать реакция правительства по 
компенсации этих решений, к примеру, за счет субси-
дирования процентной ставки банкам и предприятиям.

А те тенденции, которые формируют этот, будем го-
ворить, перегрев, они останутся такими сильными в 
2024 году?

ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: Действия ЦБ снизят спрос на кредитова-
ние, что повлияет на потребительский рост в целом. 
Также в 2024 году не ожидается такой же высо-
кий рост доходов, как в 2023-м, он будет сред-
ним — не более 3-4%.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 10.01.24

Австралийский доллар  60,7424
Азербайджанский манат  53,1788
Армянский драм** 22,2884
Белорусский рубль  28,2963
Болгарский лев  50,5955

Бразильский реал  18,5076
Венгерский форинт**  26,1381
Вон Республики Корея***  68,7117
Вьетнамский донг****  37,7769
Гонконгский доллар  11,5888

Грузинский лари  33,6337
Датская крона  13,2623
Дирхам ОАЭ  24,6165
Доллар США  90,4040
Евро  98,9825

Египетский фунт*  29,2637
Индийская рупия*  10,8491
Индонезийская рупия**** 58,2425
Казахстанский тенге**  19,9391
Канадский доллар  67,6069

Катарский риал  24,8363
Киргизский сом*  10,1257
Китайский юань  12,5861
Молдавский лей*  51,1981
Новозеландский доллар  56,5387

Новый туркменский манат  25,8297
Норвежская крона* 87,0944
Польский злотый 22,8224
Румынский лей  19,8865
СДР  120,7843

Сербский динар**  84,4738
Сингапурский доллар  68,0599
Таджикский сомони*  82,4914
Таиландский бат*  25,9078
Турецкая лира*  30,2748

Узбекский сум****  72,9648
Украинская гривна*  23,6709
Фунт стерлингов  115,2651
Чешская крона*  40,4203
Шведская крона*  88,2791

Швейцарский франк  106,3952
Южноафриканский рэнд*  48,5034
Японская иена**  62,8155

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Евгений Шестаков 

Е
сть ли в 2024 году шанс 
вернуть Украину за 
стол переговоров, или 
Запад продолжит кор-
мить Украину сказка-
ми о ее вступлении в 
Евросоюз и НАТО, что-
бы Киев не прекращал 
воевать? Можно ли в 

2024 году рассчитывать на по-
тепление в отношениях с Е|вро-
пой или новый железный занавес 
— это надолго? И нужно ли Рос-
сии стучать в заколоченное 
«окно в Европу»? О том, что че-
ловечество ждет в новом году, 
«Российская газета» беседует с 
профессором-исследователем 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Федором Лукьяновым.

Сегодня во многих странах 
называют «слова прошедше-
го года». В большинстве госу-
дарств они связаны с разви-
тием искусственного интел-
лекта. Но у немцев, напри-
мер, это «режим кризиса», а 
в Японии словом года назвали 
«налоги». А как вы считае-

те, с чем может быть связа-
но «слово года» в 2024 году?

ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: Словом 2024 года, 
наверное, будет что-то, связан-
ное с растущей нестабильностью 
и желанием ее обуздать. Ящик 
Пандоры открылся, и остановить 
теперь процессы рассыпания 
прежнего порядка вещей едва ли 
удастся. А до установления ново-
го порядка еще очень далеко. Так 
что плоды нестабильности любо-
го рода будут всё больше влиять 
на жизнь людей.

В 2024 году мир ждут выборы, 
которые пройдут в 70 стра-
нах, в том числе таких круп-

ных, как Россия, США, Индия, 
Индонезия. Но, может, мы 
преувеличиваем значение это-
го события, предполагая в 
нем особую судьбо-
носность. Потому что 
правительства и правя-
щие партии могут по-
меняться, а вот глобаль-
ный миропорядок оста-
нется прежним. Или не 
останется?

ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: Я не думаю, 
что мы преувеличиваем. 
Да, не каждые выборы при-
носят перемены курса или 
существенные коррективы 
политики, более того, сей-

час во многих странах, какая бы 
форма правления там ни была, 
выборы рассматриваются как 
способ сохранить стабильность 
и не пошатнуть статус-кво. 

Просто по той причине, что 
внешняя среда повсеместно 

крайне неустойчи-
ва и бурна, к 

тому же она 

немедленно вступает в резонанс 
с внутренними колебаниями, в 
сумме получается довольно рис-
кованно. Но именно этот фактор 
неизбежного взаимодействия 
внешних и внутренних процес-
сов делает всякие выборы очень 
важными. 

Сейчас вообще большая 
мировая политика очень сильно 
определяется настроениями лю-
дей в разных странах, правитель-
ства не могут их не учитывать. 
Все страны озабочены повыше-
нием собственной устойчивости 

перед лицом растущих внеш-
них шоков, то, что называется 
стрессоустойчивость. А это 
возможно только если су-

ществует взаимопонима-
ние между властью и об-
ществом, иными слова-
ми легитимность вла-
сти.  А тут без выбо-
ров трудно ее обес-
печить. Так  что судь-
боносность можно 
оценивать различ-

но, но это чрезвы-
ч а й н о 
в а ж н ы й 
процесс.

А К Ц Е Н Т

Всё пришло в движение и быстро 
меняется. Так что качели и прочие 
аттракционы на ближайшие годы 
становятся нормой, 
если не сказать рутиной 
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Федор Лукьянов: Разрыв России и Европы противоесте-
ственен. Но геополитическое расхождение сейчас оказа-
лось сильнее.
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С 1 января 2024 года к объединению БРИКС официально присоединились Египет, Иран, Саудовская Аравия, ОАЭ и Эфиопия. На снимке: студенты из Китая выступают на третьем Международном 
фестивале театральных школ стран БРИКС в московском парке  «Зарядье». 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫБОРЫ 
Николай 
Харитонов 
стал 
кандидатом 
в президенты

ДУМСКОЕ 
ТРИО
 Галина Мисливская

Центризбирком РФ зарегистри-
ровал кандидатом в президен-
ты РФ Николая Харитонова, вы-
двинутого на этот пост съездом 
КПРФ.  Харитонов стал третьим 
депутатом Госдумы, прошед-
шим этот этап предвыборной 
гонки. 

На рассмотрение вопроса о 
регистрации кандидата в пре-
зиденты от КПРФ пришел не 
только сам Николай Харито-
нов, но и руководство партии, 
включая председателя Генна-
дия Зюганова и его первого за-
местителя Юрия Афонина.

Как рассказала член ЦИК 
Людмила Маркина, 3 января 
в комиссию поступили доку-
менты для регистрации канди-
дата на должность президента 
РФ Николая Харитонова, вы-
двинутого КПРФ. Рабочая груп-
па Центризбиркома провери-
ла эти документы и нарушений 
законодательства не выявила и 
предложила зарегистрировать 
кандидата. «Документы были 
четко представлены, в срок и 
вовремя проверены, все нор-
мально», — подтвердила глава 
ЦИК Элла Памфилова. После 
единогласного голосования 
«за» она лично вручила Нико-
лаю Харитонову удостовере-
ние зарегистрированного кан-
дидата в президенты.

Представитель КПРФ 
заявил, что идет на выборы с 
большой партийной програм-
мой, которая будет реализо-
вана вне зависимости от того, 
кто займет президентское кре-
сло после голосования 15—17 
марта.  

Ранее Центризбирком за-
регистрировал еще двух кан-
дидатов от парламентских 
партий — лидера ЛДПР Леони-
да Слуцкого и вице-спикера 
Госдумы, члена партии «Новые 
люди» Владислава Даванко-
ва. Таким образом, все участ-
ники выборов, которые име-
ли право выдвигаться на пост 
президента РФ без сбора под-
писей, успешно прошли этап 
регистрации. Напомним, что 
еще две политические силы, 
представленные фракциями 
в Госдуме («Единая Россия» 
и «Справедливая Россия — За 
правду»), решили поддержать 
самовыдвижение действующе-
го главы государства Владими-
ра Путина.

Остальные восемь участ-
ников президентской гон-
ки должны сдать в ЦИК под-
писные листы. Самовыдви-
женцы — не менее 300 тысяч 
подписей, представители не-
парламентских партий — по 
100 тысяч подписей. Крайний 
срок сдачи подписных листов — 
18.00 31 января.

 Также на заседании Центр-
избирком удовлетворил прось-
бу 25 регионов и выделил им 
дополнительные средства из 
бюджета на закупку обору-
дования для избирательных 
участков. «Предлагается до-
полнительно к распределению 
12,3 млн рублей для того, что-
бы избирательные комиссии 
могли приобрести специаль-
ные кабины, лупы и так далее», 
— сказал замглавы ЦИК России 
Николай Булаев. Среди тех, 
кто получит дополнительные 
средства из бюджета, три но-
вых региона — ДНР, ЛНР и За-
порожская область, они сум-
марно запросили более 2 млн 
рублей. 

«Сейчас очень важно про-
вести закупку оборудова-
ния, обучить избирательные 
комиссии пользоваться этим 
оборудованием, а людям ска-
зать о том, где такие участки 
находятся, чтобы они могли 
прийти и проголосовать», — от-
метил зампред ЦИК РФ.

Председатель комиссии 
Элла Памфилова добавила, 
что Центризбирком уже много 
сделал и продолжает делать 
для того, чтобы на участках 
было специальное оборудова-
ние для голосования людей с 
особенностями здоровья. Кро-
ме того, большинство избира-
тельных участков — почти 95% 
— находятся на первых этажах 
зданий, добавила она.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин утвердил план мероприятий Года семьи

Родительский настрой
Владимир Кузьмин

Р
ешением президента 2024 
год в России объявлен Го-
дом семьи. Премьер-ми-

н и с т р  М и ха и л  М и ш ус т и н 
утвердил план основных ме-
роприятий по его проведению. 
«Поддержка граждан, которые 
воспитывают детей, помощь 
родителям, забота о подраста-
ющем поколении всегда были 
и остаются приоритетами для 
правительства», — заявил он 
на оперативном совещании со 
своими заместителями.

План предусматривает раз-
работку стратегического до-
кумента в части демографи-
ческой и семейной политики 
на перспективу до 2030 года, 
рассказал глава кабинета ми-
нистров. На федеральном уров-
не будут закреплены единый 
правовой статус и основные со-
циальные гарантии для много-
детных. По поручению прези-
дента правительство продлит 
денежные выплаты при рожде-
нии третьего ребенка, которые 
можно направлять на погаше-
ние ипотеки. «Особое внима-
ние уделим вопросам охраны 
здоровья граждан, включая 
тех, кто собирается стать роди-
телями», —  подчеркнул Миха-
ил Мишустин. Оргкомитет Года 
семьи возглавляет вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. «Наша 
общая и, наверно, главная зада-
ча — это возродить уважитель-
ное отношение к большой се-
мье, способствовать укрепле-
нию семейных ценностей», — 
считает она. Последний опрос 
ВЦИОМ показал, что 7 из 10 
опрошенных россиян счита-
ют крепкую семью наиболее 
важной ценность, и это не за-
висит ни от образования, ни 
от возраста, ни от материаль-
ного положения. «Но для нас 
важна молодежь, важны ребя-
та в возрасте 18—24 лет, потому 

что в ближайшие семь лет они 
должны стать родителями, и, 
конечно, для нас важен их вну-
тренний настрой к семейным 
ценностям, к родительству», — 
считает Голикова.

При формировании плана 
мероприятий Года семьи орг-
комитет ориентировался преж-
де всего на решение ключевых 
демографических проблем. 
Это создание условий для ро-
ждения первых детей в моло-
дых семьях, укрепление ре-
продуктивного здоровья, под-
держка многодетных и много-
поколенных семей, формиро-
вание здоровой моды на много-
детную семью. Федеральный 
план (а регионы на его основе 
должны будут утвердить соб-
ственные до 1 февраля) состо-
ит из нескольких блоков. В пер-
вый, как рассказала Голико-
ва, вошло чествование роди-
телей, награжденных орденом 
«Мать-героиня», медалью и ор-
деном «Родительская слава», 
проведение масштабных все-
российских конкурсов «Это у 
нас семейное», «Семья года», 

торжественных мероприятий 
ко Дню семьи, любви и верно-
сти. Первый урок в День зна-
ний и школьные выпускные 
посвятят тематике Года семьи. 
Открыть Год семьи предлага-
ется всероссийским семейным 
форумом «Родные — любимые». 
Он пройдет на выставке «Рос-
сия» на ВДНХ с 19 января, со-
общила Татьяна Голикова.

Второй блок собрал меро-
приятия по совершенство-
ванию положения семей с 
детьми, о которых сказал пре-
мьер-министр. Вице-премьер 
добавила, что правительство 
также намерено продвигать 
среди работодателей лучшие 
корпоративные практики под-
держки семей.

Третий блок связан с прове-
дением культурно-массовых, 
спортивных и общественных 
мероприятий, которые объеди-
няют семьи, поддерживают ко-
мандный дух, позволяют им 
проявить свои таланты. Сразу 
два блока плана направлены 
на работу с родителями, в том 
числе будущими.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил 
природоохранные проекты  

Диалог об экологии

Татьяна Замахина

С
делать белого медве-
дя символом нашей 
страны по той же 
аналогии, как сим-
вол Китая — панда, 
предложила руково-
дитель Федеральной 
службы по надзору в 
сфере природополь-

зования (Росприроднадзора) 
Светлана Радионова на встрече 
с президентом Владимиром Пу-
тиным. Кроме того, разговор ка-
сался реализации проектов по 
защите окружающей среды. 

Радионова по просьбе прези-
дента доложила о том, как идет 
работа по реализации целей 
национального проекта «Эко-
логия» и федеральных проек-
тов «Чистая страна» и «Чистый 
воздух». «Мы получаем вместо 
свалки уже чистую оздоров-
ленную территорию и факти-
чески зеленый газон, — привела 
она пример. — Так же мы делаем 
по всем остальным проектам». 
Отдельное внимание Радионо-
ва уделила вопросам сохране-
ния и оздоровления водных ре-

сурсов страны. Так, за два года 
Росприроднадзор обследовал 
восемь крупнейших водных 
объектов: Дон, Обь, Иртыш, 
Ангару, Селенгу и два побере-
жья — черноморское и Каспий-
ского моря. «Мы провели 250 
тысяч исследований. И теперь 
про эти водные объекты мы зна-
ем все», — заявила глава ведом-
ства. «Как у нас на Каспии? Там 
же компании наши работают 
нефтегазовые», — спросил Пу-
тин. Как заверила его собесед-
ница, российские нефтегазовые 
компании отвечают высоким 
стандартам, и у экологов нет к 
ним вопросов. По ее словам, не 
было зафиксировано ни одного 
несанкционированного сброса 
отходов в воду. «На Балтике что 
у нас?» — продолжил тему пре-

зидент. «То же самое, у нас ну-
левой сброс по всем нефтегазо-
вым объектам», — ответила гла-
ва Росприроднадзора.

Путин также спросил, как 
обстоят дела с защитой приро-
ды на Черноморском побере-
жье. Он напомнил, что оно яв-
ляется основным местом отды-
ха всей России. Радионова в от-
вет рассказала, что ведомство 
сейчас занимается сопрово-
ждением масштабного проекта 
по строительству на прибреж-
ной территории очистных соо-
ружений. Кроме того, глава Рос-
природнадзора доложила о том, 
как в стране идет работа по со-
зданию и апробации установки, 
уничтожающей химические, 
медицинские, биологические и 
иные опасные отходы. 

А в целом защита окружаю-
щей среды перестала быть для 
россиян, по выражению Радио-
новой, «праздником выходно-
го дня», когда это только суб-
ботники и посадка дерева в соб-
ственном дворе. «Сегодня эко-
логия в России — это не модные 
слова и не презентации, это дей-
ствия и результат», — заметила 
она. Руководитель ведомства 
привела в пример проект «Ге-
неральная уборка», который 
родился именно из народного 
запроса. 

Отдельная тема — охрана 
краснокнижных животных, 
в том числе белых медведей. 
«Самый большой наш, навер-
ное, охраняемый хищник, са-
мый умный зверь России — это 
белый медведь. Это наша гор-
дость, арктический хищник. 17 
мишек нам удалось спасти за 
последние четыре года», — со-
общила Радионова. Она напо-
мнила трогательную историю 
спасения мишки, у которого 
язык застрял в банке сгущен-
ки. В конце концов ситуация 
разрешилась — «банка была 
вытащена изо рта». «У вас там 

есть предложение, проект, да? 
«Медвежий патруль» — это что 
такое?» — спросил Путин. Ра-
дионова пояснила: «Медве-
жий патруль» — проект, что-
бы обучать людей, как надо 
себя вести с этими животны-
ми. Например, в поселке Дик-
сон, где неоднократно медве-
ди выходили к людям, жители 
боятся за себя и своих детей. 
А все потому, что, по мнению 
Радионовой, там «нет специа-
листа по медведям». «Мы каж-
дый раз привозим туда специа-
листа, врача из Москвы, из Мо-
сковского зоопарка», — замети-
ла она. «У нас вообще есть идея 
сделать белого мишку симво-
лом, потому что мы знаем про 
панда-дипломатию — то, что 
делает Китай со своим крас-
нокнижным животным. Нам 
кажется, что мы имеем право 
такое же: 30 процентов попу-
ляции белого медведя живет у 
нас, и мы его не добываем», — 
выступила с инициативой гла-
ва Росприроднадзора.  

Светлана Радионова рассказала 
главе государства о работе по реа-
лизации нацпроекта «Экология».

Михаил Мишустин: Единый правовой статус и основные соцгарантии для многодетных будут закреплены на федеральном уровне.

А К Ц Е Н Т

Самый умный зверь России — 
это белый медведь. Это наша гордость, 
арктический хищник

Харитонов стал 
третьим депута-
том Госдумы, кото-
рый зарегистри-
рован кандидатом 
в президенты

Снег в большом 
городе

Также решениями Верховного суда РФ уважи-
тельными признавались такие причины про-
гула и опоздания, как использование отпуска, 

не оформленного приказом, но предусмотренного за-
коном (например, за свой счет при рождении ребенка); 
посещение врача при обострении хронического забо-
левания, подтвержденное медицинскими документа-
ми; уход за несовершеннолетним родственником, если 
этим не могли заниматься его родители.

Закрепление перечня уважительных причин в зако-
нодательстве могло бы упростить работникам отстаи-
вание своих интересов, считает профессор Финансо-
вого университета при правительстве РФ Александр 
Сафонов. Отсутствие перечня причин прогулов и опоз-
даний, которые считаются уважительными, застав-
ляют сотрудников в случае увольнения обращаться в 
суд. При этом наличие решений в пользу сотрудников 
не защищает других 
работников в схо-
жих ситуациях. При 
законодательном 
закреплении ува-
жительных причин 
работодатели будут 
знать, применение 
дисциплинарного 
взыскания в каких 
случаях является 
незаконным. А ра-
ботники смогут из-
бежать судебного 
разбирательства, 
решая спорные си-
туации через тру-
довые инспекции, поясняет Сафонов. В то же время 
эксперт указывает, что наиболее взвешенным решени-
ем было бы законодательное закрепление всех уважи-
тельных причин, которые уже сформировала судебная 
практика, одним документом. 

При этом он отмечает, что перечень уважительных 
причин не должен быть исчерпывающим. Необходи-
мо оставить его открытым, чтобы сотрудники могли 
предоставить объяснительную руководству, расска-
зать о причинах отсутствия и избежать наказания, 
даже если их случай не входит в перечень уважитель-
ных причин. 

Разработавшие документ депутаты ЛДПР предло-
жили правительству установить критерии отнесения 
погодных условий к тяжелым, а также случаи, при кото-
рых к работнику не может применяться дисциплинар-
ное взыскание. Критерии отнесения погодных условий 
к тяжелым действительно потребуется подробно про-
писать, уточняет Сафонов. К примеру, определить тем-
пературные режимы, которые могут отличаться для 
разных территорий. Также нужно учитывать, была ли у 
сотрудника возможность добраться на работу. К приме-
ру, он не мог сделать это на своем автомобиле из-за сне-
гопада, но маршрут позволял ему добраться на метро. 
Наиболее сложные случаи, когда работодатель счита-
ет, что сотрудник мог присутствовать на работе, но ис-
пользовал погодные условия как оправдание, все равно 
будут рассматриваться в суде, считает Сафонов.  

1

— Публикацию комментирует 
Матвей Шпаро
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Закрепление 
уважительных 
причин прогулов 
и опозданий изба-
вило бы работни-
ков от судебных 
разбирательств
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Правительство утвердило программу государственных гарантий оказа-

ния бесплатной медицинской помощи на 2024—2026 годы, сообщил Ми-

хаил Мишустин. За счет средств обязательного медицинского страхова-

ния ее финансирование на этот год увеличено более чем на 400 милли-

ардов рублей. Это, по словам главы кабмина, позволяет повышать каче-

ство и доступность лечения гражданам, которое и дальше будет предо-

ставляться по полису ОМС бесплатно. Премьер-министр рассказал о не-

которых нововведениях госпрограммы:

1. Четко регламентированы правила проведения диспансеризации. 

Расширены сроки углубленной диспансеризации для перенесших 

COVID — ее можно будет пройти на протяжении года после выздоровле-

ния, а направления на дополнительные обследования должны выдавать-

ся в течение трех дней.

2. Программа дополнена новым видом диспансеризации — по репродук-

тивному здоровью.

3. Уточнен порядок работы выездных бригад, участвующих в организа-

ции медицинских осмотров жителей удаленных населенных пунктов. 

«Людей станут заранее информировать о прибытии таких специалистов, 

чтобы все желающие могли проверить свое здоровье и получить квали-

фицированные рекомендации и консультации врачей», — заявил пре-

мьер.

4. Для повышения доступности высокотехнологичной помощи некото-

рые ее виды — по таким профилям, как офтальмология, урология, травма-

тология-ортопедия, а также лечение хронической сердечной недоста-

точности и болезней сосудов — перевели в программу обязательного ме-

дицинского страхования. Высвободившиеся средства федерального 

бюджета, а это около 6,5 миллиарда рублей, пойдут на финансирование 

лечения по другим востребованным направлениям, где людям пока при-

ходится ждать очереди.

КРЕМЛЬ Владимир Путин 
созвонился с девочкой, 
мечтавшей побывать 
на Байкале

Поездка 
в подарок

Татьяна Замахина

Владимир Путин созвонился с 8-летней Кристиной 
Син из Южно-Сахалинска, которой помог исполнить 
мечту — побывать на Байкале. Во время беседы с девоч-
кой и ее семьей президент признался, что считает это 
озеро одним из самых красивых мест в мире.

Напомним, в начале декабря Владимир Путин посе-
тил выставку «Россия» на ВДНХ, где принял участие в 
благотворительной акции «Елка желаний». Президент 
взялся исполнить мечты трех детей. Кристина — одна 
из них — загадала побывать на Байкале. Она посетила 
знаменитое озеро с семьей. «Байкал, привет! Я счаст-
лива. Ура!» — приветствовала девочка Байкал (кадры 
посещения показали по ТВ). В ходе поездки Кристина 
и члены ее семьи познакомились с бытом сибирских 
первооткрывателей в музее «Тальцы», а затем побы-
вали в поселке Листвянка, Байкальском музее. Позна-
комилась девочка и 
с местными тради-
циями — например, 
ей устроили ката-
ние на собачьих 
упряжках.

Президент по-
звонил Кристине, 
чтобы лично узнать 
у нее, как прошла 
поездка. «Узнаешь 
меня?» — начал он 
разговор. Девочка 
подтвердила и сообщила, что ей на Байкале очень по-
нравилось. «Это очень красивое место! — сказал Пу-
тин. — Одно из лучших и самых красивых мест в мире. Я 
там тоже с удовольствием бывал».

Глава государства, в частности, сообщил, что, как 
и Кристина, посетил Байкальский музей. А девочка 
рассказала президенту про виртуальное погружение 
на дно озера — по ее словам, это было не страшно. «Я 
тоже погружался, но не виртуально. На батискафе — 
«Мир» называется, — рассказал Путин. — На 2 тысячи 
метров». Напомним, что глава государства совершил 
погружение в 2009 году на глубоководном аппарате 
«Мир-1».

Кристина также призналась, что в музее ей понра-
вилось «под микроскопом смотреть». Российский ли-
дер в завершение беседы пожелал ей успехов в учебе и 
в спорте (девочка — призер областных соревнований 
по спортивной аэробике). «Я тебя обнимаю, моя хоро-
шая, всего тебе самого доброго», — сказал президент. 
Собеседница поздравила его с прошедшими празд-
никами и пожелала, чтобы мечты Владимира Путина 
тоже сбывались.

Президент пообщался и с родителями Кристины, 
спросил, как развивается их родной город — Южно-Са-
халинск. Папа девочки Роман Син рассказал, что за по-
следние годы есть видимые изменения, в частности, 
был открыт новый аэропорт. «Хорошо, слава Богу, мне 
важно было услышать это от вас», — сказал Путин.

Еще с двумя детьми, чьи мечты с «Елки желаний» он 
снял и исполнил, президент уже побеседовал ранее.  

Кристина 
пожелала главе 
государства, 
чтобы его мечты 
тоже сбывались
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ЭКСПЕРТ

АРМАГЕДДОН У КИЕВА ЕЩЕ ВПЕРЕДИ 
Алексей Леонков,
военный эксперт, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»: 
— Министерство обороны России 

с 30 декабря по 5 января нанесло 

порядка 50 групповых и один мас-

сированный удар высокоточным 

оружием и беспилотниками по во-

енной инфраструктуре на терри-

тории Украины. Целями стали цен-

тры принятия решений, предприя-

тия военно-промышленного 

комплекса, аэродромы, арсеналы 

и топливные базы. Взрывы греме-

ли в Харькове, Запорожье, Дне-

пропетровске, Одессе, Конотопе, 

Киеве, Хмельницкой и Тернополь-

ской областях. Долетело и до 

Западной Украины, где удар был 

нанесен по Яворовскому полиго-

ну. Также после удачного прилета 

полностью сгорел мемориальный 

музей одного из основателей 

украинского нацизма Романа Шу-

хевича.

Целями этих ударов стали воен-

ные и промышленные объекты в 

том числе в Киеве и Харькове, а 

также системы противовоздушной 

обороны. Столь массированные 

воздушные атаки в последнее вре-

мя наша армия не наносила. Ана-

лизируя характер и плотность этих 

атак, можно говорить о том, что 

российская армия изменила 

тактику ударов, сделав акцент на 

поражении объектов украинской 

военной промышленности, скла-

дов с боеприпасами, мест дисло-

кации военных. 

Сейчас идет очень высокоточная 

работа. То есть мы среди жилых 

кварталов, в промзонах выбираем 

точечные цели и их уничтожаем. 

Это могут быть производственные 

цеха, гостиницы, в которых разме-

щаются наемники. Работа высоко-

точным оружием серьезно изме-

нилась, а это говорит о том, что у 

нас выросло качество разведки. 

Кроме того, уменьшилось время 

на принятие решения о нанесении 

ударов. 

Наши атаки на промышленные 

объекты объяснить достаточно 

просто. Мы понимаем, что сейчас 

для Украины отсутствие военной 

помощи стало очень чувствитель-

ным моментом. Киеву прекратили 

финансирование, они уже второй 

месяц сидят без денег, без какой

-то существенной помощи. Снаря-

ды им пока доставляют, но техники 

нет. Причем никакой. Поэтому ки-

евские власти сейчас организовы-

вают ремонтные мастерские, где 

восстанавливают подбитую техни-

ку. Как правило, эти работы ведут-

ся по принципу технического кан-

нибализма. Из трех подбитых 

танков собирается один. Понятно, 

боевые характеристики такой ма-

шины оставляют желать лучшего. 

Однако эти конструкции, при всех 

их минусах, все же остаются бое-

вой техникой, и уничтожать ее луч-

ше в ангарах, а не на поле боя. 

 Когда мы обнаруживаем такие 

цеха, то мы их уничтожаем. Кроме 

того, украинские блогеры говорят 

об уничтожении в Киеве цехов по 

производству беспилотников и 

высокоточных ракет. Здесь, ко-

нечно, тоже не приходится гово-

рить о выпуске ракет с передовы-

ми технологиями. 

Как правило, в таких цехах зани-

мались переделкой старых совет-

ских ракет. Работа велась на киев-

ских предприятиях «Луч» и «Ар-

тем». Туда и прилетело. Причем, 

судя по характеру взрывов, а они 

были очень мощными, наверняка 

были уничтожены склады с гото-

вой продукцией, то есть кое-как 

оживленными боеприпасами. 

Для противника это очень болез-

ненно. 

В ходе массированных ударов 

большие потери понесли укра-

инские ПВО. Так как мы не только 

работаем по тем целям, которые 

намечены, но и вскрываем систе-

му ПВО противника, который пы-

тается перехватить наши ракеты, и 

по ней наносим удары. 

Как признают сами украинские чи-

новники, такого количества целей 

на радарах ПВО они никогда не ви-

дели. Итог для киевской хунты пла-

чевный. Наши «Кинжалы» и «Ис-

кандеры» помимо промышленных 

объектов ударили и по западным 

системам ПВО. Уничтожены 

комплексы Patriot, несколько не-

мецких комплексов IRIS-T. Уничто-

жены склады, где хранились раке-

ты к американским средствам 

ПВО. Кроме того, в ходе операции 

по нашим недорогим беспилотни-

кам «Герань» выпускались дорого-

стоящие западные ракеты. 

Этими ударами мы также развеяли 

миф о неуязвимости Киева для на-

ших ракет. Украинские власти с 

пеной у рта несколько месяцев до-

казывали своим жителям и запад-

ным инвесторам, что Киев непро-

биваем. Что в столице Украины 

можно смело организовывать 

производство тех же немецких 

танков и бронетранспортеров. 

Сейчас все эти мечты разбились о 

суровую реальность. Киевские по-

литики сравнили произошедшее в 

столице Украины с Армагеддоном. 

Но это для них еще не конец света, 

а пока небольшая разминка. Де-

монстрация наших сил и возмож-

ностей. Вокруг Киева создавалась 

иллюзия безопасности. Показыва-

лось, что в городе еще работают 

предприятия, находится прези-

дент Зеленский, все правитель-

ство, Верховная Рада. Теперь они 

поняли, что в любой момент по са-

мым высоким центрам принятия 

решений может быть нанесен 

комбинированный удар, и никто 

от него защитить не сможет. 

Даже западные эксперты начали 

признавать, что воздушные удары, 

нанесенные в начале января по 

Украине, были абсолютно разру-

шительными. Используя данные 

со спутниковых снимков, они 

утверждают, что по меньшей мере 

две зенитно-ракетные системы 

Patriot были уничтожены. Кроме 

того, досталось немецким мобиль-

ным комплексам ПВО Gepard. 

То есть, по сути, была уничтожена 

комплексная противовоздушная 

оборона, которую Запад тщатель-

но выстраивал для прикрытия осо-

бо важных объектов. Это в первую 

очередь города, где украинская 

хунта пытается возродить подо-

бие промышленного произ-

водства — Киев, Харьков, Днепро-

петровск. А также стратегические 

объекты — аэродром Старо-

константинов в Хмельницкой об-

ласти, где под прикрытием ПВО 

размещали склады с западными 

ударными ракетами воздушного и 

наземного базирования, и ракета-

ми для комплексов Patriot . 

В ближайшее время на Западе 

должны пройти переговоры по си-

туации на Украине. Темой номер 

один, несомненно, там станет об-

суждение вопроса о том, какими 

комплексами ПВО еще можно 

оснастить Украину. Дыра в укра-

инском небе после наших ново-

годних ударов сейчас очень значи-

тельная. И ее срочно нужно чем-то 

затыкать. А это значит, что Европе 

придется отдавать Киеву свои 

комплексы. Причем не те, которые 

хранятся на складах, эти мы уже 

утилизировали, а находятся сей-

час на боевом дежурстве. Сейчас 

в Европе разразится бурная поле-

мика, стоит ли поступаться соб-

ственной безопасностью ради 

того, чтобы обеспечить безопас-

ность украинского режима.  

Подготовил Александр Степанов

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На снимке запечатлена боевая работа самоходной артиллерийской установки «Акация» группировки войск «Запад». Расчет САУ поражает опорные пункты, живую силу и технику противника. 

Для ударов по системам ПВО Украины применялись новейшие гиперзвуковые комплексы «Кинжал».

А К Ц Е Н Т

Западные эксперты утверждают, что 
в ходе ударов уничтожены по меньшей 
мере два комплекса ПВО Patriot, доста-
лось и немецким комплексам Gepard 

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: НАШИ ВОЙСКА СОХРАНЯЮТ СТРАТЕГИЧЕСКУЮ ИНИЦИАТИВУ

Юрий Гаврилов

Г
руппировки россий-
ских войск в зоне спе-
циальной военной опе-
рации методично сни-
жают боевой потенци-
ал ВСУ. За прошедший 
год потери противни-
ка превысили 215 ты-
сяч человек и 28 тысяч 

единиц вооружения. Об этом 
вчера на селекторном совеща-
нии в Минобороны России со-
общил его глава  Сергей Шойгу.

— Несмотря на истощение 
людского ресурса украинских 
формирований и отсутствие 
результатов на поле боя, США 
хладнокровно пытаются ре-
ализовать свои амбиции на 
мировое лидерство за счет 
жизней украинцев, — заявил 
министр.

Тем не менее киевский ре-
жим с подачи западных курато-
ров продолжает гнать на убой 
своих солдат и ищет любые воз-
можности для восполнения ря-
дов украинской армии.

«Безусловно, это не изменит 
ситуации на линии боевого со-
прикосновения, а только затя-
нет военный конфликт», — уве-
рен Шойгу.

Он заявил, что Вооруженные 
силы России сохраняют страте-
гическую инициативу на всей 
линии боевого соприкоснове-
ния. И пообещал: наши войска 
продолжат последовательно до-
стигать цели специальной воен-
ной операции.

Шойгу напомнил, что в дека-
бре на расширенном заседании 
коллегии минобороны с участи-
ем президента РФ Владимира 
Путина были подведены итоги 
деятельности Вооруженных сил 
за 2023 год. 

С учетом характера воен-
ных угроз и военно-политиче-
ских рисков Верховный главно-
командующий поставил тогда 
перед руководством ведомства 
ряд первоочередных и систем-
ных задач.   

Одна из ключевых — поддер-

жание на самом высоком уровне 
боеготовности российской ядер-
ной триады, что обеспечивает 
стратегический баланс в мире. 

«Кроме того, продолжим 
оснащать армию и флот самым 
современным вооружением, в 
том числе основанным на тех-
нологиях искусственного ин-
теллекта и новых физических 
принципах», — пообещал Шойгу.

Также военное руководство 
страны сосредоточится на все-
стороннем снабжении войск, 
участвующих в спецоперации.

 «Будем наращивать постав-
ки наиболее востребованных 
образцов. В частности, фор-
мировать серийную линейку 
беспилотных летательных аппа-
ратов — от сверхмалых до тяже-
лых ударных», — доложил на со-
вещании министр обороны.

Он сказал, что в ближайших 
планах ведомства улучшение 
работы системы связи. 

По словам Сергея Шой-
гу, также необходимо повы-
сить эффективность примене-
ния современных средств ве-
дения разведки, целеуказания 
и контрбатарейной борьбы, а 
также возможности противо-
воздушной обороны и спутни-
ковой группировки.

— Продолжим использовать 
полученный в ходе спецопера-
ции опыт в боевой подготовке и 
учебном процессе в военных ву-
зах и академиях, активно при-
влекать к работе с военнослу-
жащими инструкторов, имею-
щих боевые навыки, — сообщил 
министр обороны.

По его словам, дальнейшего 
совершенствования требуют 
формы и способы применения 
войск. То же касается актуали-
зации положений боевых доку-
ментов, уставов и наставлений.

Шойгу подчеркнул, что в 
числе приоритетов останется 
социальное обеспечение участ-
ников СВО и членов их семей. 

«Все они должны иметь рав-
ные гарантии. Это касается по-
лучения статуса ветерана бое-
вых действий, положенных 

выплат, приобретения жилья, а 
также медицинского обслужи-
вания, включая реабилитацию 
и санаторно-курортное лече-
ние», — заявил глава военного 
ведомства РФ.

Решение этих и других за-
дач, отметил Шойгу, позволит 
нарастить боевые возможности 
Вооруженных сил, обеспечить 
сдерживание агрессии против 
нашей страны и ее союзников.

О наиболее важных событи-
ях в зоне спецоперации за ми-
нувшие сутки рассказали вче-
ра в Минобороны России. Так, 
на одном из важнейших направ-
лении СВО — Донецком — экипа-
жи ударной группы нашей ар-
мейской авиации, куда входили 
вертолеты Ка-52, Ми-28Н и по-
исково-спасательный Ми-8,  по-
разили опорные пункты и жи-
вую силу ВСУ. 

А  н а  Ю ж н о - Д о н е ц к о м 
направлении связистам из груп-
пировки войск «Восток», отли-
чившимся в боях при отраже-
нии украинского контрнаступ-
ления, вручили государствен-
ные и ведомственные награ-
ды. Их удостоили медалей Жу-
кова, «За боевые заслуги», «За 
воинскую доблесть» и «Маршал 
войск связи Пересыпкин».  

А К Ц Е Н Т

По словам министра обороны России, 
за прошедший год потери нашего 
противника превысили 215 тысяч человек 
и 28 тысяч единиц вооружения

АРСЕНАЛ

«КОАЛИЦИЯ» ПРИНЯТА НА ВООРУЖЕНИЕ И ВЫШЛА НА ПЕРЕДОВУЮ

Сергей Птичкин

А
ртиллеристы Российской 
армии в зоне СВО полу-
чили первые образцы но-

вейших самоходных артустано-
вок «Коалиция-СВ». Об этом в 
начале года сообщила госкор-
порация «Ростех».

Испытания гаубицы были 
успешно завершены в 2023 
году.  Они подтвердили все 
заявленные характеристики. 
Теперь эту самоходку испыта-
ют в бою.

Напомним, что межвидо-
вую САУ 2С35 «Коалиция-СВ» 
разработали специалисты Цен-
трального научно-исследова-
тельского института «Буре-
вестник», находящегося в Ниж-
нем Новгороде. Главные ее осо-
бенности — удлиненное до 52 
калибров 152-мм орудие и без-
гильзовый картузный выстрел. 
Это позволяет отправлять сна-
ряды на дальность более 70 км 
и обеспечивать высокую ско-
рострельность.

Опытную партию из 12 гау-
биц 2С35 «Коалиция-СВ» изго-
товили на Уральском заводе 
транспортного машинострое-
ния производственной кор-
порации «Уралвагонзавод» в 
2019 году. В мае 2020 года во-
семь гаубиц были отправлены 
для прохождения опытно-вой-
сковой эксплуатации в одну из 
артиллерийских частей Цен-
трального военного округа в 
Челябинской области. По ре-
зультатам войскового тестиро-
вания были проведены незна-
чительные доработки. Теперь 
«Коалиции-СВ» предстоит под-
твердить свою боеспособность 

в условиях спецоперации. Как 
отмечают в «Ростехе», гаубица 
превосходит лучшие мировые 
и отечественные образцы по 
дальности и точности стрель-
бы, а также по времени реше-
ния боевых задач.

«Коалиция-СВ» оснащена 
пушкой 2А88 калибра 152-мм и 
современной системой автома-
тизации процессов наведения 
орудия, выбора цели и навига-
ции. Она предназначена для по-
ражения всей номенклатуры 
наземных целей — командных 
пунктов, узлов связи, артилле-
рийских и минометных бата-
рей, бронированной техники, 
средств ПВО и ПРО.

Рабочие места наводчика и 
командира «Коалиции-С» осна-
щены цифровыми дисплеями 
и интегрированы в единую ав-
томатизированную систему 
управления тактическим зве-
ном. Это позволяет принимать 
целеуказания по цифровому 
каналу связи, осуществлять 
круглосуточное наблюдение за 
местностью, автономный рас-
чет установок для стрельбы и 
корректировку огня в любых 
погодных условиях.

Стоит повторить, что «Коа-
лиция-СВ» — первая гаубица, в 
которой для осуществления вы-
стрела используются так назы-
ваемые картузы. Они представ-

ляют из себя спрессованные по-
роховые цилиндры. Поджечь их 
открытым пламенем не так-то и 
просто. Воспламенение картуз-
ного заряда и, соответственно, 
выстрел осуществляется специ-
альной микроволновой систе-
мой инициирования.

Благодаря конструктив-
ным изменениям механизмов 
заряжания и безгильзовой си-
стеме обеспечен высокий темп 
стрельбы — максимально до 16 
выстрелов в минуту.

Появление  новой арту-
становки в зоне боевых дей-

ствий будет означать перелом в 
контрбатарейной борьбе. Дело 
в том, что западные артустанов-
ки калибра 155-мм поражают 
цели на дальностях до 40 км. А 
у российской артиллерии схо-
жего калибра 152-мм дальность 
стрельбы до 25 км. Так вот, у 
САУ 2С35 «Коалиция-СВ» мо-
жет стрелять на 70 км и дальше.

«Коалиция-СВ» создана на 
базе танка Т-90. Экипаж — три 
человека. Для сравнения, у по-
хожей самоходной артустанов-
ки «Мста-С» пять членов экипа-
жа. Возимый боезапас — 70 сна-
рядов.

В основной боекомплект 
«Коалиции-СВ» входят оско-
лочно-фугасные снаряды, а так-
же управляемые, созданные на 
основе снаряда «Краснополь». 
Предусмотрено использование 
снарядов специального назна-
чения — осветительных, дымо-
вых, зажигательных.

Особенность новой гауби-
цы и в том, что она может рабо-
тать в режиме так называемого 
огневого налета. В этом случае 
12—14 снарядов выстрелива-
ются под разными углами воз-
вышения орудия. Эта особен-
ность позволяет накрывать ог-
нем большие площади, причем 
все снаряды падают на землю 
практически одновременно, не 
позволяя противнику сменить 
позицию.

Фактически это артиллерий-
ское орудие выполняет задачу, 
которая была под силу только 
реактивным системам залпово-
го огня.

САУ 2С35 «Коалиция-СВ» 
— новое поколение ствольной 
отечественной артиллерии.  

Впервые «Коалицию-СВ» 
открыто показали в 2015 году, 
а теперь эти САУ идут в бой.
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УКРАИНСКИЕ ДРОНЫ СБИТЫ В ТРЕХ РЕГИОНАХ

Иван Петров

В
чера украинские воен-
ные предприняли еще 
несколько попыток ата-

ковать территории россий-
ских регионов. Использованы 
для этого были ударные бес-
пилотники самолетного типа. 
Российским военным с помо-
щью средств ПВО и РЭБ удалось 
обезвредить все вражеские дро-
ны. Жертв удалось избежать, а 
вот без пострадавших и разру-
шений не обошлось. 

«9 января около 15.00 пре-
сечена попытка киевского ре-
жима совершить террористиче-
скую атаку БПЛА самолетного 
типа. Дежурными средствами 
ПВО четыре украинских беспи-
лотника уничтожены над терри-
торией Курской области и два 
перехвачены над территорией 
Орловской области», — заявили 
в военном ведомстве.

Позднее в Минобороны Рос-
сии сообщили, что около 15.30 
была пресечена еще одна ата-
ка беспилотников — один укра-
инский дрон был уничтожен и 
один перехвачен. Опять же над 
территориями Курской и Ор-
ловской областей.

Около 16.30 вновь пришлось 
работать дежурным средствам 
ПВО. На этот раз им удалось 
уничтожить украинский беспи-
лотник над Брянской областью. 

«Пострадавших и разруше-
ний нет», — сообщил брянский 
губернатор Александр Богомаз.

Губернатор Орловской об-
ласти Андрей Клычков сооб-
щил, что трое пострадавших по-
лучили вред здоровью средней 
тяжести в результате попытки 
атаки дронов на объект топлив-
но-энергетического комплекса. 

«Им оказывается помощь. 
Двое от госпитализации отказа-
лись», — пояснил Клычков.

«Стекла выбиты в много-
этажном доме в Орле после па-
дения беспилотника», — сооб-
щил мэр Орла Юрий Парахин. 
Он добавил, что создана комис-
сия по ЧС, которая занимается 
восстановлением повреждений.

Вчера пресс-секретарь рос-
сийского президента Дмитрий 
Песков, комментируя произо-
шедшие ранее обстрелы Бел-
города, сказал, что «такое ста-
ло возможным в связи с тем, 
что киевский режим не гнуша-
ется обстрелами гражданских 
объектов, не гнушается исполь-
зованием кассетных боеприпа-
сов, стреляя по центру города, 
где нет военных объектов». 

«Наши военные будут и 
дальше делать все, с тем чтобы 
эту опасность сначала миними-
зировать, а затем полностью от 
этого избавиться. Спецопера-
ция для этого продолжается», — 
указал представитель Кремля.    
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как определять 
цену недвижимости при 
ее разделе экс-супругами

Плавающая 
цена

Наталья Козлова

Важный житейский вопрос разъяснил Верховный суд 
РФ, когда ему пришлось заняться спором бывших су-
пругов о цене того имущества, которое они нажили в 
браке.

Поднятый в этом частном споре вопрос в реальности 
волнует практически всех, кому пришлось столкнуться 
с оценкой при разделе нажитого добра. Дело в том, что 
чаще всего процесс раздела имущества занимает меся-
цы, а то и годы. Так что подобное разъяснение — какая 
цена должна быть установлена при начале раздела — мо-
жет помочь многим.

В нашем случае, который и стал предметом судеб-
ного разбирательства, супруги за время брака купи-
ли квартиру, а спустя 15 лет расстались. После развода 
бывшая жена подала иск к экс-супругу. Судя по иску, 
она хотела, чтобы ей отдали жилье. Гражданка в суде 
рассказала, что пользуется квартирой вместе с детьми, 
а бывший муж не проявляет к недвижимости никакого 
интереса. 

Но тот был против того, чтобы квартиру целиком 
передали бывшей жене. Он в свою очередь подготовил 
встречное требование, где просил взыскать с экс-супру-
ги стоимость своей доли. Гражданин обратил внима-
ние суда на то, что во время брака на имя бывшей жены 
открывали вклад в банке, а деньги она потратила уже 
после развода. И не в интересах семьи. Этот судебный 
спор заметил портал Право.ru.

Первая инстан-
ция, рассматривая 
дело, назначила экс-
пертизу. Ее провело 
некое ООО. Компа-
ния оценила жилье 
в 7,4 миллиона руб-
лей. В итоге район-
ный суд закрепил за 
бывшими супруга-
ми по 1/2 доли в пра-
ве собственности на 
квартиру. 

Это решение сра-
зу же было оспоре-
но. И вторая инстанция — городской суд — согласилась с 
районным судом, но вот третья инстанция — кассация — 
отправила дело в апелляцию на новое рассмотрение. На 
втором круге горсуд передал квартиру бывшей жене и 
кассация с этим согласилась. 

В итоге дело дошло до Верховного суда РФ.
А он снова направил дело в апелляцию. В третий раз 

городской суд рассматривал спор совсем недавно. На 
этом круге экс-муж отметил, что цена квартиры за эти 
годы существенно изменилась. Он ссылался на отчет о 
рыночной стоимости имущества за последний месяц, 
подготовленный другим ООО. По оценке компании, жи-
лье стоило уже 13,5 миллиона рублей. 

В итоге апелляция закрепила квартиру в собствен-
ности бывшей супруги, но обязала ее выплатить быв-
шему супругу компенсацию — 2,5 миллиона рублей. Суд 
опирался в решении на цену квартиры, подсчитанную 
в экспертизе в первой инстанции еще несколько лет на-
зад. Кроме того, апелляция учла, что гражданка пользу-
ется спорной площадью вместе с детьми, а у ответчика 
есть и другое жилье. В этот раз кассация тоже поддержа-
ла городской суд.

Бывшего мужа такие выводы местных судов никак не 
устроили, и он обжаловал их в Верховный суд РФ. 

Дело попало в Судебную коллегию по гражданским 
делам ВС. Там материалы спора внимательно изучили и 
опять направили дело на новое рассмотрение в апелля-
цию. Судьи отметили, что апелляция проигнорировала 
отчет об оценке стоимости имущества, который пред-
ставил экс-супруг. Коллегия обратила внимание: горсуд 
не разобрался в вопросе реальной цены спорной кварти-
ры, когда разрешал спор о правах сторон на это жилье.

Опытные юристы уверяют, что нижестоящие 
инстанции использовали формальный подход — взяли за 
основу данные судебной экспертизы и при этом не учли 
дату ее проведения. А это нарушает статью 38 Семейно-
го кодекса РФ о разделе общего имущества супругов. 
Цена должна быть определена на момент решения спо-
ра, а не начала его. 

Вывод Верховного суда, по мнению юристов, может 
изменить актуальную судебную практику решения во-
проса о том, что понимать под моментом раздела спор-
ного имущества для определения его стоимости. 

Они утверждают, что это определение ВС позволит 
использовать правовые нормы более справедливо и 
гибко с учетом всех обстоятельств каждого конкретно-
го дела.  

Определение Верховного суда РФ № 5-КГ22-82-К2.

Градус зашкаливает
Высокопоставленный 
чиновник, чье имя След-
ственный комитет ни 

разу в своих официальных заяв-
лениях до сих пор не назвал, был 
сотрудниками ведомства опера-
тивно задержан.

Кроме него были задержа-
ны также начальник котельной 
и генеральный директор ЗАО 
«Климовский специализиро-
ванный патронный завод».

Их задержали по уголовному 
делу, которое завели по статье 
об оказании услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасно-
сти жизни и здоровья потреби-
телей. Если суд позже согласит-
ся с такой версией следствия, 
то срок и серьезные штрафы им 
обеспечены. Был ли это сговор 
ответственных за подачу тепла 
в квартиры или просто напле-
вательское отношение к своим 
служебным обязанностям, по-
кажет следствие. 

— В настоящее время сотруд-
ники ведомства устанавливают 
все обстоятельства случивше-
гося, — ответили общими слова-
ми сотрудники ведомства на во-
прос «РГ». 

Еще одно уголовное дело СК 
по Подмосковью возбудил по 
Солнечногорску. Там еще нет 
фигурантов. Дело завели после 
проведения доследственной 
проверки «по факту отсутствия 
отопления в жилых домах окру-
га». Жалобы на отсутствие отоп-

ления и горячей воды пошли от 
людей в самый праздник — 31 
декабря. Жители утверждают, 
что ситуация до сих пор не из-
менилась.

Как заявили в следственном 
ведомстве, должностные лица 
жилищно-коммунальной служ-
бы знали о высоком проценте 
износа «котлового и иного обо-
рудования». Они также были 
прекрасно осведомлены о том, 
что местная котельная «не в со-
стоянии выдавать норматив-
ные параметры теплоносителя 
согласно температурного гра-
фика».  Судя по отчету След-
ственного комитета, наплевали 
чиновники и на текущий и капи-
тальный ремонт оборудования.

Сильные морозы в самый 
разгар праздников спровоци-
ровали аварию на теплотрассе в 
Подольске. А следом, как по це-
почке, пошло отключение отоп-
ления. Властям пришлось вве-
сти на территории городского 
округа режим чрезвычайной 
ситуации.  

Несколько морозных дней 
выявили очень тревожную кар-
тину. Аварии на коммуналь-
ных объектах были зафикси-
рованы и в других городах Мо-
сковской области от Химок до 
Наро-Фоминска. По рассказам 
местных жителей, температу-
ра в квартирах не поднималась 
выше 5—9 градусов. Граждане 
массово включали отопитель-

ные электроприборы, и сеть не 
выдерживала скачка . Так что 
рапортовать местным властям 
о преодолении последствий мо-
розов пока не получается.

Например, на вчерашнее 
утро в подмосковном Кли-
мовске удалось подключить к 
теплу лишь 69 домов из размо-
роженных 173. Основной пуск 
тепла был намечен на вечер — 
жителей попросили быть дома 
после 19.00, чтобы ремонтни-
ки могли оперативно попасть в 
каждую квартиру в случае воз-
никновения каких-то нештат-
ных ситуаций. А они ожида-
ются — подвалы многих домов 
были затоплены водой из лоп-
нувших труб, у кого-то в подъ-
ездах обледенели электрощит-
ки, а чердаки превратились в 
ледяные пещеры. Учитывая эти 
нюансы, тепло там, где это воз-
можно, подают вполсилы, так 
что по-настоящему горячих 
батарей в Климовске пока нет 
ни у кого. Вчера в поквартир-

ный обход были отправлены 
волонтеры — предлагать жите-
лям обогреватели, одеяла, ин-
формировать о том, что в ми-
крорайоне открыты круглосу-
точные пункты обогрева, где 
можно остаться на ночь. К вече-
ру вторника власти заявили о 
86 домах, в квартиры которых 
пришло тепло. 

В Климовск стянуты 400 ре-
монтников со всей области. Но 
у них первоочередная задача — 
запустить тепло в домах. Поэто-
му до социальных объектов, в 
числе которых Гимназия име-
ни Подольских курсантов, шко-
ла № 5, школа-интернат для де-
тей с ограниченными возмож-
ностями здоровья и 6 детских 
садов, руки у коммунальщиков 
пока не дошли. Школьников на 
несколько дней перевели на ди-
станционное обучение, для ма-
лышей организовали дополни-
тельные группы в детских садах, 
не попавших под аварийное от-
ключение отопления и горячей 
воды. Областные власти также 
предложили всем желающим 
отправить детей на несколько 
дней в лагерь «Литвиново» в На-
ро-Фоминском округе. 

«Вся эта ситуация обязы-
вает нас к тому, чтобы сделать 
марш-бросок в модернизации 
коммунальных сетей после за-
вершения отопительного сезо-
на. Мы выделим деньги, чтобы 
стабилизировать ситуацию», — 
заявил на встрече с жителями 
Климовска губернатор Подмо-
сковья Андрей Воробьев.  По его 
словам, ликвидировать все по-
следствия коммунальной ава-
рии в Климовске получится не 
раньше середины следующей 
недели. «Они будут считаться 
ликвидированными, когда дети 
придут в теплые классы, а ма-
лыши – в теплые группы», – под-
черкнул Воробьев.  

Котельная Климовского па-
тронного завода, к которой не 
было доступа из-за режимно-
сти предприятия, уже переда-
на в муниципальное управле-
ние. Ну а обслуживать ее будет 
вновь созданное подразделение 
со штатом техников, слесарей и 
электриков. Новых управлен-
цев котельной жителям обеща-
ют представить до 1 февраля. 

Также, напомним, людям по-
обещали не выставлять в январ-
ских платежках счета за отопле-
ние и электричество, потрачен-
ное на обогрев квартир отопи-
тельными приборами. 

А пока ремонтники пытают-
ся дать тепло в холодные дома, 
сотрудники Следственного 
комитета по Московской обла-
сти собирают всю возможную 
информацию, которая позволит 
им говорить о конкретных неза-
конных действиях отвечающих 
на бесперебойную работу ком-
мунальной сферы граждан или 
о полном бездействии задер-
жанных.

Их допросы идут полным хо-
дом, а еще следствие изымает 
документацию, которая каса-
ется всего спектра вопросов — 
отопления, котельных, ремонта 
труб и остального, что не выдер-
жало проверку холодами.

Пока предварительно скла-
дывается крайне неприятная, но 
очень хорошо известная карти-
на, когда чиновник подписыва-
ет документы, не проверяя, а со-
ответствует ли действительно-
сти то, что в них утверждается. 
Ну а непосредственный испол-
нитель в свою очередь надеется, 
что пронесет и на этот раз. 

Но не пронесло. А ведь если 
судить по отчетам чиновников 
и наличию подписанных бумаг, 
к отопительному сезону 2023—
2024 года были готовы все на-
селенные пункты и все обору-
дование.

Одна из причин сложившей-
ся тяжелой ситуации еще и в 
том, что новые дома, поселки и 
микрорайоны, которые строят-
ся в регионе, в большинстве сво-
ем подключаются к старым, уже 
не одно десятилетие работаю-
щим сетям. 

Это очень серьезная пробле-
ма, о которой хорошо знают все, 
кто с этим сталкивался. 

Застройщики всеми сила-
ми стараются не проклады-
вать новые коммуникации (это 
очень долго и дорого), а любы-
ми способами подключить-
ся к уже имеющимся. И старые 
сети в итоге не выдерживают. 
Причем для тех же Химок, да 
и большинства других подмо-
сковных городов и поселков, 
это очень давняя проблема. Но 
решить ее до сих пор не удалось.

На вчерашний день След-
ственный комитет уже отчитал-
ся, что у задержанных по месту 
работы и по месту жительства 
прошли обыски и масштабные 
выемки документов. И до сих 
пор продолжаются допросы. 

В ведомстве Александра Ба-
стрыкина пока даже предполо-
жить не могут количество гра-
ждан, которых, вероятно, при-
знают потерпевшими. Ведь по 
закону каждого из них надо до-
просить и оформить соответ-
ствующий протокол. 

Вот только судя по количе-
ству мелких и крупных комму-
нальных аварий по всей обла-
сти, тремя задержанными рас-
следование, скорее всего, не 
завершится. Но об этом в след-
ственном ведомстве пока даже 
говорить не хотят.

Сейчас же Следственный 
комитет на своих ресурсах раз-
местил информацию о том, что 
жители области могут опера-
тивно обратиться со своими жа-
лобами о перебоях при предо-
ставлении коммунальных услуг 
как в аппарат Главного след-
ственного управления, так и в 
территориальные следствен-
ные отделы. 

Ведомство дало полный спи-
сок таких адресов по каждому 
подмосковному подразделению. 
В том числе адреса электронной 
почты, номера телефонов.

На сегодняшний день в каж-
дом территориальном след-
ственном управлении зарабо-
тали специальные линии, как 
здесь говорят, «для оперативно-
го взаимодействия с граждана-
ми». Установлен Telegram.

А еще Главным следствен-
ным управлением СК по Мо-
сковской области создана и 
функционирует официаль-
ная страница в соцсети «ВКон-
такте».  

Защита Рогожина
Однако затем след-
ствие сделало и вовсе 
неожиданный ход: че-

рез полгода (!) после возбужде-
ния уголовного дела террито-
рию дороги вновь причислили к 
лесному фонду, а прежнее заяв-
ление объяснили технической 
ошибкой.

Неизменной все это вре-
мя оставалась только позиция 
сельчан, упорно писавших в вы-
сокие кабинеты коллективные 
письма в защиту Рогожина: «Он 
действовал по нашей просьбе. 
Если его осудят, как мы будем 
смотреть друг другу в глаза?..» 

Но все эти обращения — как 
и показания многочисленных 
свидетелей в защиту подсуди-
мого — были просто проигнори-
рованы. Гособвинение запро-
сило для Игоря Александрови-
ча три с половиной года коло-
нии. По его словам, именно то-
гда, на процессе, он пережил 
самые страшные минуты в сво-
ей жизни. В набитом до отка-
за зале суда — поддержать Рого-
жина приехали жители трех сел 
— было слышно, как дрожит его 
голос, когда он наотрез отказал-
ся признать себя виновным. В 
декабре 2022-го Пролетарский 
суд Саранска назначил ему пол-
года лишения свободы условно. 
Прокуратура тогда сочла вер-
дикт чрезмерно мягким и пода-
ла апелляцию. А для земляков 
он стал народным героем, не-
винно пострадавшим за правду. 
Расчищенная им грунтовка по-
лучила название «дорога Рого-
жина». 

«Вышло, как в пословице: не 
делай добра — не получишь зла, 
— негодовали сельчане. — Что же 
получается — не надо добро де-
лать?..» 

После громкого обществен-
ного резонанса в марте прошло-
го года Верховный суд РМ отме-
нил приговор в связи с грубей-
шими ошибками, допущенны-
ми в ходе следствия, и напра-
вил дело на новое расследова-
ние. Однако система не спеши-
ла признавать свои просчеты. 
За это время в деле сменилось 
шесть следователей, были про-
ведены две дополнительные 
экспертизы — правда, с нуле-
вым результатом. В ноябре ста-
ло известно о том, что МВД по 
РМ решило... снова предъявить 
Рогожину обвинение по той же 
статье. 

— Мы продолжали настаи-
вать на полной невиновности. 
У нас хватило аргументов, что-
бы отстоять эту точку зрения. 
В конечном итоге орган рассле-
дования, получив от прокура-

туры два требования об устра-
нении нарушений закона, вы-
нес постановление о прекраще-
нии уголовного преследования 
и прекращении самого уголов-
ного дела, — пояснил Саркис Ге-
воркян. 

Следует отметить, что неза-
долго до этого Арбитражный 
суд во Владимире отклонил иск 
минлесхоза РМ о взыскании с 
агрохолдинга, где трудится Ро-
гожин, компенсации за... повре-
ждение почвы в ходе расчистки 
грунтовки. Ущерб в ведомстве 

оценили аж в 26 миллионов руб-
лей. Однако суд подтвердил, что 
территория дороги не относит-
ся к лесному фонду. После тако-
го вердикта попытка обвинить 
Рогожина в рубке леса выгляде-
ла бы и вовсе издевательством 
над здравым смыслом.

— Я уже настраивался на но-
вую судебную тяжбу, — вспоми-
нает Игорь Александрович. — 
Бумагу от следователя получил, 
когда мы всей семьей готови-
лись встречать Новый год, доч-
ки приехали на каникулы. При-

знаться, сначала не поверил 
своим глазам: неужели это все?!

На нашего героя обрушилась 
лавина поздравлений. Земля-
ки пишут в местных чатах: «Мы 
надеялись, что этот день наста-
нет. Рады до слез! Есть все-та-
ки справедливость на земле!», 
«Приятно знать, что добро все 
же победило безразличие», 
«Спасибо людям, что не сда-
лись, не спрятались, а поддер-
жали». 

— В этой истории столкну-
лись две позиции — чиновни-
ков и народа: было ощущение, 
будто нас всех хотят посадить в 
тюрьму, — выразила мнение од-
носельчан бывшая учительница 
из Большой Поляны Румия Бай-
бекова. — У нас, простых людей, 
выросших на земле, до сих пор 
принято за добро платить до-
бром. Поэтому мы были готовы 
идти до конца за правду. К сча-
стью, ее удалось отстоять. 

Ну вот и все. Абсурдное «дело 
о 33 стволах» наконец закон-
чилось. Но вопросы остались. 
Похоже, получающие солид-
ные зарплаты «слуги народа» у 
нас давно забыли, кому должны 
служить. Масса времени и госу-
дарственных денег было потра-
чено ими на то, чтобы отстоять 
«честь мундира» и постараться 
упрятать за решетку невиновно-
го человека.

— Рогожину разъяснили пра-
во на реабилитацию и возмеще-
ние вреда, причиненного неза-
конным уголовным преследова-
нием, а также всех затрат, свя-
занных в том числе и с оказани-
ем подсудимому юридической 
помощи. Воспользоваться этим 
правом или нет, подавать ли иски 
о защите чести и достоинства, а 
также компенсации морального 
вреда — решать ему, — резюмиро-
вал Саркис Геворкян. — Если он 
примет это решение — я его под-
держу. За два с половиной года он 
пережил такие страдания, каких 
врагу не пожелаешь. Достойно 
выдержать подобное и устоять 
мало кому удается, к сожалению. 
Он смог. Самое главное — его под-
держало общество.

Сегодня уже с уверенностью 
можно сказать, что «дорога Ро-
гожина» будет жить. После про-
гремевшего на всю страну скан-
дала глава РМ Артем Здунов по-
обещал сельчанам, что лесную 
грунтовку, столь необходимую 
людям, заасфальтируют. Строи-
тельство начнется уже в этом 
году.  

Последний раз о деле Рогожина «Российская газета» писала в номере 
от 21 ноября 2023 года.

Следователи пришли к ответственным за отопление буквально спустя часы после аварии.

А К Ц Е Н Т

Масса времени и государственных денег 
были потрачены чиновниками на то, 
чтобы отстоять «честь мундира» 
и упрятать за решетку невиновного

А К Ц Е Н Т

В ведомстве Александра Бастрыкина 
пока даже предположить не могут
количество граждан, которых, 
вероятно, признают потерпевшими

Судьи ВС отмети-
ли, что апелляция 
проигнорировала 
отчет об оценке 
стоимости 
имущества

1

1

Игорь Рогожин полностью реабилитирован, его непричастность к чему-то противозаконному официально подтверждена. 

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2716126

— Читайте также: Верховный суд объяснил срок давности 
раздела имущества после развода
rg.ru/art/2704872
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Ф Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естест-
венных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и приказа ФАС России 
от 08.12.2022  № 960/22 АО «Газпром газораспределение» (далее — 
Об щество) разместило информацию согласно пунктам 11г,11д,11и  
Постановления за декабрь 2023 года на официальном сайте Общест-
ва по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с  Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Первого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя председателя Архангельского областно-
го суда;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Карачае-
во-Черкесской Республики;

—  заместителя председателя Севастопольского город-
ского суда;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  председателя 26 гарнизонного военного суда;
—  председателя Заозерского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Владикавказского гарнизонного военного суда;
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 7 февраля 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕСУРСЫ США хотят 
занять место России 
на рынке нефти и газа

Ложный вызов

Константин Симонов, директор Фонда 
национальной энергетической безопасности, 
профессор Финансового университета

США активно используют идею отказа от ископаемых 
источников энергии для вытеснения нефти и газа Рос-
сии с мирового рынка и замены их своими ресурсами. 
Нашей стране важно не пойти на поводу ложной по-
вестки, не уронить добычу и экспорт углеводородов и 
не проиграть в борьбе за рынки. 

Восемь лет назад, в январе 2016 года, первый 
танкер из США отправился на экспорт в Европу — 
ConocoPhillips загрузила свою нефть в Техасе и отпра-
вила ее на НПЗ в Баварии. Вашингтон снял свой соро-
калетний запрет на экспорт сырой нефти. Тогда это не 
выглядело началом новой эры на рынке. Зато сегодня 
события выстраиваются в более четкую картинку.

Дело в том, что за эти восемь лет добыча нефти в 
США выросла примерно на 30%. А если взять времен-
ной интервал с 2012 года — то и на все 60%. Сланцевую 
революцию хоронили многократно. Говорили и про за-
кредитованность производителей, и про дорогие тех-
нологии, и про необходимость постоянного бурения, 
и даже про ограниченность запасов. Однако сланце-
вая индустрия вполне себе жива и показывает высокие 
признаки адаптивности.В 2023 году американским 
сланцевым компаниям удалось увеличить добычу, 
даже несмотря на то что количество работающих буро-
вых установок за год сократилось на 20%.

В 2016 году Рос-
сия и Садовская 
Аравия пытались 
сформировать но-
вый альянс для со-
кращения добычи 
и повышения цен 
на нефть, которые 
ушли ниже 50 долла-
ров за баррель. Сдел-
ка ОПЕК+ выдержа-
ла потом несколько «изданий», включая жесточайший 
вариант ковидной весны 2020 года. Тогдашний прези-
дент США Дональд Трамп принимал самое активное 
участие в согласовании условий сделки, но сами США в 
сделку не вошли и обязательств на себя так и не взяли.

Именно в 2014—2016 годах был запущен и активно 
продвигался в западной прессе тезис о скором конце 
эпохи нефти. «Нефть больше никогда не будет доро-
гой», «каменный век закончился не потому, что закон-
чились камни» — эти мантры я слышал, думаю, не одну 
сотню раз. Они органично дополнялись яростным лоб-
бированием зеленой повестки. Не сложно догадаться, 
кто задает интеллектуальный мейнстрим.

При этом сами США как раз увеличивали инвести-
ции в нефтедобычу. Сегодня США — абсолютный миро-
вой лидер по добыче нефти. Осенью 2023 года США 
превысили отметки суточной добычи в 13 млн барре-
лей в сутки. Это почти на 40% выше уровня россий-
ской добычи сырой нефти. Экспорт нефти и нефтепро-
дуктов уже составляет около 4 млн баррелей в сутки. 
Да, США импортируют 2,2 млн баррелей в сутки, но в 
основном из Канады и Мексики, которые политически 
весьма зависимы от Вашингтона. И это на фоне посто-
янных заявлений нового президента США Байдена о 
том, что теперь США будут следовать зеленому курсу.

Совсем недавно США согласовали начало строи-
тельства второго глубоководного терминала для экс-
порта нефти. Друг за другом идут сделки по слияниям 
и поглощениям в нефтянке, бизнес укрупняется, и это 
значит, что американский «крупняк» верит в способ-
ность отрасли приносить еще больше денег.

История с газом очень похожа. До начала сланцевой 
революции Мировое энергетическое агентство прогно-
зировало, что США станут крупнейшими импортера-
ми сжиженного природного газа (СПГ) в мире. Первые 
СПГ-проекты в Катаре стартовали именно с прицелом 
на американский рынок. В реальности все произошло с 
точностью до наоборот. США резко нарастили добычу 
газа и производство СПГ, став в 2023 году крупнейшим 
экспортером сжиженного газа в мире.

В этот энер-
гетический пазл 
вполне органично 
добавляются же-
сточайшие санк-
ции против России. 
Именно США сы-
грали ключевую 
роль в том, чтобы 
выкинуть Россию с 
европейского рын-
ка газа и нефти. В 
ход пошли и эмбар-
го, и ценовые по-
толки, и взрывы га-
зопроводов. США пытались убедить, что их действия 
мотивированы вовсе не стремлением захватить миро-
вые рынки, а исключительно политикой и намерени-
ем сократить доходы российского бюджета. Но мас-
ки были окончательно сброшены санкциями против 
проекта «Арктик СПГ 2». Стало очевидно, что США ве-
дут борьбу именно с российскими проектами произ-
водства углеводородов, а не с доходами нашего бюдже-
та. Государство практически не зарабатывает на СПГ-
проектах «НОВАТЭКа». СПГ не облагается 30% экс-
портной пошлиной, а ресурсная база освобождается от 
налога на добычу полезных ископаемых (НДПИ) на газ 
в первые 12 лет добычи при лимитах на добычу. Есть и 
ряд других налоговых послаблений.

Энергетическая стратегия США совершенно оче-
видна — стать доминирующим игроком на рынке нефти 
и газа, убирая конкурентов самыми жесткими способа-
ми. А теперь давайте вспомним, как в том числе запад-
ные консалтинговые компании убеждали нас в том, что 
углеводороды — это «никому не интересное топливо из 
прошлого», что России надо срочно переходить на воз-
обновляемые источники энергии. И ведь многие у нас 
эту мантру повторяли! И вот оказалось, что США со-
всем не против подобывать за нас «бесперспективные» 
нефть и газ. И просто выкинуть нас с рынка. Очевидно, 
что наша стратегия должна состоять в яростной борь-
бе за нашу долю и наши деньги. Судьба нашей экономи-
ки в немалой степени связана с будущим объемом рос-
сийского экспорта нефти и газа. Но прежде всего нужно 
прекратить рассказывать о том, что эпоха углеводоро-
дов закончилась. И что нам они не нужны.  

Решение Верховного Суда
Определением Апелляционной коллегии Верховного Суда Россий-

ской Федерации от 14 декабря 2023 г. признаны не действующими со 
дня принятия настоящего определения абзац третий пункта 17 крите-
риев определения степени утраты профессиональной трудоспособно-
сти в результате несчастных случаев на производстве и профессиональ-
ных заболеваний, утвержденных приказом Министерства труда и соци-
альной защиты Российской Федерации от 30 сентября 2020 г. № 687н, 
в части, предусматривающей установление степени утраты профессио-
нальной трудоспособности в размере 30 процентов в случае невозмож-
ности пострадавшим продолжать выполнять профессиональную дея-
тельность, непосредственно предшествующую несчастному случаю 
на производстве или профессиональному заболеванию, а также абзац 
второй пункта 18 указанных критериев в части, ограничивающей сум-
марную степень утраты профессиональной трудоспособности макси-
мальным размером не более 30 процентов.

ПРОГНОЗ Когда все-таки начнут снижаться инфляция и ключевая ставка

Набивание цен
Роман Маркелов

Н
ынешний уровень клю-
чевой ставки в 16% го-
довых, до которого Банк 

России повысил ее в середи-
не декабря, имеет все шансы 
остаться максимальным в те-
кущем цикле. Первое снижение 
ключевой ставки теоретически 
можно будет увидеть уже вес-
ной. Конечно, оно будет зави-
сеть от динамики инфляции, но, 
вполне возможно, первые при-
знаки замедления роста потре-
бительских цен наметились как 
раз в конце прошлого года.

При этом, обосновывая ре-
шение повысить ключевую 
ставку до 16%, глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина под-
черкнула, что для достижения 
цели по инфляции (это 4% к 
концу 2024 года) понадобит-
ся долгий период высоких ста-
вок. Правда, без конкретизации 
того, насколько долгим он мо-
жет стать. 

К середине декабря основ-
ной рост цен происходил в 
компонентах потребительской 
корзины, которые слабо зави-

сят от курса рубля (его летнее 
снижение в инфляции уже оты-
грано). Например, по оценке 
Набиуллиной, рост цен на услу-
ги, за исключением ЖКХ, к се-
редине декабря в пересчете на 
год превышал 14%. «Ускорен-
ное удорожание услуг рассмат-
ривается как индикатор устой-
чивого инфляционного давле-
ния в экономике, поскольку эти 
цены слабее, чем другие компо-
ненты, реагируют на курс и раз-
личные разовые факторы», — от-
мечала глава ЦБ.

Но, вероятно, инфляция уже 
могла начать замедляться к кон-
цу 2023 года, считает главный 
аналитик Совкомбанка Миха-
ил Васильев. «Банк России при 
принятии решений по ключе-
вой ставке ориентируется на 
текущие темпы месячной ин-
фляции с сезонной коррекци-
ей в пересчете на год (SAAR). По 
оценке ЦБ, в сентябре текущие 
темпы инфляции (SAAR) соста-
вили максимальные в 2023 году 
14,5%, после чего замедлились 
до 9,4% в октябре и 10,6% в но-
ябре. Мы разделяем мнение ЦБ 
и рынка о том, что пик текущих 

темпов инфляции был достиг-
нут в сентябре и далее нас ждет 
постепенное замедление роста 
цен», — говорит эксперт.

Помимо приключений курса 
рубля (в 2023 году доллар вырос 
на 30%: с 70 до 90 руб.), на ин-
фляцию сильно влияли дефицит 
кадров на рынке труда и напря-
мую связанный с ним рост зар-
плат, который опережает произ-
водительность труда. Так, в про-
шлом году безработица обнови-
ла исторический минимум, со-
ставив всего 2,9%. 

Но были и разовые факторы, 
которые всем также очень хоро-
шо запомнились. «Например, 
вспышки птичьего гриппа сни-
зили предложение птицы. Удо-
рожание плодоовощной про-
дукции в том числе было связа-
но с жарким летом, дефицитом 
персонала для сборки урожая 
и топливным кризисом. Топ-
ливный кризис (и рост цен на 
бензин) осенью был во многом 
спровоцирован сокращением 
выплат по топливному демп-
феру. Удорожание автомобилей 
в 2023 году (помимо западных 
санкций и нарушений в логи-
стике) было связано с ростом 
утильсбора с 1 августа», — пере-
числяет Васильев. 

Наконец, мягкая бюджет-
ная политика и повышенные го-
срасходы были одним из основ-
ных факторов роста цен в 2023 
году и, вероятно, останутся в 
новом году.

Однако, по прогнозу Васи-
льева, темпы роста потреби-
тельских цен в ближайшие ме-

сяцы будут замедляться из-за 
стабилизации курса рубля и 
жестких денежно-кредитных 
условий. «Первые четыре меся-
ца года обычно самые благопри-
ятные для рубля из-за низкого 
спроса на валюту. В этот пери-
од возможно укрепление до 85 
руб. за долл., 93 руб. за евро и 
11,9 руб. за юань», — прогнози-
рует Васильев.

Кроме того, в ответ на повы-
шение ключевой ставки темпы 
кредитования в конце прошло-
го года продолжили замедлять-
ся, а это сбивает градус потре-
бительского спроса. Ужесточе-
ние условий по льготной ипо-
теке (повышение первоначаль-
ного взноса и снижение макси-
мальной суммы кредита) тоже 
должно замедлить общие темпы 
кредитования этой зимой.

«Тем не менее, с учетом 
базы начала 2023 года, в пер-
вом полугодии 2024 года годо-
вая инфляция ускорится до 8%  
и начнет ощутимо замедлять-
ся лишь во втором полугодии 
2024 года. По итогам 2024 года 
мы ожидаем годовую инфляцию 
около 5%», — считают экономи-
сты по России и СНГ+ «Ренес-
санс Капитала» Софья Донец и 
Андрей Мелащенко. 

С учетом этого, по их мне-
нию, цикл снижения ключевой 
ставки может начаться уже в 
марте-апреле. Траектория его 
будет зависеть от темпов ро-
ста цен и реализации рецес-
сионных рисков. «В нашем ба-
зовом сценарии по итогам года 
ставка может опуститься ниже 

10%. Что, тем не менее, подра-
зумевает, что денежно-кредит-
ная политика в 2024 году будет 
жестче чем в 2023 году. В случае 
сохранения повышенного ин-
фляционного давления, в том 
числе на фоне сохранения вы-
соких темпов роста кредитова-
ния, Банк России может отло-
жить смягчение денежно-кре-
дитной политики или дополни-
тельно поднять ставку в февра-
ле», — рассказывают Донец и 
Мелащенко.

По словам Васильева, в базо-
вом сценарии нынешние 16% по 
ключевой ставке — это пик цик-
ла. «Возможность для сниже-
ния ключевой ставки откроется 
только в середине следующего 
года, когда начнет замедляться 
инфляция. В базовом сценарии 
к концу 2024 года мы ожидаем 
замедления инфляции до 6% и 
снижения ключевой ставки до 
12%», — прогнозирует он.

Если дела пойдут по риско-
вому сценарию (инфляция не 
будет снижаться в ближайшие 
два месяца), возможно и по-
вышение ключевой ставки до 
17% на февральском заседании 
Банка России, допускает Васи-
льев. 

В целом сберегателям и 
заемщикам стоит быть готовы-
ми к тому, что период жесткой 
монетарной политики может 
оказаться длительным, а клю-
чевая ставка может остать-
ся двузначной весь 2024 год, а 
возможно, и часть 2025 года, 
предупреждает эксперт. «Мы 
считаем маловероятным, что 
инфляция вернется к целевым 
4% ранее 2025 года. Мы ожи-
даем замедления инфляции до 
6% к концу 2024 года. При этом 
риски, на наш взгляд, скорее 
смещены в сторону более вы-
сокой инфляции», — отмечает 
Васильев. Так, одним из разо-
вых факторов роста цен в 2024 
году станет индексация тари-
фов ЖКХ почти на 10% с 1 июля 
2024 года, добавляет он.  

Подбор ключей
В 2023 году рост дохо-
дов во многом был ре-
акцией на поступив-

шие со стороны государства в 
экономику деньги в виде соци-
альных выплат, зарплат бюд-
жетникам.

Кроме того, восстановление 
производства увеличит объем 
предложения, это приведет к 
компенсации возросшего по-
требительского спроса. И рост 
зарплат не будет уже так силь-
но влиять на экономику, цены 
найдут свой баланс. За счет это-
го в 2024 году ситуация в эко-
номике будет более спокойной, 
более взвешенной.

Как вы оцениваете текущую 
ситуацию в экономике в це-
лом?

ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: К 2024 году мы 
подошли с осторожным опти-
мизмом. Показатели 2023 года 
действительно хорошие, рост 
ВВП прогнозируется на уров-
не 3—3,5%, на такие темпы ро-
ста указывал и президент. По-
следняя оценка минэконом-
развития составляет 3,2% за 
десять месяцев текущего года. 
Одновременно, конечно, уве-
личились показатели по инфля-
ции, но я считаю, увеличились 
незначительно по сравнению с 
тем экономическим ростом, ко-
торый мы наблюдаем. Поэтому 
можно констатировать, что мы 
успешно прошли кризис.

Высокие показатели, ко-
нечно, могут быть связаны с 
тем, что у нас была низкая база 
2022 года — отрицательные тем-
пы роста ВВП в 2,1%. Но самое 
главное — это то, что у нас сло-
жился тренд на стабильный, по-
стоянный рост экономики.

Какие риски для успешного 
развития экономики стра-
ны вы видите в среднесрочной 
перспективе?

ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: Риски, наверное, 
те же самые, что были в 2022 
году, в 2023 году и могут возник-
нуть и в 2024 году. Первое — это 
продолжение санкционного дав-
ления. Причем это вторичные 
санкции, которым труднее про-
тивостоять, для этого необходи-
мо усиливать работу с нашими 
торговыми и экономическими 
партнерами. Это более тонкая 
настройка. Второе — замедление 
темпов роста мировой экономи-
ки. Третье — это риски на рынке 
труда. Необходимо наращивать 
производительность труда, это 
ключевая задача ближайшей 
экономической повестки в стра-
не. Это один из факторов, кото-
рый поможет экономике в 2024 
году развиваться повышенными 
темпами. 

Насколько дефицит рабочей 
силы на рынке труда являет-

ся сдерживающим рост эконо-
мики фактором?

ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: Сдерживающий 
фактор в том, что мы действи-
тельно в каком-то смысле до-
стигли предела в насыщении 
рынка рабочей силой. Это свя-
зано с расширением обраба-
тывающего производства. Ры-
нок труда отзывается на собы-
тия, которые происходят в про-
мышленности, сельском хозяй-
стве, обрабатывающих произ-
водствах, в результате чего воз-
никает потребность в квалифи-
цированных кадрах.

Главный упор необходи-
мо делать на систему высшего 
и среднего профессионально-
го образования. Мы не сможем 
получить результаты момен-
тально, трансформация потре-
бует времени. Изменения уже 
происходят в среднем профес-

сиональном образовании за 
счет реализации программы 
«Профессионалитет», важной 
программы, которая требует 
повышенного внимания и фи-
нансирования. С помощью та-
ких программ можно добиться 
изменения качества образова-
ния, связать образование с нау-
кой, производством, подгото-
вить кадры под заказ работода-
телей. Это позволит получить 
качественно новую рабочую 
силу, не в 2024-м, но в 2025 году 
результат уже будет. 

Не дожидаясь 2025 года, 
должна начаться работа по по-
вышению производительности 
труда. Это не только внедрение 
новых технологий и оборудова-
ния, производственные мощно-
сти уже используются на мак-
симуме, это изменение отноше-
ния к труду, повышение культу-

ры труда, когда мы заботимся о 
производительности труда, ка-
честве операционных процес-
сов, о взаимодействии персона-
ла на производстве, эффектив-
но используем буквально каж-
дый час его труда. Нужны новые 
подходы к качеству управлен-
ческих процессов, полная по-
груженность и заинтересован-
ность руководителей предприя-
тий, сознательное и ответствен-
ное отношение к повышению 
эффективности.

По итогам 2023 года ожида-
ется существенный рост эко-
номики. Что прежде всего по-
могло России добиться такого 
результата?

Д М И Т Р И Й  З А Й Ц Е В :  В о - п е р в ы х , 
большой экономический потен-
циал страны. Последние десять 
лет наблюдался экономический 
рост, даже несмотря на кризисы 
2008 и 2014 годов. Во-вторых, 
большой ресурсный, природ-
ный потенциал страны в целом.

Кроме того, правительство 
оперативно реагировало на 
все вызовы. Где-то с 2020 года 
было выпущено несколько ан-
тикризисных планов, они по-
могли хорошо и оперативно 
справиться с кризисными си-
туациями. 

По вашей оценке, удастся ли 
сохранить такой же темп роста 
в 2024 году?
ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: Скорее всего, в 
2024 году темпы роста эконо-
мики не будут такими высоки-
ми. Но здесь нужно учитывать 
такой момент, что высокие тем-
пы роста экономики 2023 года 
частично обусловлены низкой 
базой 2022 года. И даже если мы 
будет видеть снижение в 2024 
году, то оно будет чисто техни-
ческим. 

Есть много прогнозов, в 
основном рост ожидается до 
1,5%, по оценке ЦБ РФ, до 2,3%, 
по оценке минэкономразвития. 
Российские экономисты более 
оптимистично оценивают ситу-
ацию и делают прогноз от 2% до 
3%. Пока ситуация с точки зре-
ния трендов выглядит хорошо, 
и мы должны спокойно пройти 
следующий год, если не будет 
новых вызовов. 

Насколько критично для эко-
номики повышение ставок 
Банком России? 

ДМИТРИЙ ЗАЙЦЕВ: С одной сторо-
ны, чтобы компенсировать вы-
сокий потребительский спрос, 
ЦБ РФ поднимает ставки и дает 
четкий сигнал о необходимо-
сти снижения кредитования. С 

другой — такое стремительное 
повышение ключевой ставки 
создает условия неопределен-
ности для бизнеса. Для пред-
принимателей очень важна 
стабильность ситуации. Если 
ставки сегодня высокие, а зав-
тра могут быть низкими, пред-
приниматели не вкладываются 
в производство, не происходит 
роста. Ситуация неопределен-
ности для бизнеса хуже, чем вы-
сокие ставки, об этом говорят 
многие предприниматели. Ста-
бильные ставки позволяют пла-
нировать деятельность на дли-
тельный период.

Сейчас мы очень сконцен-
трированы на ключевой став-
ке. Правительство реагирует на 
действия ЦБ РФ, следует за его 
действиями. Но вопрос о ключе-
вой ставке не главный. При на-
личии стратегически взвешен-
ной экономической политики 
по всем фронтам:технологиче-
ской, промышленной и так да-
лее, при любой умеренной клю-
чевой ставке мы можем добить-
ся четких сигналов для эконо-
мики и снижения неопределен-
ности экономической конъ-
юнктуры.  

Повышение ключевой ставки при-
звано сдержать потребительский 
спрос и рост инфляции. 

Заметное снижение курса рубля, которое было прошлым летом, уже прак-
тически отыграно и не влияет на темпы инфляции.

А К Ц Е Н Т

Причиной высокой инфляции отчасти 
является повышенный потребительский 
спрос, который вызван высоким ростом 
зарплат, доходов населения

А К Ц Е Н Т

Первые четыре месяца года традиционно 
самые благоприятные для курса рубля, 
он может и укрепиться. Это тоже может 
сбить градус инфляции

ЗАНЯТОСТЬ 

В пятницу 
предложили 
сделать 
сокращенный 
рабочий день 

НА ЧАС 
МЕНЬШЕ
Ольга Игнатова

Российская трехсторонняя 
комиссия рассмотрела законо-
проект о сокращении продол-
жительности рабочей недели.
Законопроект , подготовлен-
ный сенатором Айратом Ги-
батдиновым, планируется 
включить в весеннюю сессию 
Госдумы. Рассмотрение в пер-
вом чтении может состояться в 
феврале. 

Продолжительность рабо-
чего дня в России составляет 8 
часов. И при 5-дневной рабочей 
неделе не более 40 часов. Од-
нако в современных условиях 
большинство работников факти-
чески находятся на своих рабо-
чих местах больше, чем 8 часов 
в день. «Люди не имеют возмож-
ности отвлечься и отдохнуть от 
текущих задач, постоянно выну-
ждены находиться на связи. Все 
это в долгосрочной перспекти-
ве вызывает выгорание, стресс, 
хроническую усталость и в це-
лом плохо влияет на психику и 
способствует снижению произ-
водительности труда. В связи с 
этим необходимо рассмотреть 
возможность   предоставления  
дополнительного времени  для 
отдыха. В частности, сделать 
пятницу сокращенным днем», 
— говорится в пояснительной за-
писке к законопроекту. 

Однако, как отмечает про-
фессор Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 
Александр Сафонов, и сейчас 
любой работодатель,  может 
по соглашению с профсоюзом 
установить сокращенный ре-
жим труда и в 39, и в 35 часов в 
неделю.  

С 2012 года 
добыча нефти 
в США выросла 
на 60 процентов

США борются 
именно с нашими 
нефтегазовыми 
проектами, 
а не с доходами 
бюджета России
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Александр Емельяненков 

В 
канун Всероссийско-
го дня заповедников 
и национальных пар-
ков, который отмеча-
ется 11 января, хоро-
шая весть разошлась 
по каналам «зеленой» 
рассылки: в России бу-
дет создана еще одна 

особо охраняемая природная 
территория. 

Как следует из постановле-
ния правительства, подписанно-
го Михаилом Мишустиным, речь 
о национальном парке «Дья-
ковский лес» в Саратовской об-
ласти. Сейчас это единственный 
крупный лесной массив в за-
волжских степях. В нем обитают 
редкие виды животных и птиц, 
произрастает более 700 видов 
растений, часть из которых за-
несена в Красную книгу России. 

По данным портала «ЭкоДе-
ло», в минувшем году в России 
созданы два новых националь-
ных парка: «Тульские засеки» 
(Тульская область) и «Воттоваа-
ра» (Республика Карелия). В на-
ступившем 2024 году планиру-
ется завершить работы по созда-
нию еще четырех национальных 
парков и одного заказника феде-
рального значения. 

Вместе с нами таким планам 
порадовался бы и первый в на-
шей стране министр экологии 
Николай Николаевич Воронцов. 
Первого января 2024 года испол-
нилось 90 лет со дня его рожде-
ния. К этой дате в Дарвиновском 
музее в Москве открылась и ра-
ботает выставка, посвященная 
известному биологу и очень яр-
кому человеку, который много 
сделал для развития природо-
охранного дела и утверждения 
принципов экологической глас-
ности. Всего за два года, когда 
природоохранное ведомство 
возглавлял биолог Воронцов, 
площадь особо охраняемых при-
родных территорий в границах 
СССР увеличилась на 20 про-
центов.  Об этом и сегодня стоит 
напомнить, чтобы достигнутое 
не растерять. 

Инициативы и решения Во-
ронцова в должности главы Гос-
комприроды и министра СССР 
c благодарностью вспоминают 
на севере и юге страны, на запа-
де и в Сибири. И, конечно, в При-
морском крае, где есть знамени-
тый теперь национальный парк 
«Земля леопардов», который с 
2018 года носит имя Н. Н. Ворон-
цова. 

Не так много, согласитесь, в 
нашей истории примеров, когда 
с должности заведующего ла-
бораторией становились мини-
страми, входили в состав пра-
вительства. Еще меньше таких, 
кто и на высоких должностях 
не потерял доверия, поддержки 
многоголосого научного сооб-
щества. 

И только один перед глазами 
пример, когда ученые, экологи 
и неправительственные органи-
зации солидарно ходатайствуют 
о том, чтобы имя министра при-
своили дирекции объединенно-
го национального парка.

Короткие встречи
Сергей Петрович Капица, ко-

торый многие годы был знаком 
с Николаем Воронцовым, хоро-
шо знал его семью и профессио-
нальное окружение, свою оцен-
ку сформулировал так: «Это 
редкий тип первоклассного 
ученого, который обладает точ-
ным видением государственных 
проблем и способностью нахо-
дить их решения».         

Студент биофака МГУ, а за-
тем аспирант Зоологического 
института в Ленинграде, воль-
нодумец, которому в отместку 
за горячие выступления про-
тив Трофима Лысенко задержа-
ли выдачу диплома, он в 33 года 
стал доктором наук — в класси-
ческой биологии случай ред-
чайший. 

Еще кандидатом наук, вме-
сте с семьей, он перебирается 
из Ленинграда на работу в Ново-
сибирский научный центр Ака-
демии наук. Организует здесь 
Лабораторию популяционной 
генетики, цитотаксономии и 
эволюции и каждый сезон от-
правляется в полевые экспеди-
ции. Объездил Кавказ, большую 
часть Украины, Молдавию, рес-
публики Средней Азии, Алтай, 
многие районы Сибири и Даль-
него Востока. 

А впереди был Владивосток 
и новые перспективы для ка-
рьерного роста, что открывала 
перед ним должность директо-
ра Биолого-почвенного инсти-
тута. В ведении института нахо-
дился тогда заповедник «Кедро-
вая Падь», и директор Воронцов 
развернул бескомпромиссную 
борьбу с так называемыми «цар-
скими охотами» на охраняемых 
территориях. 

Он чувствует новое и не бо-
ится быть первым там, где дру-
гие привыкли наблюдать или до-

гонять. Однако «излишне само-
стоятельного» да еще и беспар-
тийного Воронцова с должности 
директора вскоре сместили. Не 
по своей воле избавленный от 
административных забот, он с 
головой погружается в научную 
работу…

В его научном творчестве 
происходит соединение класси-
ческих направлений в биологии 
с дисциплинами, исследующи-
ми жизнь на клеточном и моле-
кулярном уровнях. Именно на 
этом пути, по мнению Ворон-
цова, должна была возникнуть 
и действительно создавалась 
современная эволюционная 
биология и синтетическая тео-
рия эволюции.

Перемены, которые начались 
в СССР во второй половине 80-х, 
вынесли биолога Воронцова на 
пиковые вершины гражданской 
активности и публичной поли-
тики. 

«Наказан» за инициативу
Избранный народным де-

путатом СССР от научных об-
ществ — вместе с академиками 
Алферовым, Арбатовым, Бех-
теревой, Газенко, Гинзбургом, 
Заславской, Сагдеевым и Саха-
ровым, биолог Воронцов в авгу-
сте 1989-го был неожиданно для 
многих назначен председателем 
Госкомприроды СССР. То есть 
главой недавно учрежденного 
органа государственной власти 
по охране природы на 1/7 зем-
ной суши и в прилегающих мо-
рях. А с марта 91-го — министр 
природопользования и охраны 
окружающей среды СССР в пра-
вительстве Николая Рыжкова. 
Единственный в том составе, кто 
не состоял в рядах КПСС…

Как рассказывал впослед-
ствии сам НН, назначение на 
должность министра экологии 
было невольно спровоцирова-
но им самим. Летом 89-го сре-
ди экологов распространились 
сведения, что в министры про-
чат малоизвестного в ту пору 
химика-технолога из Ленингра-
да. Воронцов счел своим долгом 
ученого и народного депутата 
СССР рекомендовать других лю-
дей. Назвал шесть кандидатур и 
каждому дал краткую характе-
ристику. 

Письмо ученого, к удивле-
нию автора, не осталось без от-
вета. Кандидатов пригласили на 
собеседование, после чего про-
ницательный Николай Рыжков, 
председатель Совета Министров 
СССР, дополнил список претен-
дентов фамилией самого Ворон-
цова. И направил представление 
в Верховный Совет. С приходом 
в правительство Николая Ворон-
цова в общественном сознании 

укореняется представление об 
экологической гласности, под-
нимается на новый уровень само 
понятие экологии — как науки и 
как сферы взаимоотношений че-
ловека со средой обитания, где 
остро требуется законодатель-
ное регулирование. 

Министр без оглядки 
Став первым беспартийным 

министром в правительстве Ни-
колая Рыжкова, биолог Ворон-
цов стал выдвигать в приорите-
ты государственной политики 
— наряду с экологической глас-
ностью — развитие заповедного 
дела. Эту позицию, как и другие 
принципиальные вопросы, на 
всех уровнях твердо отстаивал. 

Привыкший мыслить в нрав-
ственных категориях, Ворон-
цов страстно заботится о сохра-
нении хрупкой природы нашей 
планеты, придает первостепен-
ное значение развитию запо-
ведников, добивается укрепле-
ния режима особо охраняемых 
природных территорий, после-
довательно выступает за разде-
ление функций использования 
и контроля за использованием 
природных ресурсов, остается 
неприступным для любых по-
пыток обойти или торпедиро-
вать природоохранное законо-
дательство. 

 Вот как сам он это обосновы-
вал: «Многим кажется, что зем-
ли у нас — пахать не перепахать, 
а тайга — без конца и без края. 
Очень показателен в этом смыс-
ле пример с Южными Курилами. 
Те, кто за их передачу Японии, 
обычно восклицают: да разве от 
нас убудет? 

Щедрым натурам неведомо, 
что в районе Южных Курил, в на-
шей экономической зоне, добы-
вается один миллион тонн рыбы 
— десятая часть всего, что посту-
пает на наши рыбные прилавки. 
Для сравнения можно привести 
Балтику: всеми странами, веду-
щими здесь промысел, добыва-
ется в общей сложности 340 — 
370 тысяч тонн в год. А у Южных 
Курил мы рискуем потерять по 
меньшей мере миллион тонн. 

На самом деле потери будут 
значительно больше. Через Юж-
ные Курилы к Сахалину (вдоль 
Хоккайдо) и на Камчатку идут 
миграционные пути горбуши, 
кеты и прочих знаменитых даль-
невосточных лососевых. 

При этом не надо забывать, 
что первое место в мире как бра-
коньеры занимают японцы. Мы 
— на третьем, на втором — поля-
ки. Словом, ущерб последует ко-
лоссальный. Да и потом, по пло-
щади Южные Курилы — прибли-
зительно четыре южных бере-
га Крыма. И поверьте, это такой 

же райский уголок. К нему бы 
только руки по-хозяйски прило-
жить…» 

За то время, что «министр 
без оглядки» смог продержаться 
в высокой должности, террито-
рию заповедников удалось при-
растить с 1 до 1,2 процента. 

— Но это четыре миллиона 
четыреста тысяч га! — говорил 
он с гордостью и надеждой, что 
работу в этом направлении про-
должат новые люди, пришедшие 
к руководству природоохран-
ным делом в России. 

И как бы порадовался теперь, 
узнав, что с созданием природ-
ного парка «Земля леопардов» к 
18 тысячам га заповедника «Ке-
дровая падь» прибавилось еще 
280 тысяч гектаров охраняемой 
территории в ареале обитания 
дальневосточного леопарда. 

Как уже сказано, объединен-
ная дирекция ФГБУ «Земля лео-
парда», куда теперь входит на-
циональный парк «Земля лео-
парда», заповедник «Кедровая 
падь», Дальневосточный мор-
ской и Уссурийский заповедни-
ки, шестой год носит имя Н.Н. 
Воронцова. 

Был. Участвовал. Состоял 
В августе 91-го министр со-

юзного правительства Николай 
Воронцов не в кабинете отсижи-
вался, выжидая, чем дело кон-
чится, а приехал к Белому дому, 
поднялся на броню танка, встал 
рядом с Борисом Ельциным и 
заявил, что не признает ГКЧП. 
Бронежилетом в тот момент его 
не прикрывали…

А затем в печати появилась 
стенограмма заседания кабине-
та министров под руководством 
Валентина Павлова в первый 
день ГКЧП. Утечку поспеши-
ли приписать министру эколо-
гии, хотя он своих записей ни в 
чьи руки не передавал. Но там, 
где формировали новое прави-
тельство России, о Воронцове 
составили мнение как о чело-
веке, способном раскрыть не-
желательную информацию. И 
для верности решили дела не 
иметь…

Той же осенью представлять 
Россию на первом международ-
ном форуме по устойчивому 
развитию в Рио-де-Жанейро от-
правился на специальном само-
лете, в обществе своих сыновей-
школьников, вице-президент 
Александр Руцкой. Экс-мини-
стру и признанному в среде эко-
логов авторитету места в офици-
альной делегации не нашлось. 

Опыт хождения во власть не 
изменил жизненных принци-
пов Николая Воронцова и его 
гражданской позиции. Уже че-
рез несколько месяцев после 
отставки он в составе интерна-
циональной команды экологов 
блокировал проведение очеред-
ного ядерного взрыва на фран-
цузском полигоне Моруроа в 
Океании. 

А спустя еще год, в августе 
1993-го, на борту «Анны Ахма-
товой» в 12 милях от Новой Зем-
ли подписывал народный дого-
вор о всеобщем запрещении та-
ких испытаний… 

Долгие годы он был членом 
президиума Всесоюзного те-
риологического общества. В 
1993-м как депутат и предсе-
датель подкомитета Государ-
ственной Думы по науке стано-
вится членом Международной 
межпарламентской комиссии 
GLOBE International и создает 
GLOBE-Россия. 

Он до последнего дня, не-
смотря на тяжелейший недуг, 
сохранял интерес к происходя-
щему, стремился в гущу собы-
тий, выражал солидарность и 
поддержку тем, кто в ней особен-
но нуждался.

Щедрость мыслей и доступ-
ность, независимая гражданская 
позиция и жесткость в защите 
своих убеждений снискали Ни-
колаю Воронцову уважение кол-
лег и широкой общественности 
в своей стране и за рубежом. А 
в памяти тех, кто знал его, кто с 
ним работал, он навсегда остал-
ся Человеком действия. Кото-
рый, по его же словам: «Был. 
Участвовал. Состоял».  

ПРОГНОЗ 2024 год 
может стать самым 
жарким за всю историю 
наблюдений

Капризы 
климата

Юрий Медведев

Прошедший год признан самым жарким за всю исто-
рию наблюдений, а наступивший может быть еще жар-
че. Об этом заявила Британская метеорологическая 
служба. Одна из причин — явление Эль-Ниньо — потеп-
ление, связанное с колебанием температуры воды в 
Тихом океане.

Прямо скажем, британцы не открыли Америки. Все-
мирная метеорологическая организация (ВМО) еще 
до окончания 2023-го назвала его самым жарким, по-
скольку глобальные температуры за 10 месяцев были 
на 1,4 градуса выше среднего доиндустриального по-
казателя. Более того, ВМО дала более дальний прогноз: 
с 98-процентной вероятностью следующие пять лет, с 
2023 по 2027 год, будут самыми теплыми за всю исто-
рию наблюдений. 
Эксперты подчер-
кивают, что за по-
следние 50 лет каж-
дая следующая пя-
тилетка была теп-
лее предыдущей. И 
эта тенденция про-
должится. А потому 
землян ждут новые 
температурные ре-
корды, а с ними но-
вые серьезные ис-
пытания.

Но проблема не 
только в высокой 
температуре. Дело 
в том, что стреми-
тельно уменьшает-
ся площадь ледяного покрова Земли: в Антарктике она 
сократилась на 9 процентов, в Арктике — на 18 процен-
тов. Это не только повышает уровень океана, но и еще 
больше ускоряет глобальное потепление.

Причину всех этих аномалий ученые видят прежде 
всего в океане, который считается главным регулято-
ром климата на планете. Он уже перегрет, аномально 
высокая температура в нем держится по много меся-
цев. Есть мнение, что он уже накопил слишком много 
тепла и исчерпал свои возможности для стабилизации 
климата на планете.

Ко всем этим напастям сейчас добавился ковар-
ный эффект Эль-Ниньо. Последние несколько лет ра-
ботало явление Ла-Нинья, которое охлаждало океан. 
Оно закончилось в апреле прошлого года, и теперь 
включилось очередное Эль-Ниньо, нагревающее воду. 
«Эль» совпало с высокой температурой океана, что 
дает двойной эффект. Последний раз оно  властвовало в 
2016 году, и он до сих пор остается самым жарким в ис-
тории метеонаблюдений.

— Что будет с климатом до конца века, уже понятно, 
— сказал «РГ» старший научный сотрудник Институ-
та физики атмосферы РАН Александр Чернокульский. 
— Экспертами признано, что согласованный в 2015 
году Парижским соглашением по климату рубеж роста 
средней температуры на планете в 1,5 градуса к 2050 
году будет преодолен уже к 2030 году, и она продол-
жит расти и дальше. Сейчас уже  обсуждаются разные 
критические точки не возврата. Самая тревожная си-
туация с двумя явлениями: разрушение коралловых 
островов в теплых районах Мирового океана, а также 
ситуация с лесами Амазонии, которые могут перестать 
поглощать СО

2
 и начать его выделять. Эти критиче-

ские точки могут быть преодолены, если средняя годо-
вая температура на Земле превысит 1,5 градуса отно-
сительно доиндустриальных значений.

По словам Чернокульского, переход через эти точ-
ки может серьезно изменить общую ситуацию на пла-
нете. Скажем, прогнозируется, что уровень океана бу-
дет быстро подниматься. Уже сейчас он растет на 4,5 
мм в год и к середине века может  повыситься на 12—15 
см. Это угрожает затоплением огромным прибрежным 
территориям.

Что делать? Ответ есть практически в каждом 
докладе экспертов ООН: сокращать выбросы парни-
ковых газов. И, кажется, политики наконец услышали 
ученых. Ведущие страны объявили о переходе к «зе-
леной экономике», о стремлении достичь углерод-
ной нейтральности, когда объем выбросов углекис-
лого газа будет равен его поглощению. Правда, и это, 
по мнению многих специалистов, уже вряд ли сможет 
остановить потепление, а лишь замедлить его темпы. 
Дело в том, что климат — это очень инерционная си-
стема. Его трудно разогнать, но, если это удается, еще 
трудней остановить. Итак, у человечества уже нет вре-
мени на споры о глобальном потеплении, нужны экс-
траординарные меры по сокращению выбросов.   

ЭКОЛОГИЯ В наступившем году к охраняемым территориям добавятся
еще четыре национальных парка и заказник федерального значения

Парк Воронцовского периода

Николай Воронцов и его имя продолжают служить общему делу защиты 
природы.

В детстве Николаю Воронцову прочили карьеру артиста или музыканта, но он выбрал своим делом науку и всей жизнью опровергал представление об ученом как о кабинетном затворнике.  

А К Ц Е Н Т

Сергей Капица о Воронцове: 
это редкий тип первоклассного ученого, 
который обладает точным видением 
государственных проблем 
и способностью находить их решения

Досье «РГ»

Национальный парк «Земля леопарда» находится под управлением 

Объединенной дирекции государственного природного биосферного 

заповедника «Кедровая Падь» и национального парка «Земля леопар-

да». Нацпарк был образован постановлением правительства Россий-

ской Федерации 5 апреля 2012 года. Под охраной ФГБУ «Земля лео-

парда» находится около 70 процентов ареала редкого хищника на тер-

ритории почти 2800 квадратных километров (для сравнения: площадь 

Москвы — 2511 кв. км).

Традиция увековечивания памяти видных ученых, а также работников 

природоохранных организаций в названии заповедников и националь-

ных парков формировалась в России на протяжении десятилетий. В 

частности, на Дальнем Востоке Лазовский заповедник носит имя Л.Г. 

Капланова, Уссурийский заповедник — имя академика В.Л. Комарова, 

федеральный заказник «Южно-Камчатский» — имя Т.И. Шпиленка, 

ФГБУ «Заповедник «Командорский» — имя С.В. Маракова, ФГБУ «Си-

хотэ-Алинский заповедник» — имя К.Г. Абрамова.

У человечества 
уже нет времени 
на споры о гло-
бальном потепле-
нии, нужны экс-
траординарные 
меры по сокраще-
нию выбросов
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Если глобальное потепление не сбавит скорость, засухи могут 
стать обычным явлением во многих точках Земли. 

ЦИФРА

4,4
МИЛЛИОНА ГЕКТАРОВ

— на столько приросла общая 

площадь заповедников, заказ-

ников и национальных парков, 

когда природоохранным делом 

в нашей стране руководил 

Николай Воронцов.
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видео, пря-
мая речь — 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Московский меридиан

В 2023 году на саммите 
БРИКС в Южной Афри-
ке в состав объединения 

была торжественно пригла-
шена Аргентина. Прежние ар-
гентинские власти всячески 
приветствовали это решение. 
Но после выборов в Аргенти-
не команда нового президента 
Хавьера Милея заявила, что 
вопрос вступления в БРИКС 
не относится к числу ее прио-
ритетов. Ждут ли нас в 2024 
году еще такого рода полити-
ческие качели?

ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: Политические ка-
чели ждут, вне всякого сомне-
ния, и карусели тоже ждут. Вре-
мя такое. Всё пришло в движе-
ние и быстро меняется. Так что 
качели и прочие аттракционы 
на ближайшие годы становятся 
нормой, если не сказать рути-
ной. Что касается Милея, то он 
персонаж несколько гротеск-
ный, но понятно, откуда он взял-
ся. Если доводить потенциально 
очень благополучную страну до 
ручки на протяжении десяти-
летий, рано или поздно отчаяв-
шееся население просто захо-
чет чуда и проголосует за кого 
угодно, в ком увидит отличие от 
обрыдлого политического клас-
са. Я думаю, что всякого рода 
неожиданности будут и дальше, 
странам и правительствам тя-
жело. Есть ведь еще одна страна, 
вступающая в БРИКС, которая в 
тяжелейшем положении, факти-
чески в состоянии технического 
дефолта, — Эфиопия. Они, прав-
да, как раз никуда выходить не 
собираются, но это показыва-
ет сложность картины. Страна 
геополитически и культурно-и-
сторически важная, уважаемая, 
однако сильно проблемная, с не-
понятными перспективами. Ну 
и так далее. 

Предстоящие выборы пре-
зидента США действитель-
но так важны для планеты, 
или это тот случай, когда от 
перемены мест слагаемых 
сумма останется прежней? 
Тем более Трамп уже побы-
вал в Белом доме, но от это-
го ничего на планете не изме-
нилось.

Ф Е Д О Р  Л У К Ь Я Н О В :  Я бы не ска-
зал, что ничего не изменилось. 
Трамп — не сам по себе саморо-
док, он, как и Милей, порожде-
ние определенного социаль-
но-политического тупика, в ко-
торый зашла страна. Понятно, 
что ресурс и возможности США 
и Аргентины несравнимы, но 
и в Соединенных Штатах ощу-
щается растущий внутренний 
разлад, падение доверия к тра-
диционному истеблишменту. 
Трамп на посту президента был 
не причиной, а ярко выражен-
ным симптомом изменений. 
Байден шел на президентский 
пост под лозунгом возвращения 
к «норме», но результат мы ви-
дим — Трамп пока что опережа-
ет Байдена по всем опросам, и 
шанс на его возвращение впол-
не реален. Несмотря на то, что 
он обвешан уголовными обви-
нениями, как елка на Рожде-
ство. Просто поразительно на 
самом деле. Выборы 2024 года 
весьма важны для США, а зна-
чит, и для мира, потому что Аме-
рика еще остается законода-
тельницей мод. Они важны, по-
тому что второй срок Трампа, 
если он случится, будет озна-
чать, что линия на ревизию по-
литики устояла и получит шанс 
на углубление. А это существен-
ный фактор изменений не толь-
ко там.

В середине января состоит-
ся форум в Давосе, который 
когда-то пафосно называли 
главным экономическим со-
бытием года. Но сегодня и он, 
и многие другие международ-
ные мероприятия «сдулись», 
потому что принимаемые 
на них решения никто не спе-
шит воплощать в жизнь. Не 
пришло ли время распустить 
старые международные ор-
ганизации от «Двадцатки» 
до ООН, чтобы на их месте 
сформировать новые, от-
ражающие реальность сего-
дняшнего дня, а не событий 
XX века?

ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: Давос — очень 
специфический жанр, там, на 
самом деле, особенно ника-
ких решений не принималось 
и не принимается, это большой 
светский раут и слет по интере-
сам. Просто очень умелая рас-
крутка «площадки», как гово-
рится. Если говорить о меж-
дународных институтах раз-
ного рода, то большая или, по 
крайней мере, наиболее за-
метная и престижная их часть 
— порождение определенного 
времени и западной полити-
ческой мысли. Сейчас и время 
изменилось, и западное влия-
ние снижается. Распускать ни-
кто ничего не будет, но эрозия 
этих институтов продолжит-
ся, равно как и падение их эф-
фективности. До того момента, 
когда (если) установится какой
-то новый баланс и институты 
наполнятся новым или хотя 
бы обновленным содержани-
ем. Некоторые не наполнятся 
и фактически отомрут, другие 
сохранятся. Но на ближайший 
период, а это годы, формаль-
ные структуры будут терять 
действенность, а неформаль-
ные приобретать.

В интервью «Российской га-
зете» немецкий политолог 
Александр Рар назвал причи-
ну конфликта России с Запа-
дом в том, что «Запад не хо-
чет признавать за Россией 
права быть великой держа-
вой, а Россия никогда не согла-
сится быть в Европе на вто-
рых ролях». Вы согласны с та-
кой оценкой? Можно ли в 2024 
году рассчитывать на потеп-
ление в отношениях с Европой 
или новый железный занавес — 
это надолго? И нужно ли Рос-
сии стучать в заколоченное 
«окно в Европу»? Или, как го-
ворят, нам надо «наплевать 
и забыть». 

ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: То, что Россия не 
встроилась в европейский по-
рядок, как его предполагали 
после холодной войны, факт, 
это всеми уже признано — кем-
то с грустью, кем-то с радо-
стью. Встроиться и не могла, 
да, можно сказать, по той при-
чине, что российское понима-
ние великодержавности со-
всем не совпало с европейским. 
Так что любые схемы перио-
да 1990-х—2000-х годов ушли 
в историю. Потепление в буду-

щем? Потепление — неподходя-
щее слово, теплоты нам теперь 
долго не видать, все-таки идет 
жесткое военное столкнове-
ние, и тот факт, что Европа офи-
циально не воюет против Рос-
сии, не отменяет всего осталь-
ного. Возможна ли какая-то 
нормализация? Строго говоря, 
железного занавеса нет, и люди 
перемещаются, и товары так 
или иначе. Правда, всё ослож-
нено. Вообще, разрыв России 
и Европы противоестественен, 
экономически, культурно-и-
сторически, географически мы 
связаны теснейшим образом. 
Но геополитическое расхожде-
ние сейчас оказалось сильнее. 
Эта аномалия размежевания 
рано или поздно будет преодо-
леваться. Но, скорее, поздно, 
чем рано. И, повторю, не так, 
как мы привыкли за предыду-
щие 30 лет. Плевать и забывать 
не надо, рваться обратно тем 
более. Здравый смысл возьмет 
свое в конце концов.  

В различных выступлени-
ях президент Владимир Пу-
тин подчеркивал, что Россия 
совершала ошибку, поверив 
партнерам на Западе, тогда 
как те ее неоднократно об-
манывали. Это и расширение 
НАТО на Восток, которого не 
должно было быть, и Минские 
соглашения, которые Запад 
использовал, чтобы накачать 
Украину оружием. Но как те-
перь вообще можно будет о 
чем-либо договариваться с 
той же Европой или Амери-
кой в сфере безопасности. Та-
кого уровня взаимного недове-
рия не было даже между СССР 
и Америкой.

ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: Рискну заметить 
следующее: нам пора перестать 
постоянно повторять и вспоми-
нать, как нас без конца обманы-
вали. Если исходить из этого, уж 

очень странный образ получает-
ся — огромная могучая страна, 
которую почему-то всё время об-
манывают, а она обманывается 
снова и снова. Несолидно. Я бы 
посмотрел иначе: в силу разных 
обстоятельств был период, 
когда мы сами видели собствен-
ные перспективы и возможно-
сти несбыточным образом, ста-
ли жертвой прежде всего само-
обмана. Постепенно мы его 
преодолели. Понятно, что наши 
контрагенты использовали этот 
наш самообман в своих интере-
сах, иногда, возможно, искренне 
полагая, что и наш интерес таков 
же. Мы-то особо не возражали. 
Да, доверие в результате этих об-
манов и самообманов подорва-
но, но сейчас, хоть и мучитель-
но, происходит освобождение 
от иллюзий, в результате чего на 
следующем этапе возникнет по-
требность в каких-то рамках от-
ношений. Травмирующий опыт 
никуда не денется, но и считать 
его препятствием навеки не сто-
ит.   

Сегодня много и часто гово-
рят о возрождении в 2024 году 
Азии и повышении ее роли. Но 
Азия неоднородна, она разди-
раема конфликтами и ну-
ждается в западных инвести-
циях и технологиях. Может, 
мы в своих оценках преувели-
чиваем будущее политиче-
ское значение Азии как единого 
центра силы? Такие же заблу-
ждения можно вполне приме-
нить и к Африке. Или, напро-
тив, Азия и Африка — будущие 
локомотивы внешнеполити-
ческих изменений?

ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: Я не знаю, кто 
считал и считает Азию и Аф-
рику едиными центрами силы, 
это просто невозможно. Азия 
(в большей степени) и Африка 
(пока в меньшей) — огромные 
пространства, где происходит 
бурное развитие, происходит 
или намечается заметный рост 

и увеличивается потенциал. В 
совокупности всё это влияет на 
мировую картину, чем дальше 
— тем больше. Если уж исполь-
зовать железнодорожную ме-
тафору, то Азия и Африка — не 
локомотивы изменений, а но-
вые рельсы, на которые свора-
чивает мировой поезд. И ази-
атские, и африканские страны 
заинтересованы прежде всего в 
собственном развитии и наме-
рены использовать для того все 
возможности хоть на Западе, 
хоть на Востоке, хоть где угодно. 
Но они не будут вливаться ни в 
какие жесткие блоки, и вот это 
обстоятельство наибольшим 
образом меняет международ-
ную обстановку. Так что да, они 
сильно влияют на будущее.    

Когда начинался конфликт 
на Ближнем Востоке, многие 
эксперты опасались, что он 
втянет в свою орбиту мно-
гие арабские и европейские 
государства.  Противостоя-
ние в Газе продолжается более 

двух месяцев, и конфликт все 
больше приобретает рутин-
ный характер. Новое мировое 
противостояние в 2024 году 
откладывается?

ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: В какой-то степе-
ни да, рутинный характер со-
бытий в Газе сейчас намного 
заметнее, чем думали внача-
ле. Происходит ужасное кро-
вопролитие с непонятными 
перспективами, но кардиналь-
ного слома в регионе не слу-
чилось. Втягиваться ни у кого 
желания нет, даже страны, ис-
пользующие наиболее гром-
кую и жесткую риторику в за-
щиту палестинцев, на деле ей 
в основном и ограничиваются. 
К сожалению, этот кризис мо-
жет зайти в тупик — ни Израиль 
не добьется своих целей, ни па-
лестинцы не получат должной 
поддержки для решения на-
сущных задач. Цена этого ту-
пика со обеих сторон очень ве-
лика, но сценарий вполне воз-
можен. Тогда будет новое зату-
хание до следующего взрыва. 
На пользу всё это не идет вооб-
ще никому.

Политики в Германии послед-
нее время все чаще заявляют 
о желании перевооружить 
бундесвер, нарастить объемы 
производства оружия и т.п. 
Немецкий пацифизм если не 
полностью сошел на нет, то, 
подобно шагреневой коже, су-
щественно уменьшился в раз-
мерах. Только на протяжении 
XX века человечество дважды 
наблюдало, какие трагические 
события происходят, когда 
Германия начинает говорить 
о своем величии в военной сфе-
ре. Считаете ли вы нынеш-
ний курс Берлина опасным 
для мирного существования 
планеты? Особенно в услови-
ях деиндустриализации и ми-
грационных проблем Старого 
Света.

ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: Ну деиндустриа-
лизацию и милитаризацию со-
четать затруднительно. Дей-
ствительно, в Германии нарас-
тает тревога относительно эко-
номических перспектив в но-
вых условиях, но трудно вооб-
разить, что сегодняшние немцы 
совершат рывок на основании 
взвинчивания военных расхо-
дов и производства. Вообще, 
разговоры о перевооружении и 
необходимости повышения бое-
готовности и реальные действия 
в этом направлении — не одно и 
то же. В Германии относитель-
но много говорят на эту тему, 
но с делами пока очень скромно. 
Даже с расходом средств, заяв-
ленных Шольцем весной 2022 
года (сто миллиардов евро), 
сдвигов мало. Ни о каком ве-
личии в военной сфере никто 
сейчас не говорит, дискуссия, 
скорее, об обратном — как нем-
цы докатились до столь ограни-
ченных военных возможностей. 
Да и насчет сошедшего на нет 
пацифизма я бы не торопился 
с выводами. Воинственных на-
строений в обществе не замет-
но, поддержка Украины не про-
стирается до желания пойти 
сражаться — не только за нее, но 
и за собственную страну в слу-
чае кризиса. Наверное, перело-
мить такие настроения возмож-
но, но понадобятся экстраорди-
нарные усилия и очень крупные 
происшествия, чтобы это слу-
чилось. Пока можно сказать, что 
политика держав-победитель-
ниц во Второй мировой войне 
увенчалась успехом — немцы 
очень серьезно перековались. •

То, что Россия не встроилась 
в европейский порядок, как его 
предполагали после холодной 
войны, факт, это всеми уже призна-
но — кем-то с грустью, кем-то с радо-
стью. Встроиться и не могла.

Федор Лукьянов:  Кризис на Ближнем Востоке может зайти в тупик — 
ни Израиль не добьется своих целей, ни палестинцы не получат должной 
поддержки для решения насущных задач.

А К Ц Е Н Т

Если использовать железнодорожную 
метафору, то Азия и Африка — 
не локомотивы изменений, 
а новые рельсы, на которые 
сворачивает мировой поезд

А К Ц Е Н Т

Сейчас большая мировая политика 
очень сильно определяется 
настроениями людей в разных странах, 
правительства не могут их не учитывать
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ОТДЫХ На горнолыжных 
курортах России — аншлаг

Настроение 
на высоте

Горнолыжные курорты страны подготовили в этом се-
зоне для своих гостей немало интересных новинок. 
Часть из них туристы уже опробовали в прошедшие 
новогодние праздники, которые сотни тысяч россиян 
решили провести на склонах зимних курортов страны 
— в Краснодарском крае, Карачаево-Черкесии, Кабар-
дино-Балкарии, Кемеровской области и других регио-
нах. По предварительным оценкам, поток гостей в эти 
праздничные каникулы превысил прошлогодний на 
8—10 процентов. Однако и после Нового года горно-
лыжные комплексы остаются весьма популярным ме-
стом отдыха.

«Мы переехали из Китая в Санкт-Петербург, обожа-
ем Россию, а на праздники решили отдохнуть в Сочи, 
— рассказывает Яни Лю, приехавший на курорт «Крас-
ная Поляна» со своей подругой Эммой Цзэн Линпин. — 
Здесь очень красиво и хорошая погода». Как сообщили 
«РГ» в пресс-службе курорта, в новогоднюю ночь за-
грузка отелей составила 95—98 процентов. Стоимость 
однодневного взрослого ски-пасса в эти дни была 4,6 
тысячи рублей, а детского — 2,6 тысячи. С 9 января и до 
конца месяца цена ниже — 3600 и 2200 соответственно.

Падают цены и на других курортах. Так, в карачае-
во-черкесском «Архызе» в новогодние праздники цена 
дневного ски-пасса была 3350 рублей. Но если поехать 
в другие зимние 
дни (кроме недели 
перед 23 февраля), 
то ски-пасс обой-
дется в 2650 рублей. 
А с 11 марта цена 
упадет до 2100. «С 
этой даты начина-
ют работать весен-
ние тарифы, самые 
выгодные в сезоне, 
при этом условия 
для катания пре-
красные: утром 
можно кататься по 
морозным трассам, а после обеда по мягкому снегу, по-
года более теплая и солнечная», — рассказали в пресс-
службе курорта «Архыз».

Тот, кто решил отдохнуть в кемеровском «Шереге-
ше» не во время новогодней суеты, а позднее, может 
неплохо сэкономить на жилье. К услугам туристов, ко-
торые выбирают активный отдых на горе Зеленой и в 
ее окрестностях, 93 гостиницы, кроме того, есть воз-
можность арендовать квартиру в ближайшем посел-
ке. Однокомнатная обойдется в 3—3,5 тысячи рублей в 
сутки, в разгар прошедших каникул было пять тысяч.

Времени на горнолыжные активности еще предо-
статочно. Система искусственного оснежения, кото-
рая покрывает практически все трассы на «Архызе», 
позволяет продлевать сезон здесь до середины апреля. 
В горах Сочи и в «Шерегеше» он продолжится до мая. 
Кстати, для жителей Кузбасса второй год действует 
программа лояльности. Участвующим в ней туристам 
возвращают часть денег, потраченных на размещение, 
катание, оздоровление, питание и экскурсионное об-
служивание. В нынешнем сезоне кешбэк для земляков 
увеличен до 20—30 процентов, и это не предел.

На кабардино-балкарском «Эльбрусе» в предыду-
щие годы сезон заканчивался и вовсе в конце июня и 
даже в первых числах июля, ведь на этом курорте рабо-
тают самые высокогорные трассы, а канатная дорога 
поднимается на высоту 3847 метров. Однако в России 
есть возможность покататься на лыжах и сноубордах 
даже в середине лета. Так, на «Красной Поляне» в на-
чале июня и до середины июля организуют бонусное 
катание в долине «Цирк-2», где будет оборудован сно-
упарк. Кроме того, гости могут полетать на воздушном 
шаре и парапланах, прокатиться на тюбинге и снегохо-
дах, посетить хаски-центр, лес чудес и ферму северных 
оленей. Если же говорить о ближайших интересных со-
бытиях, то 21 января здесь отметят Международный 
день снега.

В «Шерегеше» действуют около 60 километров гор-
нолыжных трасс и два десятка подъемников. Перед Но-
вым годом открылась новая четырехместная кресель-
ная канатная дорога «Асыр» протяженностью больше 
километра, она поднимает на высоту 850 метров за 
восемь минут, и даже в ветреную погоду работает без 
сбоев. Все дело в лесистых склонах горы Асыр и ее рас-
положении — между другими вершинами. Протяжен-
ность каждой из двух всепогодных трасс разной слож-
ности с увлекательным серпантином, равномерными 
уклонами и прекрасными видами — полтора километ-
ра. Это идеальная гора для фрирайдеров-новичков!

Кроме того, на кемеровском курорте заработал сно-
упарк, где могут попробовать свои силы как начинаю-
щие, так и искушенные горнолыжники. «Варя-парк» 
разделен на четыре основные линии, включая учеб-
ную и прыжковую, в течение сезона будут появлять-
ся новые интересные фигуры. Кроме того, восемь го-
рок разного уровня сложности, трамплин с подушкой 
для комфортного приземления и смотровая площадка 
с фотозоной оборудованы в самом большом в России 
тюбинг-парке «Белка».

На «Эльбрусе» 5 января в тестовом режиме запу-
стили две новые трассы («синюю» и «красную» общей 
протяженностью 2,5 километра) на участке «Мир — 
Кругозор». «Спуск на них начинается с восточной сто-
роны от станции «Мир» на высоте 3500 метров. По-
смотреть траекторию движения можно на карте. Бу-
дем с нетерпением ждать ваших отзывов. Стоимость 
ски-пасса из-за открытия трасс не изменится», — 
рассказали в пресс-службе курорта. Кроме того, в этом 
сезоне планируется ввести дополнительные трассы и 
две канатные дороги. А гостям «Архыза» доступна дру-
гая интересная новинка — программа «Первый след»,  
которая позволяет начать кататься первыми, за час до 
открытия курорта. Появились дополнительные актив-
ности в горах зимой: туры с гидом на снегоступах и ка-
тание на снегоходах. Также запланировано открытие 
сноупарка. 

Подготовили Ирина Белова, Михаил Сухарев, 
Юлия Потапова, Юлия Крымова

Новые горнолыжные трассы, канатные дороги, сноупарки — 
зимним курортам страны есть чем порадовать своих гостей.

В России 
есть  возможность 
покататься 
на лыжах и сно-
убордах даже 
в середине лета
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Ключевой вопрос

Есть ли в 2024 году шанс вернуть Украину за стол переговоров, или Запад 
продолжит кормить Украину сказками о ее вступлении в Евросоюз и НАТО, 
чтобы Киев не прекращал воевать?
Федор Лукьянов | Вопрос, что называть мирными переговорами? Пере-

говоры о полной и безоговорочной капитуляции — это мирные перегово-

ры? Думаю, это несколько иначе называется. Но такой вариант пока не 

стоит на повестке дня. Если же иметь в виду переговоры по заморажива-

нию конфликта, то тут вопрос другой — есть ли шанс Россию вернуть за 

стол переговоров и что для этого ей надо предложить к обсуждению. Та-

кие переговоры Россия вела полтора года назад, они сорвались не по 

российской вине, возвращаться к той повестке Москва точно не будет. 

Вопрос о прекращении боевых действий сейчас не актуален ни с той, ни 

с другой стороны, задача — достижение поставленных целей. Они не до-

стигнуты Россией, но от них никто не отказывается. Возможна ли коррек-

тировка целей? Да, но в какую сторону и как — это зависит от хода боевых 

действий, и пока что нет такого их результата, чтобы они могли расста-

вить все точки над «i». Ну а насчет сказок, совсем уж переводить гипоте-

тическое членство Украины в НАТО и ЕС я бы не стал, при определенных 

обстоятельствах возможно всё. Другое дело, что материальные возмож-

ности Украины не беспредельны и их истощение может произойти рань-

ше, чем какие бы то ни было сказки успеют стать былью.
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КОНФЛИКТ Украинский закон о мобилизации отправят на доработку?

Охоту не прекратят
Павел Дульман

С
кандальный законопроект 
о мобилизации, проталки-
ваемый в Верховной раде 

Зеленским, скорее всего, вернут 
на доработку авторскому кол-
лективу из кабинета министров. 
По крайней мере три профиль-
ных комитета и главное научно-
экспертное управление укра-
инского парламента усмотрели 
в имеющемся тексте нарушения 
законодательства, а также суще-
ственные коррупционные рис-
ки. Впрочем, у инициаторов то-
тальной мобилизации есть воз-
можности обойти парламент-
ских буквоедов.

В основном претензии де-
путатов касаются расширения 
полномочий территориальных 
центров комплектации (ТЦК), 
которые в тесной связке с вла-
стями на местах превращаются 
в подобие невольничьих рын-
ков. А также предлагаемые меры 
по ограничению имуществен-
ных прав граждан, что проти-
воречит конституции. Однако, 
по словам члена оборонного 
комитета Рады Вадима Ивченко, 
Зеленский может настоять на 
рассмотрении имеющегося за-
конопроекта в первом чтении, 
отрицательные отзывы комите-
тов не помеха этому, а вычерк-
нутые ко второму голосованию 
наиболее возмутительные пара-
графы по мере необходимости 
будут воплощаться на практике 
подзаконными актами — указа-
ми, приказами и постановлени-
ями. Пять альтернативных за-
конопроектов, поданных в Раду 
к утру вторника, тоже не сильно 
помешают этому маневру.

Но замечательно и печаль-
но в этой юридической и проце-
дурной казуистике другое: ни-
кто из критиков закона доктри-
нально не против продолжения 
войны до последнего украин-
ца. По большому счету против-
никам документа не нравится 
лишь то, что мобилизацией за-
нимается Зеленский. Выдвигая 
к закону претензии и поправ-
ки, украинские паны привыч-
но разменивают жизни холопов 
на вящий пиар и место в новых 
коррупционных схемах.

В той или иной форме не-
что подобное в «независимой» 
Украине происходило всегда, 
начиная с ветхозаветных коза-
ков, практиковавших продажу 
православных братьев в турец-
кое рабство. И когда экс-ген-
прокурор, экс-глава МВД, один 
из лидеров «майдана» Юрий Лу-
ценко говорит, что ежемесячно 
убитыми и тяжелоранеными 
ВСУ теряют примерно 30 ты-
сяч человек, делает он это толь-
ко для того, чтобы призвать еще 
живых и невредимых сограждан 
присоединиться к печальной 
статистике, повинуясь патрио-
тическому долгу.

И хотя количественная со-
ставляющая мобилизационно-
го ресурса Украины — это глав-
ная ее военная тайна, как и на-
личное население в целом, есть 
основания полагать, что ны-
нешняя волна мобилизации — 
последняя. По усредненным 
подсчетам украинских и меж-
дународных исследователей, 
которые озвучил недавно из-
вестный киевский экономист 
Алексей Кущ, сегодня в стране 
живет 10—12 миллионов эко-

номически активного населе-
ния: мужчин и женщин от 16 до 
65 лет, по определению Между-
народной организации труда. 
Из них мужчин, подпадающих 

под параметры новой мобили-
зации, примерно 5 миллионов. 
Военная наука и практика гла-
сят, что призвать без риска од-
номоментного обрушения эко-

номики и самого государства 
можно не больше трети от это-
го числа. Если вычесть из полу-
ченных полутора миллионов 
примерно миллион сотрудни-
ков МВД, специальных и экс-
тренных служб, работников 
госпредприятий, чиновников и 
прочих бюджетников, остаются 
те самые, искомые Зеленским и 
Залужным 500 тысяч.

Тем лицемерней звучат при-
зывы киевских пропаганди-
стов к населению доброволь-
но сверять свои учетные дан-
ные в ТЦК, мол, ничего опасно-
го в этом нет. Однако не факт, 
что такая сверка обернется по-
весткой. Приведенная выше 
арифметика показывает, что в 
окопы отправится каждый тре-
тий, а в худшем случае — каждый 
первый добровольно явивший-
ся. Да и беспорядочный отлов 
мужчин на время рассмотрения 
новых правил отлова никто пре-
кращать не собирается.

Есть, однако, запас украин-
цев, до которого официальный 
Киев пока не может дотянуть-
ся, порядка 1,9 миллиона муж-
чин, бежавших за границу. От 
идеи силой вернуть их домой 
в окружении Зеленского не 
отказываются. Но если законы 
Евросоюза не считают отказ от 
мобилизации преступлением, 
достойным экстрадиции, то с 
законодательством и законода-
телями отдельных стран укра-
инские дипломаты и полити-
ки продолжают работать. Это 
означает, что паспорт Украи-
ны, которым совсем недавно 
было модно кичиться, может 
вскоре стать билетом в загроб-
ный мир.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Еще одна партия ФРГ 
призвала отменить 
санкции против России

Рожденная 
революцией

Евгений Шестаков

Она родилась в те тревожные дни, когда тысячи не-
мецких фермеров блокируют автобаны в знак проте-
ста против экономической политики Германии, кото-
рая теснейшим образом связана с внешнеполитиче-
ской повесткой Берлина. Наверное, нечто подобное в 
будущем напишут в учебниках истории о зарождении 
в ФРГ новой партии — «Союза Сары Вагенкнехт». Вме-
сте с фрау Вагенкнехт управлять Союзом будет быв-
ший лидер левой парламентской группы Амира Мо-
хамед Али. Впрочем, по словам самой Сары, она оста-
нется лицом и «брендом» новой политсилы до фор-
мирования в бундестаге одноименной сильной фрак-
ции. И только после этого начнется «поиск названия, 
которое не будет зависеть от ее личного имени». Пока 
же новому Союзу не до этого — ему предстоит нелег-
кий процесс становления в ситуации, когда немец-
кие низы не могут жить по-старому, а верхи по-ста-
рому управлять. Протесты фермеров, к которым в 
ближайшее время 
присоединятся и 
другие недоволь-
ные немцы, созда-
ют в стране пред-
революционную 
ситуацию. А офи-
циальный Берлин 
лишь усугубляет ее 
провокационными 
финансовыми ре-
шениями. Так что 
вопрос лишь в том, 
какие политики бы-
стрее всего сори-
ентируются и под-
хватят знамя про-
тестов, чтобы сме-
сти правительство 
Олафа Шольца, и кто из них искусней воспользуется 
сложившейся конъюнктурой. Помимо критикующей 
премьера официальной оппозиции в лице ХДС/ХСС, 
в условиях кризиса быстро растут рейтинги «Альтер-
нативы для Германии». По мнению экспертов, «Союз 
Сары Вагенкнехт» не станет изобретать велосипед и 
возьмет за основу многие лозунги «Альтернативы», 
поскольку это самый простой и быстрый путь полу-
чить голоса избирателей. «Как АдГ, но без скандаль-
ного ореола» — такой предположительно видит свою 
миссию команда Вагенкнехт. Отчасти это подтвер-
ждает представленная Союзом программа. Помимо 
совершенно закономерного пункта об ограничении 
миграции в Германии, сторонники Вагенкнехт высту-
пают за прекращение поставок оружия Украине, отме-
ну энергетических санкций в отношении Москвы, за 
сохранение двигателей внутреннего сгорания и отказ 
от «мнимой климатической повестки». То есть высту-
пают против всего, что так дорого входящей в прави-
тельство ФРГ партии «Зеленых». 

В вопросах экономики Вагенкнехт предлагает нем-
цам левую, социально ориентированную повестку: 
вложение денег в образование и инфраструктуру, по-
вышение налогов на имущество и высокие доходы, 
рост выплат по безработице и пенсионному страхо-
ванию. 

Выглядит парадоксальным, но именно официаль-
ный Берлин непопулярными у большинства немцев 
решениями (о чем свидетельствуют пришедшие к ре-
кордному минимуму рейтинги канцлера) подыгры-
вает новому Союзу в его политическом становлении. 
В понедельник стало известно, что налоговая служба 

ФРГ намерена потребовать от немцев, вынужденных 
собирать по мусорным бакам пустые бутылки, что-
бы свести концы с концами (а это почти миллион че-
ловек — от Ред) оформлять индивидуальное предпри-
нимательство и вносить доход от сбора пластиковой и 
стеклотары в налоговую декларацию. Только ферме-
рам правительство Германии урезало более 900 мил-
лионов евро ежегодных субсидий. Но при этом власти 
с гордостью объявили, что «обеспечивают половину 
европейской помощи Украине». За отправленные Ки-
еву немецкие миллиарды ценные «побрякушки» от 
Зеленского — украинские ордена получили главные 
«ястребы» ФРГ — глава МИД, председатель комитета 
бундестага по обороне, глава комитета бундестага по 
европейским делам. 

В связи с происходящим немецкий Spiegel невзна-
чай вспомнил о Крестьянской войне в Германии, ко-
торая началась ровно 500 лет назад после того, как 
налоговое бремя в стране стало невыносимым, а дво-
рянство ничего не хотело менять. По оценкам газе-
ты Handelsblatt в 2024 году число банкротств в ФРГ 
вырастет на 30 процентов. Такое незавидное поло-
жение в экономике существенно упрощает «Сою-
зу Сары Вагенкнехт» будущие избирательные кам-
пании. Хотя говорить о том, что новый Союз карди-
нально изменит политический ландшафт ФРГ все же 
преждевременно — старые немецкие партии свою 
долю нынешней политической «барахолки» Герма-
нии без боя не отдадут.  А пока, как сообщила газета 
Kronen Zeitung, сторонники фрау Вагенкнехт уже со-
брали 1,4 миллиона евро пожертвований.  Они будут 
использованы Союзом в качестве стартового капи-
тала. 

РЕЗОНАНС Самым молодым в истории Франции премьером 
стал 34-летний Габриэль Атталь 

Макрону лично предан 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Т
о, что должно было, 
по мнению многих 
местных аналитиков, 
произойти еще летом 
прошлого года, случи-
лось в начале нынеш-
него. После долгих 
размышлений фран-
цузский президент 

Эмманюэль Макрон отправил 
в отставку главу правительства 
Элизабет Борн и на ее место во 
вторник назначил 34-летнего Га-
бриэля Атталя. Таким образом, 
уже в прошлом министр наци-
онального образования стано-
вится самым молодым премье-
ром за всю историю Пятой рес-
публики. До этого пальма пер-
венства принадлежала социа-
листу Лорану Фабиусу, кото-
рый был назначен в возрасте 37 
лет на этот высокий пост в 1984 
году Франсуа Миттераном .

Надо сказать, что в эти январ-
ские дни кандидатура Габриэ-
ля Атталя в качестве преемника 
Элизабет Борн чаще всего упо-
миналась во французских СМИ 
— как бумажных, так и электрон-
ных. Ведь его здесь считают од-
ним из самых близких и наи-
более способных соратников 

президента. Недаром в газете 
Le Monde совсем недавно Атта-
ля окрестили «одним из яныча-
ров, преданных душой и телом 
главе государства». Более того, 
в Елисейском дворце ценят ора-
торские способности Атталя, его 
умение вести острые дискуссии. 
Отправив в отставку 62-летнюю 
Элизабет Борн, Макрон, судя 
по всему, действовал в соответ-
ствии с хорошо известной ло-
гикой, заключенной во фразе: 
«Мавр сделал свое дело, мавр мо-
жет уходить». И действительно, 
за 20 месяцев, которые госпожа 
Борн возглавляла кабинет мини-
стров, ей пришлось воплощать в 
жизнь крайне непопулярные в 
стране реформы, инициатором 
которых, заметим, был сам хозя-
ин Елисейского дворца.

В первую очередь речь идет о 
пенсионной реформе — прошлой 
весной она вызвала бурные про-
тесты, многомиллионные мани-

фестации, поставившие Фран-
цию на грань глубочайшего со-
циального кризиса. Французы 
были возмущены также тем, что 
реформу удалось протащить, ис-
пользовав положение, позволя-
ющее принимать законопроек-
ты без голосования в парламен-
те. Кстати, к этому механизму 
Элизабет Борн, имеющая ре-
путацию «сухого технократа», 
за свой срок в Матиньонском 
дворце прибегала 20 с лишним 
раз, из-за чего постоянно под-
вергалась жесткой критике со 
стороны как левой, так и правой 
оппозиции в Национальном со-
брании. Совсем недавно, в де-
кабре 2023 года ей также при-
шлось довести до конца новый 
закон о миграции, ужесточаю-
щий правила нахождения ино-
странцев на территории Фран-
ции. Все это привело к тому, что 
реноме Борн среди французов 
упало до минимального уровня. 

По опросу социальной службы 
Elabe, опубликованному в ян-
варе, две трети граждан одно-
значно высказывались за ее от-
ставку. Однако примерно такое 
же количество французов счи-
тали, что ее уход со сцены вряд 
ли что-то изменит. 

Тем не менее другого выхода, 
кроме как отправить премьера в 
отставку, скорее всего, у Макро-
на не было. Правда, остается во-
прос: удастся ли ему таким об-
разом придать новое дыхание 
его второй президентской пя-
тилетке? Известный француз-
ский эксперт в области государ-
ственных институтов, историк 
Жан Гарриг настроен пессими-
стично и в этой связи полагает, 
что Элизабет Борн в качестве са-
кральной «жертвы» не скажется 
на социально-политической об-
становке в стране. Схожей пози-
ции придерживается автор пере-
довицы газеты Le Figaro Вансен 
Тремоль де Вилье. Общий рас-
клад, подчеркивает он, останет-
ся прежним хотя бы потому, что 
у правящих кругов нет абсолют-
ного большинства в парламенте, 
а Национальное объединение во 
главе с Марин Ле Пен «рассчи-
тывает на триумф в ходе пред-
стоящих в июне выборов в Евро-
парламент».

Габриэль Атталь родился 16 
марта 1989 года в парижском 
пригороде Кламар. Его отец 
успешный адвоката и кинопро-
дюсер Ив Атталь, а мать — пра-
вославная христианка Мари 
де Курисс с греческими корня-
ми из семьи белых эмигрантов, 
перебравшихся во Францию из 
Одессы. Получил образование в 
Институте политических наук 
(Сьянс-По), а также закончил 
юрфак университета Париж II. 
Политикой увлекся в юноше-
стве, вступив в Социалистиче-
скую партию. В конце 2016 года 
одним из первых примкнул к 
созданному Макроном движе-
нию «Республика на марше» 
и с тех пор находился рядом с 
будущим президентом. Изби-
рался в парламент. В 2020 году 
Атталь стал госсекретарем и 
официальным представителем 
правительства. В мае 2022 года 
был назначен министром-деле-
гатом, отвечающим за государ-
ственные счета в министерстве 
экономики. В июле 2023 года 
возглавил министерство об-
разования. 

В 2016 году Габриэль Атталь одним 
из первых примкнул к движению 
«Республика на марше», 
созданному Макроном, и с тех пор 
был рядом с президентом.

Очередной украинский «доброволец», выловленный на улице.

А К Ц Е Н Т

В СМИ Атталя окрестили одним 
из янычаров, преданных душой и телом 
главе Франции 

Сара Вагенкнехт предлагает вкладывать деньги в образование, 
повышать налоги на имущество и высокие доходы. 

В МИРЕ

ПЛАЧЬ 
И СМОТРИ
Юрий Когалов

Американский финансист 
Джеффри Эпштейн, обвинен-
ный в торговле людьми и по-
кончивший с собой в тюрьме в 
2019 году, мог снимать видео 
во время интимных вечеринок 
с участием британского прин-
ца Эндрю, бывшего президен-
та США Билла Клинтона, мил-
лиардера Ричарда Брэнсона и 
других знаменитостей. Такие 
показания, как следует из рас-
секреченных недавно судебных 
документов, дала Сара Рэнсом, 
одна из предполагаемых жертв 
Эпштейна. Во время процесса 
над Гислен Максвелл, сообщни-
цей Эпштейна, суду были пред-
ставлены электронные письма 
Рэнсом, в которых она говори-
ла о существовании изоблича-
ющих записей, сделанных ее 
подругой. Несколько лет эта ин-
формация была засекреченной, 
пока в конце декабря федераль-
ный судья Нью-Йорка не рас-
порядился раскрыть личности 
более 150 человек, упомянутых 
в судебных документах, связан-
ных с преступлениями Эпштей-
на. Список имен обнародовали 
в начале января, в связи с чем 
США и Британию лихорадит 
уже несколько дней. Каждая но-
вая порция документов вызыва-
ет новый скандал.

Сначала стали известны 
имена знаменитостей, которые 
были связаны с Эпштейном. 
Как подчеркивают западные 
СМИ, большинство из них были 
просто знакомыми финанси-
ста и не нарушали закон. Как 
заявили тогда в Скотланд-Ярде, 
британские правоохранитель-
ные органы осведомлены о пуб-
ликации судебных документов. 
В случае, если появится новая 
значимая информация, она бу-
дет изучена, но пока никако-
го расследования в отношении 
принца Эндрю начато не было. 
Публикация новой порции до-
кументов, в которых говорится 
о неких видеозаписях, это мо-
жет изменить. Примечательно, 
что именно связи с Эпштейном 
привели к тому, что принц Эн-
дрю, брат нынешнего короля, 
перестал вести общественную 
жизнь, ему пришлось запла-
тить миллионы, чтобы урегу-
лировать дело о насилии, в ко-
тором его обвиняли. Впрочем, 
как пишут британские СМИ, 
пока суду не было предоставле-
но доказательств существова-
ния каких-либо записей. К тому 
же сама Рэнсом отозвала свои 
показания. Утверждается, что 
в 2019 году женщина призна-
лась, что придумала историю 
с видеозаписями, чтобы при-
влечь внимание к проблеме.  

НИ МУЖЧИН, 
НИ ЖЕНЩИН
Ярослав Тимофеев

Почти половина желающих уза-
конить отношения пар, подав-
ших заявления в Таллинский 
ЗАГС в первые дни 2024 года, 
оказались однополыми. В об-
щей сложности в Эстонии из 79 
электронных заявок 30 посту-
пило от пар одного пола, заяви-
ла премьер Кая Каллас. Пер-
вая регистрация такого брака 
запланирована на февраль. С 
2016 года в Эстонии действуют 
соглашения о совместном про-
живании, которые регулируют 
правовой статус незарегистри-
рованных, но сожительству-
ющих пар независимо от ген-
дерного состава. В том же году 
в стране суд официально при-
знал легитимность однополого 
брака, заключенного за рубе-
жом. Прошедшим летом пар-
ламент Эстонии принял закон, 
дающий право заключать брак 
между двумя совершеннолет-
ними лицами независимо от их 
пола. С 1 января 2024 года он 
вступил в силу.

По закону с момента по-
дачи заявления до регистра-
ции должно пройти от месяца 
до полугода. В случае крайней 
необходимости нотариус и со-
трудники ЗАГСа могут пойти 
навстречу парам и провести це-
ремонию раньше. Нововведе-
ния коснулись также бланков 
о заключенных браках. Теперь 
они станут более гендерно ней-
тральными: слова «мужчина» 
и «женщина» заменят на «пер-
вый супруг» и «второй супруг». 
Старые бланки из оборота ре-
шили не выводить. Эстонская 
евангелическо-лютеранская 
церковь раскритиковала ини-
циативу еще в момент подго-
товки законопроекта. Там сна-
чала объявили о временном 
прекращении регистрации 
любых браков (за 2022 год за-
пись о гражданском состоянии 
в церкви сделали шесть про-
центов из всех поженившихся). 
Церковный совет проголосовал 
за то, чтобы духовенство про-
должало регистрировать раз-
нополые браки, но не однопо-
лые.  

«Союз Сары 
Вагенкнехт» 
не станет изобре-
тать велосипед 
и возьмет 
за основу 
многие лозунги 
«Альтернативы» 

— В Германии проходят масштабные протесты фермеров: 
фоторепортаж и видео на сайте
rg.ru/art/2717925
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Михаил Пиотровский: 
Даже если истин много, нужно сохранять уверенность в своей правоте

Культ сложного
Елена Яковлева

К
ак жить в мире суве-
ренных культур?  По-
чему  нужно возвра-
щать уверенность в 
своей правоте? Как 
обойти культурную 
блокаду? Как уви-
деть тренды мировой 
политики в  сюжетах 

музейной жизни? Как включить 
в российское музейное про-
странство музеи Донбасса и Но-
вороссии? — о новом мире после 
Нового года  «РГ» рассказывает  
академик РАН, генеральный ди-
ректор Эрмитажа Михаил Пио-
тровский.

Как жить в мире 
суверенных культур?

В какое время мы вступаем в 
новом году? В каком культур-
ном измерении оказываемся?  
Что нам подсказали направ-
ленные в будущее дискус-
сии Санкт-Петербургского 
культурного форума?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Форум не-
даром назывался Форумом 
объединенных культур. 

Это не попытка заменить 
ЮНЕСКО?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:  Нет, он не 
претендует на это. Но точно 
ищет ответы на вопрос, как мы 
будем жить в новом времени и 
мире. 

Мы ведь, по сути, оказались в 
мире суверенных культур.

Закончилась, исчерпала себя 
эпоха вульгарного глобализма. 

Вульгарный глобализм — это 
когда все обрели новейшие сред-
ства технического облегчения 
жизни — интернеты, автомоби-
ли, мобильные телефоны,  стали 
одинаковыми и, казалось, что 
станут равными. Но не стали. И 
эта одинаковость при неравен-
стве — главный раздражитель 
сегодня в мире  — эмоциональ-
ный, культурный, социальный.

 Ощущение неудовлетворен-
ности и раздраженности харак-
терно для всего мира. От  этого 
все и  захотели суверенности 
культур. 

Суверенность это независи-
мость, но полезна ли культуре 
абсолютная независимость?

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Да, суве-
ренная культура, это я в своей 
культуре, и никого мне не надо, 
и никому ничего не дам — отва-
лите. Все имеют свои права, хо-
тят быть отдельными, ценимы-
ми. И надо еще понять и  решить, 
как жить в условиях глобально-
го суверенитета культур?

Есть хороший рецепт, и от-
носится он и к культурам, и к 
экономикам, и к обычаям, и к 
искусству, и к цвету кожи, и к 
сексуальной ориентации… Все  
равны, но никто не должен себя 
выпячивать.  Не навязывать 
себя, не считать, что только ты 
прав, а все остальные нет.

Но чтобы люди так уважали 
друг друга, они должны пони-
мать друг друга.

И понимать по-настояще-
му.  А это значит — понимать 
всю   свою и чужую сложность. 
Не просто он красный, я белый 
и можно клином выбить то, что 
нас не устраивает.

 А умению видеть все слож-
ности, как ничто, учит практи-
ка жизни музеев. 

Музеи, во-первых, пытают-
ся объяснить.  Эрмитаж, упира-
ясь в непонимание, идет дальше 
и  пытается провести защища-
ющие культуру законы. Удо-
стоверяющие, что музей — это 
не склад, из которого можно в 
любой момент  что-то взять, а 
собрание. Коллекция, объеди-
няющая вещи, людей, идеи, ар-
хитектуру, приемы, методы.  И 
соответствующие поправки в 
закон  о музеях  сейчас приня-
ты Федеральным Собранием и  
подписаны президентом.

Мы давно ведем с Западом 
торг на равных

Другая важная  мировая тема 
сейчас, наверняка достанется  
в наследство новому году —  ко-
лониализм. 

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Да,  кру-
гом то и дело раздаются крики 
обиженных, что кого-то коло-
низировали, а кому-то нужно 
преодолевать в себе колониаль-
ные инстинкты. 

А то, что  последние 30 лет 
Россия  была как бы подмята 
Западом,  не было своего рода 
колонизацией — смысловой, 
логической, культурной?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Нет, конеч-
но. Когда мы проигрывали хо-
лодную войну и находились  на 
грани гражданской и иностран-
ных вторжений  (а то и другое в 
зачатке было, к нам могли вве-
сти войска «для защиты  демо-
кратических устоев», да и вну-
три всякое было),  Горбачев и 
Ельцин  отступили  как некогда 
скифы. В расчете на то, что их 
преемники — в этом философ-
ский смысл происходящего — 
смогут собраться и ответить. 

Тогда мы сделали много усту-
пок. Но для того, чтобы освоить 
достоинства  мира, который мы 
вроде бы побеждали, а потом он 
нас чуть не победил.  Осваива-
лось все это, конечно, нелегко, 
через криминальные сюжеты 
первоначального накопления 
капитала. Но освоили, и теперь 
уже ясно, что все умеем. 

Мне легче говорить о музе-
ях…  Российские музеи послед-
ние 20 лет задавали моду в мире. 

Читая статью с громким за-
головком «Олимпия» Мане едет 
в Нью-Йорк», я вижу, какой это  
большой праздник: она никогда 
не была  в Америке и вообще по-
чти никуда не ездила. Но зато 
приезжала в Москву и Санкт-
Петербург. Потому что пока-
зать ее здесь, в Москве и Петер-
бурге, было престижно. А Эр-
митаж и  ГМИИ  дали за «Олим-
пию» возможность показать во 
Франции пять картин, которые 
почти никогда никуда не езди-
ли. И это все был нормальный 
торг равных.  Мы вышли на рав-
ный торг. И вели его.  Партнеры 
пытались вести его не на рав-
ных, но, понятно, что   дураков 
уже нет. Мы играли   и играем 
хорошо.

Видите, как мы выдержива-
ем санкции. В 1991 году мы бы 
не выдержали и тысячной доли 
этого.

Но страна 30 лет к этому го-
товилась.   

Россия страна имперского, 
а не колониального мышления. 
Даже в осколках империи оно 
остается имперским.

И никто нас не покорил. Ну 
покупали  акции наших компа-
ний, потом пытались контроли-
ровать больше, чем имели пра-
во, но  из всех этих сюжетов  мы 
вышли. И пройдя через дикий 
шок,  большие  испытания,  со-
циальное разделение, испуг лю-
дей, в общем,  справились. У  нас 
возникла сильная страна, и ря-
дом еще довольно много силь-
ных стран. 

Так что надо изживать эти 
колониальные ощущения. И 
во всем мире лечить эту беско-
нечную болезнь колониализма. 
А то привыкли цитировать Ки-
плинга: «Запад есть Запад, Вос-
ток есть Восток», забывая, что у  
этого есть продолжение: «Когда 
сильный с сильным лицом к 
лицу у края земли встает».  

На самом деле все сильные. 
Востоковедение, кстати, этому 
хорошо учит. 

А колониализм это лишь 
борьба разных сил — кто  силь-
нее, кто слабее. И «здесь и сей-
час» мы не слабее.  Наобо-
рот, многое освоили. Другое 
дело, что потеряли кое-что из 
своего…

Что?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Уверенность 
в правоте. 

Сказалось, конечно, и влия-
ние постмодернизма с его «ис-
тин много». Но даже если «ис-
тин много», нужно сохранять 
уверенность в своей правоте…

А не было дефицита своих 
больших и ярких идей, прак-
тик, эстетик… 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, есть они 
у нас. 

Наша передача раки Алек-
сандра Невского дает миру  об-
разец, что и как надо делать с 
Парфеноном, например.

Неуверенность рождает-
ся скорее из незнания, что они 
есть. 

Дидро нам свой человек
Другой больной вопрос — Рос-
сия и мир.  Мир суверенных 
культур не чреват отгоражи-
ванием друг от друга?

М И Х А И Л  П И О Т Р О В С К И Й :  Мы дав-
ным-давно, со средних веков 
часть европейской цивилиза-
ции, хотя у нас и своя цивили-

зация. И мы от Европы  никуда 
не денемся, и она от нас. А те-
перешние политические запре-
ты, ну, извините, мы  вон сколь-
ко  лет в советское время закры-
вались, теперь от нас закрыва-
ются… 

Но как тогда мы не оторва-
лись от европейской цивилиза-
ции (хотя идеологически с ней 
расходились), так и сейчас не 
оторвемся. 

Можно по-разному смотреть 
и на изоляцию. Россия много-
кратно уходила в нее и выходи-
ла из нее, отнюдь не виноватой 
и несчастной. Изоляция дает 
основание сосредоточиться, 
сконцентрироваться. Найти но-
вые связи, новые оценки.

У нас недавно открылась вы-
ставка, посвященная салонам 
Дени Дидро (вместе с ГМИИ). И 
хоть мы сейчас живем в блока-
де, и никаких вещей из француз-
ских музеев взять не можем, но 
оказалось, что  можем собрать 
(и собрали)  всю историю раз-
вития французских  салонов — 
с шедеврами! — из  десятка рос-
сийских музеев. Потому что для 
России Дени Дидро — особое имя. 
Он нам свой человек. Будучи фи-
лософом и критиком,  он был и 
дилером и советником  Екате-
рины Великой. Помогал ей  ку-
пить коллекцию Кроза  и другие  
важные вещи для Эрмитажа.  Со-
отечественники его  за это руга-
ли, проклинали за вывоз картин. 
Купленную у Дидро  библиоте-
ку, Екатерина оставила у него, 
до конца жизни платила ему зар-
плату, как хранителю, а потом 
перевезла в Россию.  И про нее, 
как и про  библиотеку Вольтера, 
до сих пор продолжают гово-
рить, мол,  ужасно, что они уеха-
ли к этим дикарям на Восток. 

Но это как раз было настоя-
щее общение России и Европы. 
Дидро приезжал к нам, встре-
чался с  Екатериной. Ему очень 
нравилось с ней общаться. Хотя 
она старалась беседовать с ним 
о Просвещении, а он все норо-

вил рассказывать ей, как управ-
лять Россией. Тут она его от-
ставляла в сторонку, но он все 
равно написал книгу, как надо 
управлять Россией.

Но это пример отношений, 
когда Россия брала от Запада то, 
что хотела, и не брала того, что 
не надо. Образец общения, ко-
торый всегда был свойственен 
еще Петру.  Общаться, учиться 
тому, что не умеешь, но делать 
все так, как ты должен делать, — 
это опять музейный урок обще-
ству и миру.

Как вы оцениваете ситуацию 
с культурной блокадой?

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Уже есть 
много примеров того, как эту 
блокаду можно тихонечко пре-
рвать.

Хотя в целом мы сейчас му-
зейные вещи не возим, у нас 
только что съездила и верну-
лась выставка в Китай. Это 
было особое решение и особые 
условия. 

Приехала выставка из Ома-
на с большой делегацией, и 
наша поедет в Оман. Несколь-

ко вещей из Турции привезли 
на выставку, посвященную ту-
рецкому искусству.  У нас по-
бывала замечательная вещь из 
Израиля — модель Первого Хра-
ма. Так что мы находим новые 
средства культурного взаимо-
действия.

Главное, что сейчас нужно 
для продолжения культурных 
связей?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Нужны но-
вые гарантии. У нас они когда-
то были сверхнадежные и поз-
волили при жесточайшем об-
острении политической  ситу-
ации в начале СВО вернуться 
всем нашим коллекциям. 

Деньги нельзя было вернуть, 
а коллекции — можно! Теперь 
нужны новые гарантии и новые 
формы сотрудничества. 

Как вы включаете  в единое  
музейное пространство новые 
территории — Донбасс, Ново-
россию?

М И Х А И Л  П И О Т Р О В С К И Й :  Это  се-
рьезная задача, требующая 
большой и  спокойной — по-
верх лозунгов —  работы. Слы-
шу  «их там ужас чему учили»,  
отвечаю: но они были в другом 
пространстве, и  нам надо без   

«ура!»  спокойно включать их в 
наше. Во всем помогая,   восста-
навливая, реставрируя,  устра-
ивая выставки.  Чтобы  больше 
общаться, организуем стажи-
ровки, показываем им, что  у 
нас делается. Наши специали-
сты поедут к ним с  мастер-клас-
сами. На Донбассе надо делать 
примерно то же, что мы делаем 
по всей России, когда проводим 
Дни Эрмитажа. Такое включе-
ние и сделает их частью одного 
с нами пространства. Да, оно го-
рит в огне, но это часть нашего 
пространства. 

И не надо все делать так, как 
будто нет спецоперации. Есть 
спецоперация. Но  ситуация тре-
бует от нас и всевозможной не-
военной работы. И СВО только 
тогда будет победной, если сза-
ди, кроме того, кто кует снаря-
ды, будет стоять и тот, кто готов к 
следующему дню после Победы.

Есть вещи важнее, чем мир
СВО  стала для нас при-
вычной? Только резче  делит 
мир на два полюса — одни на 
острие мужества и трагедии, 
другие  уверены, что их это  не 
касается. Что происходит с 
теми, кто не на полюсах?  

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Люди жи-
вут, стиснув зубы. И работают, 
стиснув зубы. Такова жизнь  во 
время военных действий. 

Все, что происходит сейчас в 
России, — часть большого миро-
вого процесса. И мы, как это 
часто бывает с нами, — на его 
острие. Россия часто оказывает-
ся впереди, когда мир меняется, 
и несет самые большие потери.

Сейчас ситуация медленных 
военных действий. А у многих 
из нас внутренний идеал вой-
ны — 1812 год. Чтобы все за год: 
отступление — наступление — 
Березина… 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:  Ну, значит, 
так вышло — превентивные уда-
ры, медленное течение… В рус-
ской истории бывало по-всяко-
му. Той же войне 1812 года пред-
шествовал Аустерлиц и, кстати, 
война на чужой территории. И 
после 1941-го были тяжелые и 
медленные 1942-й и 1943-й. Ис-
тория — замечательная вещь, 
она всегда может помочь нам 
успокоиться.  И понять, что и 
поражение можно посчитать 
победой. И победу можно опи-
сать как поражение. Победой 
под Бородино одинаково гор-
дятся и наши, и французы. И Бе-
резина, кстати, тоже и победа, и 
поражение.

Из главных  уроков, которые 
мы вынесли из последних со-
бытий, стало ясно, что для мно-
гих есть вещи важнее, чем мир. 
Было такое знаменитое выска-
зывание командующего НАТО 
генерала  Хейга — мол, есть вещи 
важнее, чем мир,  над которым 
все очень потешались. Но ока-
залось, что он был прав. Это не-
приятно, но это психологиче-
ская реальность.

Военные действия медленные, 
зато время очень быстрое. И 
невероятно переменчивое. Ка-
ких-нибудь пять месяцев, и в 
нашем сознании иная карти-
на мира.   Все меняется, как 
на Гражданской войне…

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:  А  СВО  соче-
тает в себе начала и мировой, 
и гражданской войн. А в Гра-
жданскую войну, да, ситуация 
каждый день «не такая». Керен-
ский вон какой был герой! И на 
самом деле очень  важная фигу-
ра в истории нашей страны, но 
не сочетающаяся ни с массовой 
психологией, ни с много чем 
еще… Исторические роли меня-
лись тогда и меняются сейчас.

Но то, что реальность может 
измениться  в одну-две секун-
ды, это,  к сожалению,  «заслу-
га» новейших медиатехнологий. 
При этом они меняют и нашу 
психологию.  Ты должен либо 
подстраиваться к этому мелька-
нию и переключаться, либо ка-
тегорически отрицать его, либо 
по-особому оценивать.  

Михаил Пиотровский: Надо понять, 
как нам жить в условиях 
глобального суверенитета культур.

Передавая раку Александра Невского, мы создали образец, что надо делать с Парфеноном.

А К Ц Е Н Т

Практика жизни музеев, 
как ничто  другое, учит нас умению 
видеть все сложности мира
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О ВОЗВРАЩЕНИИ РАКИ 
КНЯЗЯ АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО И «ТРОИЦЫ» РУБЛЕВА

То, что мы сделали с ракой Александра Невского — это часть большого, 

идущего по всему миру процесса реституции, с требованиями к музеям 

передать вон то и это — туда и сюда. У нас же, в частности, идет церков-

ная реституция.

Я лично твердо уверен, что такие вещи должны решаться на самом вы-

соком уровне — единично и политически. И передавая раку Александра 

Невского мы создали образец, что надо делать с Парфеноном…

Сегодня мы переживаем такое время, в котором реликвия должна рабо-

тать прежде всего символически, ритуально. Как тогда, когда люди часа-

ми стояли в очередях к Поясу Богородицы. Такие чувства надо уважать. 

А свои пока немножко отодвинуть в сторону. 

Мы с церковью сейчас строим целую систему: каким образом и в других 

подобных случаях нам работать вместе. Мы строим новые отношения, 

порожденные новым временем. Без этого мы бы еще 10 раз препира-

лись, отбивались, ничего бы церкви не отдавали. Но сейчас другое вре-

мя, и мы включаемся. И с «Троицей» Рублева так же…

На совете мировой культуры РАН, который я возглавляю, мы обсудили  

вопрос, как сохранять древнее церковное искусство, и Рублевскую 

«Троицу» в том числе. Что делать, чтобы она не погибла. 

Мы полагаем, что ей лучше не в Троицком соборе, чтобы не отвлекать 

людей, идущих к мощам святого Сергия Радонежского, а в небольшой 

церкви во имя Сошествия Святого Духа на апостолов, где она будет в 

уникальном положении. Правда, в маленькую церковь не могут ходить 

толпы. Но доступ к ней может быть, как к «Тайной вечере» Леонардо да 

Винчи или фрескам Джотто. И там можно поставить климатическую 

аппаратуру, как это сделано в Благовещенской церкви в Алексан-

дро-Невской лавре. 

В музее подделка может быть интереснее подлинника 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Музеи пытаются разрешить  му-

чающую весь мир проблему подозрительности. Уве-

ренности, что кругом все вранье, никому нельзя ве-

рить, все друг друга обманывают — в политике, в ди-

пломатии. Войны ведутся обманными способами, 

как на Ближнем Востоке. И в музеях — тут обыватель 

абсолютно уверен во вранье — одни подделки, ко-

пии, ничего подлинного…

А мы провели выставку «Севр, реплики, подделки». 

И речь вели не о подлинном Севре, как в антиквар-

ной лавке, где только подлинное и ценится, а показы-

вали всю историю бытования Севра, всю его культу-

ру.

В наших витринах — подлинный Севр, копии, попыт-

ки сделать реплики и показать, что они не хуже 

Севра, подражания Севру… И складывается замеча-

тельная картина европейской культуры, и понима-

ешь, что  «подлинность — неподлинность» — это 

сложно... Можно часами стоять и рассматривать, 

чем отличается синий цвет, сделанный в Париже от, 

синего, сделанного в Берлине, то ли в подражание 

парижскому, то ли нет... 

Просто в антикварной лавке, где фальшак стоит 

ноль, а подлинное миллиарды. А у нас все сложно…

Когда мы купили картину Бёклина «Остров мертвых» 

и сделали в честь нее замечательную  выставку — ис-

кусство символизма и Франция XVIII века, «Остров 

любви» против «Острова мертвых» — все почему-то 

написали: ах, смотрите, они купили дешево, а мы ку-

пили бы дороже. Досадно слышать разговоры в жан-

ре рыночных раздражений из-за того, что что-то про-

шло мимо рук.

Ведь культура, искусство — это мир, где далеко не 

все меряется деньгами. И есть вещи более интерес-

ные, чем деньги.

Сколько стоит, почему столько, и кто еще хотел ку-

пить — за такими вопросами не должно исчезать, 

например, прекраснейшим образом спасенное 

нами здание Биржи, бывшее в  аварийном состоя-

нии. Мы там делаем очень интересный музей ге-

ральдики и исторической славы, представляли его 

президенту. А у нас спрашивают только, когда будет 

готово? «Тогда, когда будет готово», — обычно отве-

чаем мы. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС Капремонт жилых домов-
памятников близится к концу  

Как новые  

Ирина Огилько 

Москва не снижает темпов капи-
тального ремонта в многоквар-
тирных домах. За прошедший 
год завершены работы в 2,3 ты-
сячи многоэтажек. Более двух 
тысяч строений запланировано 
отремонтировать и в этом году, 
из них около двух десятков — па-
мятники архитектуры. 

Два самых знаковых объек-
та-памятника — высотки, одна из 
которых расположена на Крас-
ных воротах, вторая — МГУ им. 
Ломоносова. Капитальный ре-
монт, а точнее их научная рестав-
рация, началась в прошлом году. 
Работы затрагивают только жи-
лые части зданий. Такая их про-
должительность, как объясни-
ли в фонде капремонта Москвы, 
связана с тем, что долго шел под-
готовительный период, разра-
батывались проекты восстанов-
ления, создавались 3D-проекты 
зданий. Ведь сооружениям долж-
ны вернуть исторический вид, 
например, восстановить гранит-
ную облицовку цокольных эта-
жей, утраченные элементы фа-
сада. К слову, для этих построек, 
возведенных в 1950-х годах, кап-
ремонт проводится впервые. 

Отремонтируют в 2024 году 
и еще ряд необычных домов. 
Например, три 12-этажных 
кирпичный корпуса по ул. Спи-
ридоновка, 15. Строили этот 
комплекс для сотрудников По-
литбюро и ЦК КПСС. Жили в нем 
Николай Подгорный, председа-
тель президиума ВС СССР, один 
из главных инициаторов смеще-
ния Хрущева, председатель Со-
вета министров РСФСР Генна-
дий Воронов. А еще это послед-
ний адрес маршала Георгия Жу-
кова. Сейчас в комплексе плани-
руют заменить коммуникации, 
обновить кровлю, привести в 
порядок фасад.

Восстановят и ряд строений 
1920—1930-х годов. Например, 
в Шмитовском проезде, 9/5, от-
ремонтируют конструктивист-
ское здание, выстроенное в 1930 
году и украшенное длинными уг-
ловыми балконами. Вернут кра-
соту и пятиэтажке также 30-х го-
дов на улице Костикова, 7. 

Из знаковых объектов про-
шлого года в фонде капремонта 
Москвы выделили ремонт фа-
сада дома грузинского князя 
А.Д. Сидамон-Эристова, распо-
ложенного на ул. Садовая-Куд-
ринская, д. 32, стр. 2. Дом, по-
строенный в 1912 году по проек-
ту архитектора В.А. Величкина, 
привлекает необычным фаса-
дом: первый этаж у него выделен 
рустом, в уровне второго, чет-
вертого и шестого этажей распо-
ложены межэтажные карнизы. 
Входная группа декорирована 
арочным завершением с архи-
вольтом, полукруглым окном и 
кариатидами по обе стороны от 
входа. Помимо ремонта фаса-
да здесь заменили магистрали 
горячего водоснабжения и цен-
трального отопления. Завер-
шены работы и в круглом доме 
на улице Довженко, 6, построй-
ки 1976 года — его диаметр со-
ставляет 155 метров. У него так-
же обновили фасад и повысили 
энергоэффективность здания.   

УСЛУГИ Москвичи 
распробовали 
индийскую кухню 

Поели 
как в Дели 

Ангелина Зеленькова

С индийскими продуктами и блюдами не все так про-
сто. Заказав большинство из них, не сразу поймешь, 
сладкое это блюдо или острое, есть ли начинка внутри 
лепешки или это просто хлеб. Но москвичи все-таки 
распробовали многие блюда и готовы променять на 
них еще недавно так любимые бургеры и пиццу. 

О новых вкусовых пристрастиях горожан свиде-
тельствуют цифры: число заказов на маркетплейсах 
и в ресторанах увеличилось в среднем на 30%. «Такой 
спрос связан с ростом популярности доставки гото-
вой еды, а также с расширением ассортимента блюд 
индийской кухни», — уточнила представитель пресс-
службы «Яндекс Лавки» Юлия Овсянникова. По ее сло-
вам, под Новый год одним из лидеров продаж стала ку-
рица тандури в сливочно-томатном карри с рисом бас-
мати «Чикен Баттер Масала». Продажи этого блюда в 
декабре выросли на 31% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. В числе самых популярных 
заказов также ку-
рица в соусе карри с 
рисом басмати «Чи-
кен Карри» и пря-
ный плов с курицей 
тандури.

Российская роз-
ничная сеть супер-
маркетов «Вку-
сВилл» еще в кон-
це 2022 года изу-
чила тенденции рынка и запросы покупателей, после 
чего запустила проект «Индилавка». Лишь за полгода 
объемы продаж индийских товаров выросли на 90%. 
Согласно данным опроса, 45% покупателей уже поль-
зуются товарами из Индии, 82% положительно отно-
сятся к индийской кухне и более 11% могут назвать 
индийские блюда в числе любимых. Самые популяр-
ные товары: смесь специй для курицы карри, кокосо-
вая мука, благовония наг чампа и другие.

«Индия активно продвигает себя на российском 
рынке, поэтому многие супермаркеты и рестораны, 
в том числе итальянские, расширяют свой ассорти-
мент и меню, включая продукты и блюда индийской 
кухни», — обратил внимание Алексей Цыганов, по-
мощник председателя Комитета Совета Федерации по 
международным делам. По его словам, Индия — одна 
из бюджетных стран, которая пользуется большим 
спросом у туристов, а развитие взаимного турпотока 
способствует приходу национальных блюд, которые 
нравятся странствующим москвичам.

Между тем индийские рестораны в Москве — это на-
стоящее путешествие во времени и пространстве. В Ер-
молаевском переулке, 7, например, все в лучших тра-
дициях индийского дома: при входе нужно не только 
снять верхнюю одежду, но и разуться. Обедают гости 
ресторана в небольшом помещении на низких стуль-
чиках около огромной печи вплотную друг к другу. 
«Переступив порог, сразу оказываешься в Дели», — с 
гордостью говорит Алексей Филипенков, управляю-
щий и совладелец ресторана. По его словам, 60% го-
стей — постоянные клиенты, остальные — туристы и 
жители города, которые ищут разнообразия в еде.     

ЖИЛЬЕ  

Что будет 
с ценами 
на квартиры 
в 2024 году 

ПОКУПАТЬ 
НЕЛЬЗЯ 
ЖДАТЬ 
Александр Мелешенко 

В последние годы столица пере-
живает настоящий бум жилищ-
ного строительства — объемы 
ввода многоэтажек бьют даже 
советские рекорды, а льготные 
ипотечные программы подсте-
гивают спрос.  Неплохо идут 
дела и на «вторичке» неплохо — 
в Москве сложно найти гото-
вую многоэтажку, в которой не 
продавалась бы хоть одна квар-
тира. Однако наступивший год 
вызывает опасения — ставки 
по ипотеке высокие, а условия 
льготных программ становятся 
жестче. Что же будет с ценами? 

Начнем с новостроек. Здесь 
еще с 2020 года правит бал 
льготная ипотека — и стандарт-
ная под 8 процентов, и семей-
ная под 6 процентов. Однако с 
конца прошлого года условия 
ипотеки под 8 процентов ста-
ли жестче — первоначальный 
взнос теперь должен быть ми-
нимум 30 процентов, а макси-
мальная сумма льготного кре-
дита ограничена 6 миллиона-
ми рублей. На такие деньги в 
столице, пусть и с приличным 
первым взносом, можно купить 
разве что «однушку». 

Условия семейной ипотеки 
мягче — для первоначального 
взноса достаточно 20 процен-
тов, сумма кредита для моск-
вичей ограничена 12 миллио-
нами, а ставка не более 6 про-
центов. Однако для участия в 
этой программе в семье долж-
ны быть дети. К тому же теперь 
взять такую ипотеку можно 
только один раз. 

Несмотря на все это, 
застройщики пока со скидками 
не спешат и цены не снижают. 
Эксперты, опрошенные «РГ», 
говорят, что девелоперы еще 
могут объявить какие-то акции 
в начале года, но существен-
ных скидок, скорее всего, не 
предложат. «К тому же период 
масштабных скидочных акций, 
на мой взгляд, не будет продол-
жительным, — считает управ-
ляющий директор компании 
«Метриум» Руслан Сырцов. — 
Рекомендую покупателям не 
откладывать покупку в ново-
стройках, так как предпосылок 
для устойчивого удешевления 
квартир в них нет. При этом на 
фоне экономических трудно-
стей растет ценность первично-
го жилья как надежного актива 
для сбережения средств». 

А что же с готовым жильем? 
На него льготная ипотека не 
распространяется, а рыноч-
ные ставки сейчас начинаются 
с отметки 17 процентов. Одна-
ко рынок из-за этого не замер, 
скорее наоборот — выбор на 
«вторичке» очень ограничен, 
потому что самые привлека-
тельные варианты разобрали, 
невзирая на высокие ставки. 
«Спада нет, и массового оттока 
покупателей мы не ждем, пото-
му что большинство сделок — 
альтернативные, когда человек 
продает одну квартиру и на вы-
рученные деньги покупает дру-
гую, — объясняет «РГ» дирек-
тор направления «Вторичный 
рынок» компании «Инком-Не-
движимость» Сергей Шлома. — 
По нашим данным, 40 процен-
тов собственников — продав-
цов вторичных квартир взамен 
приобретают тоже вторичное 
жилье, а 30 процентов покупа-
ют объекты в новостройках. 
И только оставшиеся 30 про-
центов на рынке составляют 
чистые продажи». 

Покупателей не отпугнули 
ставки в 17 процентов на вто-
ричном рынке, потому что кре-
дит им обычно нужен лишь для 
доплаты, а это не огромные сум-
мы. «Кроме того, заемщики рас-
считывают впоследствии, при 
снижении ипотечных ставок, 
рефинансировать жилищные 
кредиты», — добавляет Шлома. 

В дальнейшем ситуация бу-
дет зависеть от ставок. Если 
они будут высокими, то спрос 
будет падать, а вслед за ним и 
цены.    

МЕТРО Для обслуживания Большой кольцевой линии 
открылось третье депо 

Где ночуют поезда 

Любовь Проценко 

А
миньевское депо, ко-
торое вошло вчера в 
строй, построили в 
бывшей промзоне 
на западе столицы. 
Но от темных цехов, 
груд ржавого метал-
ла и пятен разлито-
го масла не осталось 

и следа. 200 тысяч тонн мусора 
вывез «Мосинжпроект», преж-
де чем взяться за стройку. Зато 
выросшее на этом месте пред-
приятие больше напоминает 
красивый поселок из шести де-
сятков светлых зданий с бирю-
зой — в цвет Большой кольце-
вой линии, подвижной состав 
которой здесь будут обслужи-
вать. Для этого предусмотрено 
все: отстойно-ремонтный кор-
пус, мотодепо, рельсосвароч-
ная станция, склад, камера мой-
ки составов, помещения для 
эксплуатационного персона-
ла, административно-бытовой 
корпус и другие не менее важ-
ные службы. 

— Большой кольцевой лини-
ей Московского метрополите-
на пользуются уже 1 миллион 
250 тысяч пассажиров и их ко-
личество постоянно увеличива-
ется, — сказал, открывая новое 

депо, мэр Москвы Сергей Собя-
нин. — Для того, чтобы их пере-
везти, нужны десятки поездов, 
которые каждый день должны 
строго по времени, по расписа-
нию выходить на линию. Для их 
эффективной работы и требует-
ся строить современные депо. 
Аминьевское депо — уже третье 
по счету, которое построено в 
Москве для БКЛ, одно из самых 
крупнейших и современных 
в Москве. Оно обеспечит бес-
перебойную работу Большого 
кольца и в перспективе сможет 
увеличить на 25 процентов вы-
ход поездов на линию.

В свой новый дом, построен-
ный вблизи пересечения улиц 
Генерала Дорохова и Верейская, 
составы выходят со станций 
«Аминьевская» и «Давыдково». 
По перегонным тоннелям, вый-
дя из земли, они пересекают по 

двум уникальным эстакадам 
проезжую часть и далее по со-
единительным ветвям въезжа-
ют в теплое здание. Такая ин-
фраструктура для въезда и вы-
езда составов в структуре сто-
личного метрополитена созда-
на впервые.  

И это слово — «впервые» — 
во время знакомства с новым 
депо я слышала не раз. Расска-
зывает Анна Зайцева, замглав-
ного инженера: «Дезинфекция 
и стерилизация вагонов у нас 
впервые в Москве проводится 
с помощью автоматической си-
стемы. Она не оставит необра-
ботанным ни одного уголка, до 
которого прежде вручную было 
просто не добраться. Это позво-
ляет за короткое время полно-
стью уничтожить все микробы, 
бактерии, запахи и вирусы, что 
немаловажно в наше ковидное 

время». К тому же обработка 
экологически совершенно без-
опасная — используется пере-
кись водорода, которая в итоге 
просто распадается на кислород 
и воду. И это, гордятся метропо-
литеновцы, наша, отечествен-
ная разработка. 

Новые поезда в Москве и сей-
час радуют пассажиров своим 
плавным бесшумным ходом. Из 
Аминьевского депо они будут 
приходить еще более тихими, 
подключаются к разговору тех-
ники, которым предстоит сле-
дить за колесами вагонов. Во 
время движения по рельсам они 
стачиваются, и прежде, чтобы 
вернуть им форму круга, колес-
ные пары приходилось снимать. 
А теперь обточку можно будет 
сделать не снимая пары с вагона.   

Самое современное обору-
дование установлено и для ре-
монта, мойки и эксплуатации 
составов. Для обслуживания 
кондиционеров организованы 
стационарные подвесные пло-
щадки — и эта технология в Мо-
сковском метрополитене при-
менена впервые. Промывают 
же кондиционеры в другом по-
мещении — в камере мойки со-
ставов. С таким разделением 
процессов персоналу проще 
обслуживать кондиционеры, 

а значит, их диагностику и ре-
монт можно будет сделать го-
раздо быстрее. Пассажирам же 
радость — летом, в самую жару, в 
поездах будет прохладно. 

За все эти работы в новом 
депо отвечает сервисная компа-
ния от завода-изготовителя, ко-
торая работает с подвижным со-
ставом по контракту жизненно-
го цикла на протяжении всего 
срока его службы — то есть 30 
лет. Для города это гарантирует 
не только его надежную и без-
опасную работу, но и обходится 
значительно дешевле. 

Не забыли в Аминьевском и 
о людях. Уже работает столовая: 
«У нас вкусно готовят», — оцени-
ли машинисты, первыми поста-
вившие на осмотр свои составы. 
Оборудованы комнаты отдыха в 
виде гостиничных номеров, ме-
дицинский блок с кабинетами 
врача, психолога, предрейсово-
го осмотра и прививочным, про-
цедурной. А еще — спортивный и 
тренажерный залы и даже свои 
химчистка и прачечная.    

Сергей Собянин: Появление нового 
депо позволит увеличить выпуск 
поездов на БКЛ с 27 до 36 пар. 

А К Ц Е Н Т

Автоматическая система дезинфекции 
уничтожит в вагонах все микробы 
и бактерии, что немаловажно 
в наше ковидное время

Еда у индийцев очень специфичная. Но москвичам, 
как оказалось, нравится. 

Продажи 
индийской еды 
за месяц выросли 
почти на треть 

Девелоперы могут 
объявить какие-то 
акции в начале 
года, но суще-
ственных скидок 
не предложат 

— Читайте также: Юристы 
объяснили, кто и когда 
освобождается от уплаты НДФЛ 
при продаже недвижимости
rg.ru/art/2716671

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/media

СОЦЗАЩИТА  В столице 
расширили меры 
поддержки детей-сирот 

Большие метры 

Максим Милославский 

В Мосгордуме приняты поправки в столичное законо-
дательство, которые расширяют возможности города 
по обеспечению детей-сирот жильем. 

Поправки, объяснил депутат и редактор законо-
проекта Кирилл Щитов, нужны в первую очередь для 
того, чтобы привести региональное законодательство 
в соответствие с федеральным. По его словам, в Москве 
сироты не ждут годами положенное им жилье — оформ-
ление документов на его получение начинается зара-
нее, еще до совершеннолетия. В 2023 году, заметил Щи-
тов, в столице получили квартиры 1150 сирот. А теперь 
этот процесс будет еще проще, так как для на города 
сняты ограничения на покупку однокомнатных квар-
тир площадью более 40 квадратных метров для детей-
сирот. К тому же власти смогут им давать и простор-
ные квартиры-студии, которые все чаще появляются в 
новых жилых комплексах. «Это позволит более гибко 
решать проблему жилья для сирот с учетом специфики 
современного рынка и качественно улучшить процесс 
расселения», — рассказал председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников.

Закон, добавил он, также теперь предоставляет пре-
имущественное право на обеспечение жилыми поме-
щениями детей, которые выросли без родителей, уже 
достигли 18 лет, подписали контракт с минобороны 
и приняли участие в специальной военной операции. 
Плюс сокращен круг лиц, с которыми невозможно 
дальнейшее совместное проживание детей, оставших-
ся без родителей. Речь идет о людях, которые не яв-
ляются членами семьи. Например, дальних родствен-
никах. «Теперь совместное проживание с ними воз-
можно, если это не угрожает жизни и здоровью детей», 
— подчеркнул председатель Мосгордумы.     

КОШЕЛЕК C 1 января москвичам повысили 
социальные выплаты

Прибавка от города 
Любовь Пятилетова 

С 
1 января увеличен раз-
мер всех социальных 
выплат, которые получа-

ют москвичи в качестве мате-
риальной поддержки от горо-
да. Перерасчет произведен в со-
ответствии с постановлением, 
подписанным мэром Москвы 
Сергеем Собяниным.

Индексация произошла в 
среднем на 5 процентов. Это 
касается пенсий и выплат как 
москвичам старшего поколе-
ния, так и семьям с детьми, ин-
валидам и другим горожанам. 
В частности, доплата нерабо-
тающим пенсионерам до го-
родского социального стандар-
та в среднем выросла на 1187 

рублей, а минимальная пенсия 
в столице теперь составляет 24 
500 рублей вместо 23 313 руб-
лей в прошлом году. Право на 
такую доплату из бюджета го-
рода имеют ветераны, прожив-
шие в Москве не меньше 10 лет 
и получающие пенсию именно 
в столице. Их в городе более 2 
миллионов. Жители, стаж жиз-
ни которых в Москве меньше, 
теперь получают доплату до 
прожиточного минимума в сто-
лице — он в 2024 году составит 
16 964 рубля.

В ы р о с л а  и  с о ц и а л ь н а я 
выплата ветеранам труда: вме-
сто прежних 1264 рублей те-
перь она составляет 1328 руб-
лей, выплаты труженикам тыла 
и детям войны подняты до 1990 

рублей. Компенсация за пользо-
вание телефоном у льготников 
выросла с 264 до 275 рублей.

Увеличены ежемесячные и 
единовременные выплаты се-
мьям с детьми, на содержание 
детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей. 
В частности, единовременная 
компенсационная выплата на 
возмещение расходов в свя-
зи с рождением (усыновлени-
ем) первого ребенка составляет 
7293 вместо 6945 рублей, а на 
второго и последующих детей 
— 19 223 вместо 18 307 рублей.

Проиндексируют и еди-
новременные выплаты к па-
мятным датам — к примеру, го-
довщинам Победы в Великой 
Отечественной войне. 
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Капремонт знаме-
нитых высоток 
на Красных воро-
тах и Воробьевых 
горах проводится 
впервые
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АПК Названы главные риски для российского агропрома

Злаки внимания

С
воего продоволь-
с т в и я  в  Р о с с и и 
много, но дефицит 
может возникнуть 
без  объективной 
причины. Гендирек-
тор Института конъ-
юнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Дмит-

рий Рылько в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал, как 
такое возможно, чем грозит но-
вая реальность российскому 
АПК и каким может быть уро-
жай в 2024 году.

В 2021 году мы стояли в оче-
реди за гречкой, в 2022 году за 
сахаром, в 2023 году за яйца-
ми. В 2024 году за чем будем 
стоять? Есть ли в данный 
момент риски дефицита ка-
ких-либо продуктов в России?

ДМИТРИЙ РЫЛЬКО: Когда начинает-
ся жесткое госрегулирование 
и контроль цен, дефицит мож-
но получить на пустом месте. 
Например, если в торговых се-
тях организуются жесткие про-
верки цен на яйца, то птицево-
ды станут избегать поставок 
продукции в сети, и это в том 
числе может привести к потре-
бительской панике и усилить 
нехватку. 

А в условиях рыночной эко-
номики таких рисков не долж-
но возникать. В России более 
чем достаточно своего продо-
вольствия — никакого дефицита 
точно не может быть. Риски есть 
разве что в инфляционном фак-
торе — подорожании упаковки, 
транспортных расходов, стои-
мости рабочей силы и т.д. 

Но курицы и яиц, казалось бы, 
у нас тоже хватает своих. А 
дефицит почти случился.

ДМИТРИЙ РЫЛЬКО: На рынках мяса 
птицы и яиц произошло од-
номоментное сочетание по 
крайней мере трех факторов — 
сильное инфляционное воздей-
ствие на деятельность птице-
фабрик, довольно резкий рост 
платежеспособного спроса и 
ухудшение эпизоотической си-
туации в том числе в связи с 
проблемами с вакцинацией. 

В «накрутки» цен со сторо-
ны птицеводов или торговых 
сетей лично я не верю — если 
они и возникают, то не просто 
так. Дело в балансе спроса и 
предложения. Когда у сетей есть 
проблемы с реализацией това-
ра, мы все видим, как они устра-
ивают всевозможные акции и 
дают большие скидки. А когда 
складывается обратная ситуа-
ция, логично, что вся цепочка 
поставки поднимает цены. 

П о  п о д а в л я ю щ е м у 
большинству других продуктов 
в России избыточное предложе-
ние. Поэтому повторения исто-
рии как с яйцами в каком-то дру-
гом продуктовом сегменте вряд 
ли стоит опасаться. 

Многие эксперты прогнозиро-
вали, что агросезон 2023/24 
для России будет тяжелым 
— урожая соберем чуть ли не 
в полтора раза меньше, нам 
грозит дефицит семян, запча-
стей и прочего. Почему этого 
не произошло? 

ДМИТРИЙ РЫЛЬКО: В целом сезон 
проходит достаточно гладко. 
Хотя проблем, конечно, много. 
Д е ф и ц и та  с р е д ст в  п р о и з -
водства нет. Но практически 
все, за редким исключением, 
стали стоить существенно до-
роже — сельхозтехника, запча-
сти, рабочая сила и др. Миро-
вые цены на зерно и (в мень-
шей степени) масличные — упа-
ли. На этом фоне по ряду расте-
ниеводческих продуктов рента-
бельность серьезно снизилась 
— прежде всего, в колосовых, 

зерновых. Сохраняется непло-
хая маржинальность в сахар-
ной свекле, сое, горохе. А в жи-
вотноводстве ко всему проче-
му наблюдались вспышки аф-
риканской чумы свиней (АЧС), 
птичьего гриппа и других бо-
лезней.

Если площади под пшеницей 
не сокращаются, значит, не 
все так критично с маржи-
нальностью.

ДМИТРИЙ РЫЛЬКО: А что еще сеять, 
если не пшеницу? По подавляю-
щему большинству других рас-
тениеводческих товаров име-
ются существенные или не-
преодолимые природно-техно-
логические и экономические 
барьеры. 

Например, масличные бо-
лее маржинальны. Но соя — это 
климат. И подсолнечника не-
льзя посеять столько, сколько 
хочется. Нужно соблюдать се-
вооборот. В 2023 году его сно-
ва посеяли рекордно много, но 
в следующем сезоне есть ве-
роятность, что посевы подсол-
нечника сократятся, в том чис-
ле из-за квотирования импорт-
ных семян, которое вводится в 
2024 году. 

Вроде бы по семенам подсол-
нечника у нас все неплохо, в 
отличие, например, от се-
мян свеклы, где импорта бо-
лее 90%. 

ДМИТРИЙ РЫЛЬКО: В наших оцен-
ках мы стараемся учитывать 
оценки многочисленных конеч-
ных потребителей — аграриев. 
За последние годы рост посев-
ных площадей под подсолнеч-
ником в Поволжье и значитель-
ной части Центра произошел 
за счет использования импорт-
ных гибридов с короткими сро-
ками вегетации, поставляемых 
небольшой группой междуна-
родных R&D компаний. Многие 
аграрии убеждены, что в России 
такой селекции нет. То есть, воз-
можно, по общему количеству 
семян подсолнечника на рынке 
(в том числе выращенных в Рос-

сии иностранными компания-
ми) баланс сходится, но по ка-
честву есть вопросы. Аграрии 
также серьезно озабочены си-
туацией с качественными семе-
нами сахарной свеклы. 

Как санкционное давление из-
менило российский агропром?

ДМИТРИЙ РЫЛЬКО: Скорее, не санк-
ционное давление, а сочетание 
многих факторов на фоне об-
острения геополитической ситу-
ации. Это привело к довольно се-
рьезным изменениям.

Есть многие обнадежива-
ющие моменты. Например, на 
фоне ухода иностранных конку-
рентов резко добавляют отече-
ственные компании, которые 
специализируются на цифровых 

решениях для сельского хозяй-
ства и АПК. 

В то же время, ряд компаний 
— поставщиков средств произ-
водства (семена, средства за-
щиты растений, техника) поки-
нули российский рынок или се-
рьезно сократили свое присут-
ствие. Хотя надо отметить, что 
большинство компаний агробиз-
неса из недружественных стран 
хотят продолжать работать на 
российском рынке. В любом 
случае из-за падения курса руб-
ля, сокращения импорта и чис-
ла поставщиков, а также других 
факторов произошел рост цен 
на большинство средств произ-
водства — прежде всего, техники 
и запчастей, а также некоторых 
импортных семян, которые по-
падают под квотирование. 

Надо понимать, что сельское 
хозяйство и АПК — инерционная 
отрасль. И последствия многих 
решений могут быть растянуты 
во времени. 

Ну, для средств защиты рас-
тений (СЗР) практически все 
компании возят сырье из Ки-
тая. Какая разница: не будут 
транснациональные компа-
нии поставлять нам СЗР — 
будем возить сами действую-
щие вещества и тут произво-
дить готовый продукт?

ДМИТРИЙ РЫЛЬКО: Разница может 
быть большая. Кроме действу-
ющего, есть еще и многочис-
ленные сопровождающие веще-
ства, от качества которых тоже 
многое зависит. Отечественные 
компании наращивают выпуск 
качественных дженериков, и 
это хорошо. Но кроме дженери-
ков, есть новейшие, защищен-
ные патентами продукты меж-
дународных R&D компаний, ко-
торые импортируются только в 
готовом виде — не хотелось бы, 
чтобы поставка таких передо-
вых продуктов прекратилась 
или сократилась. 

Ориентация на суверени-
тет в области производства 
продовольствия — штука тон-
кая и долгосрочная. Мы видим, 
как активно наши коллеги из 
дружественных стран разви-
вают международную науч-
но-практическую кооперацию. 
И ориентация на суверенитет 
не должна осуществляться за 
счет снижения продуктивно-
сти отечественного АПК. Возь-
мем ту же селекцию — это, как 
правило, годы и десятилетия 
огромных вложений в эту от-
расль как со стороны государ-
ства, так и частного сектора, на 
фоне благоприятной правопри-
менительной среды, в том числе 
через создание высокого уров-
ня патентной защиты. 

Россия вводит все больше огра-
ничений на экспорт продо-
вольствия. Как вы их оцени-
ваете? 

Д М И Т Р И Й  Р Ы Л Ь К О :  Ограничения 
ограничениям — рознь. Если они 
вводятся на фоне какого-то кон-
кретного форс-мажора на вну-
треннем или внешнем рынке 
— это один вариант. Тот же вре-
менный запрет на экспорт риса, 
например, позволил сохранить 
на внутреннем рынке стабиль-
ную ситуацию. Сейчас миро-
вые цены на рис очень высокие. 
Не было бы у нас запрета — и экс-
порт бы существенно вырос, и 
цены на внутреннем рынке были 
бы другими. С этим решением 
правительства сложно спорить. 

А вот долгосрочные огра-
ничения в виде постоянно дей-
ствующих пошлин — это другая 
ситуация. Возьмем известные 
экспортные пошлины на зерно. 
С одной стороны, они стабили-
зируют ситуацию у внутренних 
потребителей  — прежде всего, в 
кормовой отрасли, и это хорошо. 
Но они же могут постепенно и 
незаметно подтачивать отрасль. 
Вот в текущем сезоне цены на 

пшеницу, ячмень, кукурузу — са-
мые низкие за последние шесть 
сезонов. Рентабельность произ-
водства основной растениевод-
ческой культуры — пшеницы — на 
европейской территории России 
— на минимальном уровне, а в не-
которых регионах и того ниже. 
При этом экспортные пошли-
ны регулярно собираются (хотя 
в силу падения цен на мировом 
рынке на ячмень они сейчас 
на нулевом уровне), и, похоже, 
минфин мастерски встроил их в 
текущий аграрный бюджет. 

Еще одно неприятное огра-
ничение — курсовые экспортные 
пошлины. От них хотелось бы 
избавиться как можно быстрее. 
Они серьезно вредят экспорту 
широкого круга товаров АПК, 
из-за чего темпы поставок могут 
затормозиться, а затем и уровни 
производства снизятся. 

Судя по тем огромным сне-
гопадам, которые прошли в 
центре России в декабре 2023 
года, можно рассчитывать и 
на богатый урожай озимых и 
в целом неплохой год для рос-
сийского АПК? 

Д М И Т Р И Й  Р Ы Л Ь К О :  Пока сказать 
сложно. Европейская террито-
рия России сейчас — под воздей-
ствием рекордных за последние 
годы морозов, при этом снеж-
ный покров во многих регионах 
— далеко не рекордный. 

Одно точно известно — осе-
нью 2023 года состоялся вто-
рой за всю историю страны сев 
озимой пшеницы — после рекор-
да 2020 года. Вероятно, больше 
посеют сои — как более маржи-
нальной культуры. Возможно, 
добавят посевные под кукуру-
зой, горохом, некоторыми дру-
гими культурами. 

Наш первый, декабрьский 
прогноз урожая зерна на сле-
дующий сезон — 145 млн тонн, 
включая 92 млн тонн пшеницы 
(в 2023 году было собрано 142,6 
млн тонн, в том числе 92,8 млн 
тонн пшеницы — Прим. «РГ»). 
Но он, конечно, будет еще неод-
нократно корректироваться. 

В животноводстве ожидается 
продолжение инерционного ро-
ста в свиноводстве — за счет вве-
дения в строй новых комплек-
сов, строительство которых на-
чалось несколько лет назад. То-
варное производство молока, 
скорее всего, вырастет на уже 
традиционные 2—3%. Произ-
водство яиц и мяса птицы по-
сле таких передряг и с новой 
господдержкой по идее также 
должно вырасти. •

ТЕНДЕНЦИИ 

Что происходит 
в рыбной 
отрасли 

СЕТЕВОЙ 
АДАПТЕР
В 2023 году в рыбной отрасли 
произошло несколько важных 
событий, которые оказывали и 
еще окажут влияние на рынок. 
Топ-10 знаковых изменений 
обозначил президент Всерос-
сийской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) Герман 
Зверев.

Первый тренд — новые пра-
вила игры для отрасли, преж-
де всего для лососевого бизне-
са. Летом 2023 года был принят 
закон о рыболовных участках, 
установивший принципы, по ко-
торым пользователи могут пе-
резаключить договоры на бли-
жайшие 20 лет. В отрасли опаса-
лись, что аукционы при закреп-
лении прав на участки распро-
странятся с крабового сегмента 
на другие виды рыб.  Но этого не 
случилось, что может гаранти-
ровать относительную стабиль-
ность для отрасли.

Кроме того, в законе закреп-
ляются обязательства для поль-
зователей по социально-эконо-
мическому развитию их регио-
нов. По сути, это будет платой 
для пользователей за перезаклю-
чение договоров.   

Второй тренд — передача в до-
верительное управление банка 
ВТБ Объединенной судострои-
тельной корпорации (ОСК). Сто-
ит ожидать увеличения стоимо-
сти контрактов на строитель-
ство рыбопромыслового флота 
и индексации по действующим 
контрактам в полтора раза, оце-
нивает Зверев. В этой ситуации 
важно сохранить уровень под-
держки.

Третий тренд — рекордный 
вылов иваси в 2023 году, кото-
рый оценивается в 550 тыс. тонн, 
что в два раза больше, чем в 2022 
году.  И такие объемы сохранят-
ся в ближайшие два—четыре 
года. Иваси — «дублер» сельди. И 
общей добычи для российских 
потребителей хватит за глаза. 

Четвертый тренд — ре-
кордный за всю историю от-
расли размер кредиторской за-
долженности рыбодобывающе-
го сегмента, которая превышает 
920 млрд руб. При этом выруч-
ка по итогам года оценивается в 
650—660 млрд руб., а прибыль — 
около 105—108 млрд руб.  

Пятый тренд — претензии 
Росрыболовства к инвесторам 
строительства береговых заво-
дов. Ведомство вменяет в вину 
инвесторам, что они не произве-
ли обещанного объема продук-
ции. Это грозит предприятиям 
большими штрафами. 

В 2023 году был введен ну-
левой НДС для судоремонтных 
предприятий. В 2024 году объем 
частных инвестиций может со-
ставить не менее 5—6 млрд руб. И 
это шестой тренд.

Седьмой тренд — увеличе-
ние на 29% налоговой нагрузки 
на рыбную отрасль. В 2023 году 
были внесены поправки в Нало-
говый кодекс, которыми отменя-
ются льготы при уплате ставок 
сборов за вылов биоресурсов и 
повышаются сами ставки. При 
этом вводятся налоговые выче-
ты для предприятий, которые 
производят продукцию глубо-
кой переработки. При этом льго-
ты уже отменены и ставки повы-
шены, а налоговые вычеты прак-
тически никому еще не возме-
щены. С учетом снижения при-
быльности сохранение высокой 
налоговой нагрузки для отрасли 
болезненно, говорит Зверев. В 
2024 году отрасль рассчитывает 
на возвращение вычетов.

Восьмой тренд — импорто-
замещение в отрасли. Прежде 
всего это касается оборудова-
ния. Например, доля импортных 
тралов составляет всего 11%, то-
гда как восемь лет назад она пре-
вышала две трети. 

Девятый тренд — сохранение 
стабильных позиций в экспор-
те в 2024 году как минимум в 
четырех сегментах. Россия за-
нимает первые места в мире на 
рынках премиального краба, 
минтая, трески, второе место на 
рынке сельди. 

Десятый тренд — медленное 
переформатирование продо-
вольственного рынка. Так, циф-
ровая маркировка затронула 
уже многие сегменты, в том чис-
ле в рыбе. А новые способы реа-
лизации продукции — аукцион-
ные, биржевые — будут разви-
ваться активнее. Появление кон-
куренции в сегменте торговли 
выгодно для отрасли. •

А К Ц Е Н Т

Повторения истории как с яйцами 
по другим продуктам вряд ли стоит 
опасаться — в России избыток 
большинства видов продовольствия

ДЕНЬГИ Чем государство поможет сельхозпроизводителям в 2024 году  

Объединяй и направляй

С 
2024 года в России изме-
нилась система господ-
держки АПК — объедине-

ны компенсирующая и стиму-
лирующая субсидии. 

Первая предполагала под-
держку сельхозпроизводства 
по отдельным подотраслям 
растениеводства и животно-
водства, вторая — стимулирова-
ние приоритетных подотраслей 
АПК и развитие малых форм хо-
зяйствования. Проще говоря, 
компенсирующую субсидию да-
вали на поддержку достигнутых 
показателей на голову скота, на 
гектар, на тонну, а стимулиру-
ющую — на развитие отраслей, 
которые регионы выбрали для 
себя приоритетными.

«Идея стимулирующей суб-
сидии была увеличить произ-
водство продукции. Но на сего-
дня мы практически выполни-
ли по всем направлениям про-

довольственную безопасность, 
а по некоторым перевыполни-
ли. Поэтому принято решение, 
что с 2024 года мы объединяем 
эти две субсидии, убирая сти-
мулирование. Наша задача уже 
сохранить и поддержать произ-
водство, а не стимулировать», — 
поясняла замминистра сельско-
го хозяйства Елена Фастова в 
интервью «Российской газете».

В минсельхозе «РГ» расска-
зали, что «объединенная» суб-
сидия включает поддержку 
по двенадцати приоритетным 
направлениям, в том числе: 
производство молока, элитное 
семеноводство, племенное жи-
вотноводство, производство 
продукции плодово-ягодных 
насаждений, развитие мясно-
го скотоводства, овцеводства и 
козоводства, глубокая перера-
ботка зерна, переработка моло-
ка и другие. 

«Объединенная» субсидия 
будет рассчитываться на во-
семь приоритетных направле-
ний. Из них пять устанавлива-
ются для всех субъектов РФ, а 
три регионы выбирают сами.

В 2024 году запланирова-
но из федерального бюджета в 
рамках «объединенной» субси-
дии 49,4 млрд руб. А общая сум-
ма поддержки российского АПК 
на финансирование четырех от-
раслевых госпрограмм в 2024 
году составит 558,6 млрд руб. 

Основной объем средств бу-
дет направлен на поддержку 
льготного кредитования, под-
держку приоритетных направ-
лений АПК и развитие малых 
форм хозяйствования, развитие 
сельских территорий, в том чис-
ле на сельскую ипотеку, а так-
же на развитие мелиоративно-
го комплекса, пояснили в мин-
сельхозе. •

Замещение 
импорта в рыбной 
отрасли активно 
идет прежде всего 
по оборудованию

ТОРГОВЛЯ В 2023 году 
продовольствие в мире 
резко подешевело

Знать себе цену

По итогам прошлого года мировые цены на базовое про-
довольствие снизились на 13,7% в сравнении с 2022 
годом, следует из данных Продовольственной и сель-
скохозяйственной организации ООН (ФАО). Почти на 
треть рухнули цены на масличные. А вот сахар подоро-
жал больше чем на четверть. Своего пика мировые цены 
на продовольствие достигли в марте 2022 года. Но после 
этого начали постепенно снижаться. К концу 2023 года 
они оказались существенно ниже, чем год и два года на-
зад. «Виной» тому — большой урожай, в том числе и в 
России.

Так, цены на зерновые в 2023 году оказались на 
15,4% ниже рекордно высокого среднегодового показа-
теля 2022 года. Это 
объясняется доста-
точным предложе-
нием на междуна-
родных рынках. Так, 
в РФ получен второй 
в истории урожай 
(142,6 млн тонн зер-
на). А наша страна — 
лидер по поставкам 
пшеницы на миро-
вой рынок.

Из зерновых рез-
ко подорожал (на 
21%) разве что рис. 
В первую очередь это объясняется риском низкого уро-
жая из-за природного явления Эль-Ниньо (потепление 
поверхностных вод Тихого океана, что оказывает влия-
ние на климат всей планеты). Из-за подорожания риса 
ограничения на его экспорт ввел крупнейший постав-
щик этой крупы (около 40%) — Индия. И это подхлестну-
ло дальнейший рост цен на крупу. 

Под давлением большого предложения на 32,7% упа-
ли цены на растительные масла. Сейчас они находятся 
на самом низком уровне за последние три года.

Стоимость молочных продуктов снизилась в 2023 
году на 16,6% в сравнении со средним показателем за 
2022 год. Подешевели все виды молочной продукции. 
Это было обусловлено вялым спросом на фоне значи-
тельных запасов в странах-импортерах.

Меньше всего снизились цены на мясо (3,5%). В ве-
дущих регионах-поставщиках увеличились экспортные 
возможности. При этом наблюдался невысокий спрос 
со стороны основных стран — импортеров мяса. Частич-
но компенсировал снижение цен на мясо птицы, говяди-
ну и баранину рост цен на свинину.

Цены на сахар подскочили на 26,7% в сравнении 
с 2022 годом и достигли максимума с 2011 года. Что 
в первую очередь было обусловлено «обеспокоенно-
стью, связанной с устойчивостью равновесия спроса и 
предложения на мировом рынке сахара». •

РЫНКИ Сколько зерна 
хранится в госфонде

Запас не тянет

В декабре прошлого года в России возобновились за-
купки зерна в интервенционный фонд. Из планирую-
щихся 2 млн тонн уже закуплено чуть больше четвер-
ти миллиона тонн. На фоне большого урожая зерна и, 
как следствие, снижения цен это позволит поддержать 
российских аграриев.

По данным минсельхоза, общий объем покупок зер-
на на Национальной товарной бирже в интервенцион-
ный фонд России в 2023 году составил чуть больше 260 
тыс. тонн — столько в государственные закрома приоб-
рели всего за 15 дней торгов. В частности, закуплено 
более 135 тыс. тонн пшеницы третьего класса, почти 
106 тыс. тонн пшеницы четвертого класса, чуть более 
19 тыс. тонн ржи. В 
этом году торги на-
чинаются 9 января. 

Всего минсель-
хоз планирует заку-
пить до 2 млн тонн 
зерна. При этом 
приобретать зер-
но у аграриев ве-
домство обещает 
по ценам выше ры-
ночных. 

В дальнейшем, в 
случае значитель-
ного роста цен, зер-
но будет реализовываться российским мукомольным 
и хлебопекарным предприятиям. Это позволит сохра-
нять стабильную ценовую ситуацию на продоволь-
ственном рынке, поясняли в минсельхозе. 

Во второй половине 2022 года в интервенционный 
фонд уже было закуплено 3,123 млн тонн зерна на сум-
му более 47 млрд руб. Тогда в России был собран ре-
кордный за всю историю страны урожай зерновых 
— почти 158 млн тонн. При этом на фоне санкционно-
го давления поначалу экспорт российского зерна за-
тормозился. Огромный объем зерна оставался внутри 
страны, что неизбежно приводило к падению цен. Для 
потребителя это было благом (ведь это отражалось на 
стоимости хлеба или мяса), но аграрии жаловались на 
нулевую рентабельность и просили увеличить закупки 
зерна в госфонд. Вице-премьер Виктория Абрамченко 
допускала его увеличение до 10 млн тонн.  

Механизм интервенций действует в РФ с 2001 года. 
Это один из инструментов регулирования цен. Когда 
цены на зерно низкие, государство закупает зерно у 
аграриев, тем самым поддерживая их. А когда цены на 
зерно высокие, зерно из госфонда продают: на рынке 
появляется дополнительный объем — и цена падает. 

В этом году в России собран второй в истории уро-
жай зерна — 142,6 млн тонн. •

Полосу подготовила Татьяна Карабут

Мировые цены 
на зерновые 
снизились 
из-за большого 
урожая в том 
числе в России

В прошлом году в 
интервенционный 
фонд уже было 
закуплено более 
3 млн тонн зерна 
на 47 млрд руб.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСКЛЮЗИВ Пуск коллайдера НИКА раскроет тайну рождения Вселенной

Машину времени заказывали? 
Юрий Медведев

О
б этом уникальном 
проекте, а также о си-
туации в российской 
науке корреспон-
дент «РГ» беседует с 
директором Объеди-
ненного института 
ядерных исследова-
ний в Дубне акаде-

миком Григорием Трубниковым. 

Григорий Владимирович, 
этот год знаковый и для вас, 
и всей нашей науки. В вашем 
институте намечен пуск 
коллайдера НИКА. Его уже 
называют «машиной време-
ни», главным событием Де-
сятилетия науки, говорят, 
что подобных проектов у нас 
не было более 40 лет. Кто-то 
уже предрекает Нобелевскую 
премию. Про Большой адрон-
ный коллайдер, который пой-
мал знаменитый бозон Хигг-
са, слышали, наверное, все. 
А что поймает НИКА?

ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: Если совсем 
кратко, то коллайдер должен 
пролить свет на загадку -— как 
после Большого взрыва возник-
ла ядерная материя, из кото-
рой состоят все объекты в ви-
димой Вселенной. Сегодня мы 
уже многое знаем — например, 
как возникли первые легкие 
ядра (водород, гелий) и как фор-
мировались следующие химиче-
ские элементы, а далее из них — 
звезды, планеты и галактики. Но 
самое интригующее, конечно, — 
первые моменты рождения Все-
ленной. Мощные коллайдеры 
частиц позволяют в «лаборатор-
ных» условиях все ближе подби-
раться к этому мигу творения. 

Сейчас физики от него всего 
в 20 микросекундах. Известно, 
что к этому времени Вселен-
ная уже обзавелась протонами 
и нейтронами, то есть образо-
валось ядерное вещество, из ко-
торого состоим и мы с вами. Но 
остается главная загадка — а как 
же это произошло и что дальше? 
Это сегодня в физике один из са-
мых фундаментальных вопро-
сов. Для ответа надо еще бли-
же приблизиться к моменту 
Большого взрыва, понять, как 
развивались процессы в первые 
микросекунды после него. 

Замечательные тройки
Теоретики на него  ответи-
ли. В учебниках написано, что 
протоны и нейтроны «по-
строены» из элементарных 
частиц — кварков и глюонов. 

ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: Да, эти части-
цы появились в момент Большо-
го взрыва и образовали своеоб-
разный бульон — кварк-глюон-
ную плазму. Она имела гигант-
ские температуру и плотность. 
А дальше, по мере расшире-
ния этого сгустка, свободные 
кварки стали группироваться. 
Причем почему-то строго опре-
деленным образом — в двойки 
и тройки, «склеенные» глюо-
нами. Двойки оказались неста-
бильными и быстро распада-
лись. А вот тройки очень ста-
бильными, они-то и стали про-
тонами и нейтронами — ядер-
ным веществом. Все это произо-
шло, как мы сейчас полагаем, 
примерно через 5—10 микросе-
кунд после Большого взрыва. 

Теория предсказала, а теперь 
НИКА должна показать, как 
это  произошло 14 миллиардов 
лет назад. Но, чтобы увидеть 
рождение вещества, вам нуж-
ны свободные кварки и глюо-
ны. Где вы их возьмете?

ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: Суть экспери-
мента проста. Раз кварки и глю-
оны заперты в протонах и ней-
тронах атомного ядра, их отту-
да надо извлечь. Для чего необ-
ходимо в ускорителе так разо-
гнать частицы, чтобы при их 
столкновении развалить прото-
ны и на мгновения «освободить 
кварки из тюрьмы». А дальше 
«кино» пойдет в обратную сто-
рону. И мы надеемся увидеть, 
как кварки опять сгруппируют-
ся в пары и в тройки. Рождается 
ядерное вещество.

Вообще-то странно. Ведь одна 
из главных задач Большого ад-
ронного коллайдера — тоже 
получить кварк-глюонную 
плазму… Нет здесь дублиро-
вания? 

ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: Дублирования 
нет. Почему? Как я сказал, мы хо-
тим увидеть так называемый фа-
зовый переход -— превращение 
кварк-глюонной материи в ядер-
ное вещество. А прежде всего -— 
процесс объединения кварков 
в тройки. Так вот на БАК это не 
удается. Здесь сложная физи-
ка, поэтому попробую пояс-
нить на самом простом примере. 
Если поставить чайник на плиту 
и моментально нагреть его до 
1000 градусов, то вода сразу 
превратится в пар. Аналогом та-
кой «плиты» как раз и является 
Большой адронный коллайдер. 
В нем настолько огромные энер-
гии, что все процессы происхо-
дят мгновенно, вы просто не уви-
дите никаких переходов.

Если же воду в чайнике на-
гревать при определенном дав-
лении и температуре, то можно 
наблюдать переход жидкости в 
пар. Такой  принцип постепен-
ного набора температуры и дав-
ления  реализован в НИКЕ. Что 
позволит наблюдать фазовые 
переходы материи из одного 
агрегатного состояния в другое. 

Получается, что БАК слиш-
ком мощный для этой зада-
чи? С его энергией можно пой-
мать Хиггса, но она не позво-
лит наблюдать за появлени-
ем ядерного вещества?

ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: Можно и так 
сказать. А вот в Германии, в 
Дармштадте, и в американской 
Брукхейвенской лаборатории 
занимаются такой же задачей, 
что и мы. В США специальный 
коллайдер построили в 2000 
году, тоже сталкивают тяжелые 
ядра, но пока мало что видят. 
Там, похоже, «промахнулись» 
по энергии. Частицы настоль-
ко быстро разогнали, что они 
не успевают «станцевать» друг 
с другом. А НИКА создавалась 
уже с учетом этого фактора. И 
американцы сейчас модерни-
зируют коллайдер, чтобы опу-
ститься по энергии в 100 раз, но 
эта перестройка лет на десять.

Литр «геля» весит 
700 миллиардов тонн

С появлением НИКИ связа-
на настоящая научная ин-
трига...  

ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: У НИКИ до-
вольно давняя история — она 

началась в середине прошло-
го века. Тогда физики стали 
предлагать модели возмож-
ных состояний ядерной мате-
рии. А чуть позже астрофизи-
ки обнаружили в космосе ней-
тронные звезды. Кстати, одним 
из первых их существование 
еще в 30-е годы предсказывал 
наш великий Ландау. Они со-
стоят из этакого нейтронного 
«геля» с плотностью в несколь-
ко раз больше, чем у обычного 
ядерного вещества. Литровая 
банка такого «геля» весит 700 
миллиардов тонн. Это и есть 
кварк-глюонная материя. И то-
гда же родилась идея попробо-
вать экспериментально полу-
чить такое состояние вещества 
в лаборатории. Было несколько 
«заходов» в ЦЕРНе и в других 
европейских и американских 
лабораториях. 

А к середине 2000-х годов 
теоретики, в том числе и наши 
дубнинские, на базе опыта пре-
дыдущих 30 лет эксперимен-
тов и с помощью суперкомпью-
теров определили для будуще-
го коллайдера оптимальный 
диапазон энергий. Дальше по-
надобилось еще несколько лет, 
чтобы убедить мировое науч-
ное сообщество, что Дубна — 
наиболее подходящее место 
для его сооружения. Что имен-
но у нас есть передовые техно-
логии сверхпроводящих маг-
нитов, сильная научная школа, 
первоклассные детекторщики 
и инженеры. В итоге в ОИЯИ к 
2016 году был подготовлен тех-
нический проект, и мы начали 
строить коллайдер НИКА. 

Так что скорее это не интри-
га, а дозревший плод на терпе-
ливо возделываемом нашими 
учеными участке. Кстати, при-
мерно такой же путь длиною в 
несколько десятилетий ОИЯИ 
прошел и в физике сверхтяже-
лых элементов. Это сейчас Дуб-
на признанный мировой лидер, 
а лет 30 она «бежала в группе 
лидеров» — с США, Германией, 
Японией. Академики Флеров и 
Оганесян нашли революцион-

ные решения, которые позво-
лили вырваться именно Дубне 
далеко вперед. Из 26 рукотвор-
ных химических элементов, ко-
торые пополнили таблицу Мен-
делеева, 11 открыты в Дубне. А 
один назван в честь живущего 
ныне нашего выдающегося соо-
течественника Юрия Цолакови-
ча Оганесяна — оганесон. 

Сколько стран участвуют 
в проекте НИКА? Насколько 
больно по нему ударили санк-
ции? Успели получить от 
партнеров необходимое обору-
дование?

ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: В этом между-
народном проекте участвуют 15 
стран. Пуск был намечен на ко-
нец 2023 года. Первый удар по 
этим планам в 2021 году нанес 
COVID-19. Тогда из-за каранти-
на закрывались на долгие меся-

цы предприятия, которые со-
здавали для нас оборудование. 
Общая задержка по поставкам 
накопилась больше чем в год. 
А в середине 2022 года геопо-
литические сложности и санк-
ции против России перекрыли 
платежи по многим зарубеж-
ным контрактам, командиров-
ки специалистов обеих сторон 
и сами поставки. Нескольких 
трейлеров с уникальным обору-
дованием, полностью оплачен-
ным и принятым на склады на-
ших европейских поставщиков, 
так там и остаются с середины 
2022 года, потому что прави-
тельства этих стран запрещают 
вывозить грузы в международ-
ный центр в Дубне.

Как два года
превратить в год

Но, по-моему, арифмети-
ка не сходится. Год задержки 
дал ковид, еще год -— санкции. 
Но тогда вы должны уйти 
при самом удачном варианте 
к концу 2025 года, а техноло-
гический запуск НИКИ сейчас 
намечен на 2024-й…

ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: С конца 2022 
года и весь этот год мы делали 
все возможное и невозможное, 

чтобы найти альтернативных 
производителей. Но когда вы 
заменяете оборудование, меня-
ются многие габариты и нагруз-
ки. Значит, многое надо пере-
проектировать в техническом 
проекте, который был одобрен 
Главгосэкспертизой под изна-
чальные инженерные системы 
и электронику. Получается, мы 
находим другого производите-
ля, переделываем проект и раз-
дел за разделом заново все со-
гласовываем. И одновремен-
но на самом объекте вместе со 
строителями и инженерами эти 
изменения воплощаем в жизнь 
в бетоне и в железе. Это тяже-
лейшая работа, 24 часа в сутки, 
но, похоже, два года задержки 
нам удается превратить в один.

Но вот на что особо хотел 
бы обратить внимание. В 2022 
году Россия оказалась под экс-
тремальным давлением. По-
нятно, что в такой ситуации ру-
ководство страны справедли-
во требует прежде всего под-
держивать прикладные зада-
чи, получать конкретную про-
дукцию. Казалось бы, тут не до 
фундаментальных исследова-
ний. И тем не менее наш гран-
диозный проект не остановлен, 
он остается для России абсо-
лютно приоритетным.

Более того, в стране про-
должаются и другие крупней-
шие проекты мегасайенс — со-
здается беспрецедентный парк 
ядерно-физических установок 
для фундаментальной и при-
кладной науки. Это реактор 
ПИК в Гатчине, который будет 
самым мощным источником 
нейтронов в мире, и Токамак — 
искусственное солнце в Кур-
чатовском институте, и уни-
кальный гелиогеофизический 
комплекс в Сибири по изуче-
нию Солнца, и синхротрон но-
вого поколения в Новосибир-
ске. Все это — самая передовая 
наука, это реноме нашей стра-
ны, без сомнения ведущей науч-
ной мировой державы.

Итак, пуск НИКИ намечен на 
конец года. И мы узнаем от-
вет на задачу тысячелетия: 
как образовалось ядерная ма-
терия?

ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: Да, соберем 
коллайдер к концу года, но при-
дется набраться терпения. Дело 
в том, что мы имеем дело с од-
ной из самых сложных техни-
ческих систем, которые сего-
дня есть на планете. После ко-
манды «пуск» нам предстоит 
настроить и синхронизировать 
работу около 12 тысяч разных 
подсистем. А когда все отладим, 
то начнется набор данных. Их 
анализ и позволит судить о ре-
зультате. По самым оптимисти-
ческим оценкам, на это потре-
буется 1,5—2 года.

Напомню, что прежде чем на 
БАКе был открыт бозон Хигг-
са, четыре года заняла настрой-
ка работы коллайдера и детек-
торов, а потом еще около трех 
лет набирали данные. Кстати, 
опыт работы этого коллайдера 
показывает, что на пути к цели 
физики получают много самых 
неожиданных результатов. Ду-
маю, и у нас их будет не мень-
ше. Ведь в эксперименте полу-
чить неожиданные эффекты и 
открытия еще более интересно, 
чем подтвердить теорию.

В принципе НИКА должна 
стать центром притяжения 
для многих ученых, кто хочет 
решать самые амбициозные 

задачи современной науки. 
В Дубну наблюдается «при-
течка мозгов»? Появился та-
кой тренд?

ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: Да, несомнен-
но. НИКА уже совершила для 
ОИЯИ в определенном смысле 
фазовый переход. У нас на экс-
периментах, даже на фабрике 
сверхтяжелых элементов, не 
было больших коллабораций. 
Зато мы всегда активно участ-
вовали в экспериментах — в 
ЦЕРН, в Японии, в США, в Гер-
мании. Там коллаборации вклю-
чают 1—3 тысячи человек, среди 
которых от нескольких десят-
ков до нескольких сотен — спе-
циалисты из ОИЯИ. Так вот с 
проектом НИКА и у нас сфор-
мировались четыре большие 
международные коллабора-
ции. В общей сложности на дан-
ный момент это уже около 1500 
ученых из полутора десятков 
стран. Разве не это главный ар-
гумент, почему нужны мега-
проекты, и не яркий индикатор, 
как прирастает интеллектуаль-
ным капиталом страна, где та-
кой проект реализуется?

Ученый должен 
иметь право на риск

Нобелевский лауреат Жорес 
Алферов почти на каждом 
Общем собрании РАН повто-
рял: главная проблема россий-
ской науки в том, что на нее 
нет спроса. Санкции все кар-
динально изменили. Наука 
должна обеспечить нам тех-
нологический суверенитет. 
А для этого работать с мак-
симальным КПД. Готова ли 
она к такому вызову? 

ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: Эффектив-
ность науки зависит от несколь-
ких факторов, в том числе и от 
того, как построена ее систе-
ма управления. На мой взгляд, 
сегодня эта конструкция у нас 
оптимальна. Во главе — прези-
дентский совет, а значит, наука 
постоянно в фокусе у главы го-
сударства. Это принципиально 
важно. Последние годы и пре-
зидент, и руководители на всех 
уровнях подчеркивают кри-
тическую роль науки для пол-
ноценного суверенитета и гло-
бального лидерства. Не припо-
мню, когда науке уделялось бы 
такое внимание. Меня очень об-
надеживает, что пониманием 
первостепенной роли науки по-
степенно проникается все наше 
общество. И, конечно, наука 
должна быть международной, 
неизолированной, быть над по-
литикой. Уж фундаментальная — 
так точно.

Вообще считаю, что между 
государством и научным сек-
тором должен быть своего рода 
Общественный договор, осно-
ванный на выполнении взаим-
ных обязательств. Тогда и дове-

рия будет больше. А оно необ-
ходимо во всем. Ученые должны 
иметь достойные условия для 
работы в своей стране: инфра-
структура и финансирование. 
А государство должно видеть 
высокую производительность 
труда  и готовность науки фор-
мулировать актуальные задачи 
и их решения. Ну и баланс, ра-
зумный баланс во всем, напри-
мер, наука должна иметь в фун-
даментальных исследованиях 
право на риск.

Что вы имеете в виду?
ГРИГОРИЙ ТРУБНИКОВ: Давайте пред-
ставим такую гипотетиче-
скую ситуацию. Вы планируете 
открыть новую частицу и полу-
чили от государства на проект 
определенную сумму. Но вме-
сто этой частицы открыли но-
вую, но другую. Не менее важ-
ную и интересную. И соответ-
ствующие надзорные службы 
предъявят вам претензии, что 
задание не выполнено, и после-
дует наказание. Подход одно-
значный: раз заявлено в проек-
те — выдай. А вот в Китае и дру-
гих ведущих странах право на 
риск в фундаментальных ис-
следованиях прописано в зако-
не. Наказание наступает только 
для недобросовестных.

Не менее больной вопрос — 
зарплата ученого. Сегодня у нас 
это очень сложная комбинация 
со всяческими совместитель-
ствами, доплатами и добавка-
ми. Грантами, которые порой 
являются большей частью до-
хода, а не добавкой за принци-
пиально новое качество. Дол-
жен быть принцип: если вы за-
дачу доверили определенному 
коллективу, то дайте достойную 
зарплату, чтобы они не отвлека-
лись на поиски доходов и грома-
дье отчетов. 

Возглавлявший академию 
наук Владимир Евгеньевич 
Фортов говорил, что для на-
стоящего ученого прежде всего 
нужны более— менее нормаль-
ные условия для жизни и рабо-
ты, и он будет пахать 24 часа 
в сутки семь дней в неделю. 
Потому что пришел в науку 
самореализоваться, хотя мог 
куда проще добиться успеха 
совсем в других сферах.

Г Р И ГО Р И Й  Т Р У Б Н И К О В :  Согласен. 
Для ученого нет ничего важ-
нее, чем стать первооткрыва-
телем. Когда ты понимаешь, 
что вот этого никто в мире до 
тебя не знал. Никто не делал! 
Это невероятное чувство! Что-
бы его достичь, ученый го-
тов много и упорно трудиться, 
преодолевать любые трудно-
сти. Любознательность, жажда 
разобраться в первопричинах и 
научиться понимать будущее — 
заложено в природе человека.

Мне повезло родиться 
в этой стране

Григорий Владимирович, 
вы счастливый человек? 

Г Р И ГО Р И Й  Т РУ Б Н И К О В : Однознач-
но — да! Счастливый по многим 
причинам. Как бы пафосно не 
звучало, мне повезло родить-
ся в этой стране, я горжусь, что 
именно здесь живу и работаю. У 
меня замечательная семья и ро-
дители. Они строили Братскую 
ГЭС, отец был одним из руко-
водителей генплана этого уни-
кального объекта, и еще альпи-
нистом — чемпион Союза. Очень 
повезло с учителями в лицее и в 
университете. Я удачлив, что 
всегда попадал в самые хоро-
шие руки. Мне указали дорогу и 
помогли по ней уверенно заша-
гать. Моя первая специальность 
в Липецком Политехе — инже-
нер-системотехник. На стар-
ших курсах учился параллельно 
еще и в МГУ, и вторая специаль-
ность — физика элементарных 
частиц. Красный диплом. Моим 
научным руководителем в Дуб-
не был первоклассный ученый 
и фантастический наставник, 
академик Игорь Мешков. Тоже, 
кстати, «Снежный барс», аль-
пинист.

Уже 25 лет — с небольшим 
перерывом на работу мини-
стерстве -— работаю в одном из 
лучших научных центров мира, 
окружен фантастическими 
людьми и атмосферой. Неимо-
верно счастлив, что занимаюсь 
грандиозным проектом НИКА. 
Считаю, что возможности для 
самореализации безграничны, 
и смею думать — у меня все еще 
впереди.  

Григорий Трубников: НИКА позволит 
в «лаборатории» все ближе подо-
браться к мигу творения Вселенной. 

А К Ц Е Н Т

Несмотря на санкции ни НИКА, 
ни другие проекты мегасайенс 
не остановлены, они остаются 
для России абсолютно приоритетными

ПРОГНОЗ Какие 
открытия 
надо ждать 
в 2024 году

КТО 
ПРОРВЕТСЯ
Аркадий Симонов 

Прогноз прорывов в науке, ко-
торые можно ожидать в буду-
щем году, дал самый автори-
тетный журнал Nature. Авторы 
считают, что будет выпущено 
следующее, более совершенное 
поколение модели искусствен-
ного интеллекта, лежащей в 
основе чат-бота GPT-5.   

Обсерватория Vera C. Rubin 
в Чили, наблюдая за всем не-
бом Южного полушария, на-
деется обнаружить множество 
околоземных астероидов. Так-
же в Чили завершается строи-
тельство обсерватории Саймон-
са. Она будет искать признаки 
«первобытных» гравитацион-
ных волн, появившихся сразу 
после Большого взрыва. В сле-
дующем году начнут массово 
«выпускать» специальных ко-
маров, которые заражены бакте-
риальным штаммом. Он не поз-
воляет им передавать патоген-
ные вирусы, защитив миллионы 
людей от таких заболеваний, как 
лихорадка Денге и вирус Зика. 

Впервые с 1970-х годов 
NASA запускает лунную мис-
сию с экипажем. На космиче-
ском корабле Artemis II к Луне 
отправятся четыре астронавта, 
которые совершат вокруг нее 
десятидневный полет. Китай 
также готовится к запуску лун-
ного аппарата «Чанъэ-6.  Эта 
миссия станет первой, которая 
соберет образцы с обратной 
стороны Луны. Также плани-
руются миссии по исследова-
нию других спутников. Аппа-
рат НАСА Clipper отправится 
к спутнику Юпитера — Европе 
чтобы определить, может ли 
подземный океан быть источ-
ником жизни. Японская мис-
сия посетит спутники Марса 
— Фобос и Деймос, соберет об-
разцы и вернется на Землю в 
2029 году. В 2024 году зарабо-
тает первый европейский эк-
зафлопсный суперкомпьютер 
Jupiter, выполняющий один 
квинтиллион вычислений в се-
кунду. Он поможет в создании 
моделей цифровых двойников 
сердца и мозга, а также клима-
та Земли.  

ГИПОТЕЗА  
Новое 
исследование 
меняет взгляд 
на эволюцию 

НЕ ДЕЛО 
СЛУЧАЯ 
Андрей Меркулов 

 Исследование ученых Ноттин-
гемского университета поста-
вило под сомнение традицион-
ные представления об основ-
ных законах эволюции. Сего-
дня считается, что в ее основе 
лежит изменение генетическо-
го состава популяций, кото-
рое обеспечивает адаптацию 
к постоянно изменяющимся 
условиям окружающей среды. 
Причем они меняется совер-
шенно случайно, а дальше уже 
естественный отбор оставляет 
в популяции те варианты, кото-
рые способны приспособить-
ся к новой окружающей среде. 
То есть все по Дарвину: отбор 
— главный и единственный фак-
тор эволюции.

 Однако исследование бри-
танских ученых поставило этот 
почти незыблемый постулат 
под сомнение. С помощью ис-
кусственного интеллекта они 
изучали, почему одни и те же 
«семейства генов» живут в од-
них геномах, но их нет в других. 
Оказалось, что некоторые се-
мейства генов никогда не по-
являлись в геноме, если в нем 
уже живет  какое-то другое се-
мейство. Говоря попросту, не 
переносят друг друга, как семьи 
Монтекки и Капулетти. В других 
же случаях, наоборот, некото-
рые гены присутствовали толь-
ко совместно с другим опреде-
ленным семейством генов. А раз 
так, то в генетической эволюции 
есть элементы предсказуемости. 

По мнению исследователей, 
последствия исследования яв-
ляются революционными. Они 
«открывают дверь» для мно-
жества  возможностей в синте-
тической биологии, медицине 
и науке об окружающей среде. 
Например, теперь можно изу-
чать, какие гены поддерживают 
гены устойчивости бактерий к 
антибиотикам.  Также создать 
микроорганизмы для улавлива-
ния углерода или разложения 
загрязнений,  а значит, эффек-
тивно бороться глобальным по-
теплением.   И
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В Визитная карточка 

Григорий Владимирович Трубников родился 17 апреля 1976 года в 

г. Братске Иркутской области. Окончил Липецкий государственный тех-

нический университет, а затем — физфак МГУ. Еще студентом начал ра-

ботать стажером в ОИЯИ, затем поступил в аспирантуру, вырос от млад-

шего научного сотрудника до вице-директора института. Он один из ру-

ководителей мегасайенс-проекта НИКА. 

 С 2017 по 2020 гг. работал первым заместителем министра Минобрнау-

ки России. Затем вернулся в Дубну, решением полномочных представи-

телей стран-участниц избран директором ОИЯИ. Сфера его научных ин-

тересов — физика ускорителей, коллайдеров и накопителей пучков за-

ряженных частиц. Он автор и соавтор более 200 научных работ. В 2016 

году избран действительным членом РАН. Женат, у него четверо детей. 
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КНИГИ Что нового читателям обещают издатели в 2024 году 

Черного нет и не будет 
Анастасия Скорондаева 

Ч
то будем читать в 
наступившем году? 
Редакторский порт-
фель приоткрыли 
сразу несколько из-
дательств. Нас ждет 
долгожданная био-
графия Майи Пли-
сецкой в легендар-

ной серии ЖЗЛ, продолжение 
«Картинных девушек» от Анны 
Матвеевой, новый роман яркой 
дебютантки этого года Хелены 
Побяржиной и новая серия для 
маленьких читателей от Анаста-
сии Орловой.

Жизнь наоборот 
От «Редакции Елены Шуби-

ной» в новом году ждем книги в 
самых разных жанрах. 

Одна из них — «Картинные 
девушки. Продолжение: от Ве-
ласкеса до Анатолия Зверева» 
Анны Матвеевой. «Это вторая 
часть моих вольных изысканий 
в области искусствознания, 
коллекция эссе о натурщицах 
выдающихся художников и, ра-
зумеется, о самих художниках. 
Размах — от Диего Веласкеса до 
Анатолия Зверева. Сарджент и 
Пластов, Мунк и Айвазовский, 
Кустодиев и Давид…» — расска-
зывает Матвеева. 

Поэт и эссеист Дмитрий Во-
денников выступит в неожидан-
ном жанре — представит малую 
биографию «Бунин. Жизнь нао-
борот». Почему наоборот? Де-
лится сам автор: «Когда приду-
мываешь книгу, тебе нужна ме-
тафора, тебе нужен ключ. Я сра-
зу понял, что начну писать про 
Бунина с конца: как упал ком 
земли на крышку гроба на мо-
розном кладбище в Париже, а 
потом буду отматывать к нача-
лу — через то, как он умер, как 
болел, как старел, а вот он еще 
зрелый, а вот молодой, а вот ре-
бенок. «Жизнь наоборот». Так 
что попрощаемся мы с героем, 
когда он родится, и все — страш-
ное, прекрасное, славное, стыд-
ное — будет только впереди. Но 
мы об этом знаем уже, а ребенок 
еще нет. Только что рожденный 
ребенок закричит — и книга пре-
рвется».

Рыцари ЖЗЛ
О самых ожидаемых новин-

ках издательства «Молодая 
гвардия» нам рассказала его 
главный редактор Мария За-
лесская:

— Начну с создателей ново-
го литературного жанра «ро-
ман-диалог», Павла Басинско-
го и Екатерины Барбаняги. На 
этот раз они обратились к ис-
тории взаимоотношений Алек-
сандра Блока и Любови Мен-
делеевой, дочери великого хи-
мика. «Мужской» и «женский» 
взгляд на животрепещущие во-
просы бытия вновь «схлестнут-

ся» на страницах новой книги 
и, надеемся, просто не смогут 
оставить нашего читателя рав-
нодушным.

Еще одна долгожданная кни-
га — биография гениальной ба-
лерины Майи Плисецкой, кото-
рую пишет Николай Ефимович, 
бывший долгое время другом 
дома Майи Михайловны и Ро-
диона Константиновича Щед-
рина. Уникальные фотографии, 
собранные автором, украсят 
данное издание. 

Николая Долгополова, на-
шего постоянного автора, пред-
ставлять не нужно. Его книги, 
посвященные героям разведки, 
жизнь которых подчинена деви-
зу «без права на славу во славу 
Державы», давно полюбились 
нашему читателю и неизмен-
но являются бестселлерами и 
лидерами продаж. Тех, кто уже 
прочитал три тома сборников 
биографий «Легендарные раз-
ведчики», в этом году ждет по-
дарок — Николай Михайлович 
заканчивает работать над про-

должением, «Легендарными 
разведчиками-4». 

Тасуем карты
О новинках издательства 

«Альпина.Проза» нам рассказа-
ла его главный редактор Татья-
на Соловьева: 

— «Альпина.Проза» выпу-
стит роман Эмира Кустурицы 
«Мятежный ангел», в котором 
знаменитый режиссер, а те-
перь и писатель, балансирует 
на тонкой грани между худо-
жественной прозой, мемуар-
ной литературой и автофик-
шном. Автор проводит своего 
героя от детства с его безгра-
ничной свободой и попытками 
бросить вызов силам приро-
ды, через юность в разрушен-
ной войной стране, поиски ху-
дожественного самовыраже-
ния, к встрече с Петером Ханд-
ке, с которым им предстоит от-
правиться через всю Европу в 
СтокгольмскуюНобелевскую 
академию, где Хандке получит 
премию.

Еще одна новость для на-
ших читателей — это новый ро-
ман Хелены Побяржиной, авто-
ра вошедшего в список финали-
стов «Большой книги» «Валсар-
ба», который будет называться 
«Другие ноты». Помимо очевид-
но важной темы музыки, звуча-
щей в этом тексте, в нем не ме-
нее значимы темы двойниче-
ства, перемены участи и судь-
бы. «Другие, но ты» — играет со 
словами автор, и тем самым ро-
ждает перекличку с первой кни-
гой. Впрочем, новый роман по-
лучился совсем другим. Он от-
сылает читателя к «Игре в клас-
сики» Кортасара — в нем 104 
главы, которые, подобно 104 
картам, можно тасовать и чи-
тать в предложенном автором 
порядке, а можно попробовать 
проследить историю линейно. 

Е щ е  о д н а  ф и н а л и с т к а 
«Большой книги» Александра 
Шалашова представит цикл 
короткой прозы «Красные 
блокноты Кристины». Это не-
большие рассказы на грани со 
стихотворениями в прозе, с ли-
рической героиней, во многом 
очень близкой автору.

Ирландский Оруэлл
Издательство «Азбука-Атти-

кус» приготовило для читателей 
роман лауреата Букеровской 

премии за 2023 год Пола Линча. 
Его произведение «Песнь про-
рока» уже охарактеризовали 
«ирландским «1984». 

В дом к микробиологу Айлиш 
Стэк, матери четверых детей, 
заглядывают несколько опера-
тивников свежеобразованной 
Государственной службы наци-
ональной безопасности, кото-
рые хотят поговорить с ее му-
жем, активистом учительского 
профсоюза. После одной из де-
монстраций муж Айлиш пропа-
дает и женщине приходится ре-
шиться на невозможное…

Издательство «Манн, Ива-
нов и Фербер» выпустит биогра-
фический роман, посвященный 
жизни одной из самых ярких фи-
гур в искусстве ХХ века Фриды 
Кало «Черного нет и не будет» 
Клер Берест. В основе сюжета лю-
бовная история Фриды с мужем 
Диего Риверой. В книге то и дело 
мелькают известные художники, 
фотографы и все те, кто общался 
с главной героиней книги. 

А что для детей? 
Издательство «Росмэн» по-

радует читателей новой серией 
«Зайчонок Мими» от писателя 
и поэта, лауреата премии пре-
зидента РФ в области литерату-
ры и искусства Анастасии Орло-
вой. Это добрые и трогательные 

истории для малышей и их мам. 
«Мими, листопадничек мой! Те-
перь у тебя есть мама», — ска-
зала Зайчиха и крепко прижа-
ла зайчонка к себе». Малыш по-
явится на свет осенью и впереди 
его, конечно, вместе с Зайчихой 
и читателями ждет множество 
открытий и приключений.

О новинках Издательского 
дома «КомпасГид» нам расска-
зала его главный редактор Ма-
рина Кадетова: 

— Самая первая новинка — 
книга Виктории Ледерман «Это 
наш 4 «Н». 4 «Н» так обозначен, 
потому что научный. Ребята по-
хожи на всех четвероклассни-
ков в мире: находчивые и непо-
слушные, надежные и неугомон-
ные… Каждый читатель узнает 
себя в одном из учеников. Так 
же, как в жизни, в рассказах есть 
эксперименты вроде дня прав-
ды, которые неизвестно чем за-
кончатся, младшие братья и се-
стры, которые временами силь-
но достают, и настоящие друзья.

Что ждать еще? «Два пожар-
ника бежали» Марии Ботевой, 
«Вы ушли с маршрута» Еле-
ны Бороды и графический ре-
портаж «Наконец на свободе» 
Саши Граф.  

В наступившем году нас ждет 
огромное количество новых 
интересных и полезных книг.

А К Ц Е Н Т

Только что рожденный ребенок 
 закричит — и книга прервется
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НОВЫЙ ГОД 
ПОСЛЕ БЕЛГОРОДА
Начну с общеизвестного. С важнейших предновогод-
них событий, которые определили новости первых 
дней нового года.

Ракетная атака ВСУ на Белгород 30 декабря минув-
шего года была самой разрушительной со времени на-
чала специальной военной операции на Украине. Как 
сообщают информационные агентства, 25 человек по-
гибли, 109 получили ранения разной тяжести, пример-
но четверть из них — тяжелые. Обстрелы Белгорода и 
Белгородской области, Донецка и Луганска, Симферо-
поля и Севастополя не прекращались все первые дни 
нового 2024 года. Крымчан просили не выходить на 
улицы, часть жителей Белгородчины пришлось эваку-
ировать в безопасные районы области. 

После событий 30 декабря пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков был вынужден коммен-
тировать распространившуюся в Сети информацию о 
том, что В.В. Путин 
якобы сделал новую 
телевизионную за-
пись новогоднего 
обращения росси-
янам. Ответ изве-
стен: выступление 
не нуждалось в пе-
резаписи, оно изна-
чально содержало 
те мысли и интона-
ции, которые делали 
его созвучным все-
му, что происходит в 
стране и мире. В нем 
была дань уважения ко всем россиянам, прежде всего к 
пережившим трагедию утраты и к тем, кто ежеминут-
но рискует жизнью на полях СВО. Не случайно в первое 
новогоднее утро В.В. Путин встречался с военнослужа-
щими, которые находятся на излечении в Центральном 
военном клиническом госпитале им. А.А. Вишневского, 
а рождественскую службу провел вместе с семьями по-
гибших участников СВО в храме Спаса Нерукотворного 
Образа в селе Усово, в сочельник встретившись с ними в 
своей резиденции в Ново-Огареве. 

По-другому не мог вести себя лидер страны, кото-
рая находится в состоянии военного конфликта, требу-
ющего напряжения всех сил, — человеческих в первую 
очередь. Ведь именно люди, в конечном счете, опре-
деляют состояние экономики и обороноспособно-
сти. Лидер страны не может не чувствовать контекст 
происходящего. При всех успехах на полях СВО он не 
может не отреагировать на то, что военные действия 
не ограничиваются новыми территориями России. 
ДНР и ЛНР с 2014 года находятся под огнем ВСУ, но 
сегодня нарушена привычная жизнь в тех российских 
регионах, где еще недавно казалась совершенной без-
опасной. Даже Москва и Подмосковье переживали де-
монстративные атаки украинских беспилотников. 

Все это создает особую общественную рефлексию, 
рождающую новый взгляд на социальные процессы, 
более жесткие этические оценки происходящего. От-
сюда, скажем, такая обостренная реакция на «голую 
вечеринку», которая еще два-три года назад могла по-
казаться коммерческим трюком на грани дозволен-
ного, чем она и является на самом деле. Ее устроители 
не учли изменившийся контекст общественной жизни 
— поэтому она выглядела чуть ли не кощунством. Но и 
те, кто писал, что это «пир во время чумы», выглядели 
достаточно глупо. Сегодняшнюю реальность россияне 
вовсе не воспринимают как «чуму». В нашем коллек-
тивном сознании каким-то непостижимым образом 
уживаются требования о сохранении привычных цен 
на куриные яйца, молочную продукцию и ЖКХ с пони-
манием того, что промышленность должна выпускать 
не только больше снарядов и военной техники, но и 
протезов, и инвалидных колясок.  

Куриные яйца, сведения о завозе которых из Азер-
байджана и Турции попадают в первые строчки ново-
стей, стали чуть ли не символом сегодняшних проблем, 
но одновременно знаком привычно продолжающей-
ся жизни. Чтобы ни происходило в окружающем мире,  
большинство рос-
сиян стремятся 
сохранить привыч-
ный уклад суще-
ствования. Жизнь 
продолжается! Рос-
сияне радостно за-
видуют тюменцу, 
который выиграл 
миллиард рублей в 
новогоднем розы-
грыше «Русского 
лото». Они хотели 
быть и на месте Да-
рьи Молодцовой из 
Тулы, ставшей  5 января  четырехмиллионной посети-
тельницей выставки «Россия» на ВДНХ и получившей  
туристическую поездку в Краснодарский край. 

Волонтерскую помощь бойцам СВО и их семьям 
оказывают те же самые люди, которые могут не про-
пускать новогодних корпоративов и заполняют зри-
тельные залы театров и концертных площадок. Думаю, 
что таких аншлагов, как в нынешнем году, не было 
даже в доковидные времена. Наверное, потому, что в 
напряженные периоды истории обостряется жажда 
жизни во всех ее проявлениях. Мы привыкли к празд-
нику со слезами на глазах, — и в этой строке из леген-
дарной песни важны все слова.

Два года назад, сразу после начала СВО, телеви-
зионные каналы «большой тройки» практически отка-
зались от развлекательных программ. Они отдали 
большую часть эфира информационно-публицистиче-
скому вещанию и кинопоказу, включающему сериалы 
собственного производства. Но уже к середине 2022 
года стало ясно, что концерты военно-патриотической 
песни не могут удовлетворить все потребности теле-
зрителей. Возвращение любимых телевизионной пуб-
ликой игровых и развлекательных проектов, включая 
«новогодние огоньки» всех форматов, потребовало 
большей точности в отборе музыкального материала и 
исполнителей. Поиск верной интонации при создании 
таких программ, при формировании сетки вещания 
в целом — сложный художественный процесс. Но, как 
кажется, она угадывалась в прошедших праздничных 
эфирах, особенно в день Рождества.

Очевидно, что российское общество пытается 
найти некий достойный, этически выверенный баланс 
в создании «рукотворного» образа современной жиз-
ни. Ее отражения в коллективном сознании граждан, 
чье бытие сегодня пронизано не только рождествен-
ским светом семейных торжеств, духом естественного 
стремления к созиданию, но и обжигающими ветрами 
военных сводок.  

Устроители 
«голой вечеринки» 
не учли 
изменившийся 
контекст общест-
венной жизни

В напряженные 
периоды истории 
обостряется 
жажда жизни 
во всех ее 
проявлениях 

— Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

СОБЫТИЕ 
«Щелкунчик» из Театра 
Образцова теперь в Донецке 

Куклы на марше 

Максим Васюнов

Это выглядело само по себе ска-
зочно: вот многотонная фура 
подъезжает к одному из самых 
красивых и по-новогоднему 
нарядных зданий Донецка — к 
Театру кукол, вот из кузова в 
преображенное после ремонта 
фойе попадают коробки, во-
круг которых собираются акте-
ры, как дети вокруг подарков. 
Чтобы попасть в свой новый 
дом, самые новогодние персо-
нажи в мире преодолели тыся-
чи километров, больше суток 
в пути. Коробки распаковы-
ваются и в гофманское про-
странство попадают те, кому 
здесь самое место — чудак Дрос-
сельмейер, прекрасная Мари, 
храбрый Щелкунчик и даже 
злодей Мышиный король, кото-
рый во всем это ворохе декора-
ций кажется растерянным до-
бряком.

Декорации и куклы спекта-
кля «Щелкунчик» дончанам по-
дарил столичный Театр кукол 
имени Сергея Владимировича 
Образцова.  И в донецком теат-
ре кукол обещают, что зрители 
увидят «Щелкунчика» уже на их 
сцене в этом году. 

«Я считаю, нам очень повез-
ло, ведь мы получили спектакль 
в полном объеме, все декора-
ции, все куклы», — рассказала 
генеральный директор-художе-
ственный руководитель Донец-
кого театра кукол Ольга Арути-
нова. Она же подчеркнула, что 
переезд «Щелкунчика» стал 
возможен благодаря акции «Об-
щая сцена», инициированной 
министром культуры РФ.

В свою очередь, в Театре ку-
кол имени Образцова напомни-
ли, что они начали поддержи-

вать коллег с Донбасса в самый 
тяжелый период, когда донец-
кие и луганские актеры на свой 
страх и риск продолжали репе-
тировать и готовить премьеры. 
Теперь афиши в Донецке мало 
чем будут отличаться от сто-
личных.  

А в прошлом году из Моск-
вы в Луганск был передан спек-
такль «Царь-Девица» по Вла-
димиру Одоевскому. И тогда же 
там начали готовить спектакль 
«Маленький принц» уже для 
передачи в Театр кукол города 
Горловки.

«Конечно, мы не останавли-
ваемся на достигнутом — твор-
ческая группа театра постоян-
но ищет новые эффективные 
инструменты для формиро-
вания и поддержания единого 
культурного пространства Рос-
сии. Это наши традиции и наши 
приоритеты», — прокомменти-
ровала позицию Театра кукол  
имени Образцова его директор 
Елена Булукова.

«Щелкунчик» был поставлен 
на сцене Театра кукол Образцо-
ва в 2016 году, к двухсотлетию 
сказки Эрнста Теодора Амадея 
Гофмана. Режиссер кукольной 
версии Андрей Лучин, а также 
художники Елизавета Дворки-
на, Муза Соколова и Олег Ерма-
ков превратили зимний сказоч-
ный городок в огромную елку, 
где ожившие игрушки вступают 
в бой с мышиным войском. 

Пока же все игрушки и куклы 
с удовольствием фотографиру-
ются с детьми, ведь чудесным 
образом — специально такое не 
придумаешь — накануне при-
езда «Щелкунчика» Донецкий 
театр кукол впервые после на-
чала СВО открыл двери для зри-
телей.  

ПРОЕКТ  Театр имени Маяковского открыл сезон видеоподкастов

За чаем с актрисой
Инга Бугулова

М
аяковка запускает но-
вый спецпроект — «Мая-
ковское чаепитие». Ви-

деовстречи соберут артистов, 
режиссеров, писателей, психо-
логов и блогеров, чтобы пого-
ворить на интересные и важные 
темы. Первая серия уже доступ-
на в официальной группе теат-
ра «ВКонтакте» и посвящена 
современной прозе на сцене.

Вопрос, который мало како-
го театрала оставит равнодуш-
ным, — нужно ли все-таки читать 
оригинальный текст пьесы или 
книги перед походом на спек-
такль, созданный по ее моти-
вам? А как меняется русская ли-
тература и влияет ли на судьбу 
книги театральная постановка? 

В первом выпуске «Мая-
ковского чаепития» об этом 
рассуждали художественный 
руководитель Театра им. Мая-

ковского Егор Перегудов, ре-
жиссер Сергей Тонышев, дра-
матург Дмитрий Данилов (его 
пьесы «Человек из Подольска», 
«Сережа очень тупой» и роман 
«Саша, привет!» театры ставят 
тут и там), а также писательни-
ца Ася Володина и издатель Еле-
на Шубина. 

А следующий выпуск будет 
называться «Театр и бизнес» 
и объединит представителей 
искусства и бизнеса, которые 

в обычной жизни редко пере-
секаются. О том, как правиль-
но ходить в театр, как подгото-
виться к спектаклю, а также о 
театральном дресс-коде и пра-
вилах этикета расскажут заслу-
женные артистки России, ак-
трисы Театра Маяковского Да-
рья Повереннова и Галина Бе-
ляева. Разговор будет идти за 
чашкой чая и пока намечены 
четыре выпуска. Но потом, мо-
жет, и продолжат.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

  Первый финансовый отчет   о поступлении 
и расходовании средств избирательного 

фонда кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 
Даванкова Владислава Андреевича,

специальный избирательный счет  40810810338009426974 
в дополнительном офисе № 9038/01878 ПАО Сбербанк, 

г. Москва, переулок Оружейный, д. 41

По состоянию на 30.12.2023
Строка финансового отчета Шифр 

строки
Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избирательный фонд, 
всего

10 10 000 000,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 10 000 000,00

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 0,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 

его политической партией
40 10 000 000,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 

лица
60 0,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 
ст. 58 Федерального закона от 10.01.2003 г. 
№ 19-ФЗ*

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату 

выдвинувшей его политической партией
90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 0,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных средств 

из избирательного фонда, всего
120 0,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, 

поступивших с нарушением установленного 
порядка

140 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязатель-
ные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо 
не указавшим обязательные сведения 
в платежном документе

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением 
предельного размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

180 0,00

3 Израсходовано средств, всего 190 0,00
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых 

для сбора подписей избирателей
210 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания

240 0,00

3.5 На выпуск и распространение печатных, аудио-
визуальных и иных агитационных материалов

250 0,00

3.6 На проведение публичных массовых мероприя-
тий

260 0,00

3.7 На оплату работ (услуг) информационного 
и консультационного характера

270 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или 
гражданами РФ по договорам

280 0,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной 
кампании

290 0,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечислен-
ным в избирательный фонд денежным 
средствам

300 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) (стр.310=стр.10-

стр.120-стр.190-стр.300)

310 10 000 000,00

Первый финансовый отчет   о поступлении 
и расходовании средств избирательного 

фонда кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 

  Слуцкого Леонида Эдуардовича,

специальный избирательный счет   40810810238009426980 в ВСП 
9038/01878 (ПАО) Сбербанк, Москва, Оружейный переулок, д. 41

По состоянию на 28.12.2023 г.
Строка финансового отчета Шифр 

строки
Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избирательный фонд, 
всего

10 0,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 0,00

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 0,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 

его политической партией
40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 

лица
60 0,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 
ст. 58 Федерального закона от 10.01.2003 г. 
№ 19-ФЗ*

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 

его политической партией
90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 0,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных средств из избиратель-

ного фонда, всего
120 0,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, 

поступивших с нарушением установленного 
порядка

140 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязатель-
ные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо 
не указавшим обязательные сведения 
в платежном документе

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением 
предельного размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

180 0,00

3 Израсходовано средств, всего 190 0,00
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых 

для сбора подписей избирателей
210 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания

240 0,00

3.5 На выпуск и распространение печатных, аудио-
визуальных и иных агитационных материалов

250 0,00

3.6 На проведение публичных массовых 
мероприятий

260 0,00

3.7 На оплату работ (услуг) информационного 
и консультационного характера**

270 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или 
гражданами РФ по договорам

280 0,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной 
кампании

290 0,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечислен-
ным в избирательный фонд денежным сред-
ствам***

300 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) (СТР.310=СТР.10-

СТР.120-СТР.190-СТР.З00)

310 0,00

В соответствии с подпунктом 24 ста-
тьи 19, пунктом 5 статьи 39, пунктами 5, 6 
статьи 62, пунктами 3, 4 статьи 66 Феде-
рального закона «О выборах Президен-
та Российской Федерации» Центральная 
избирательная комиссия Российской 
Федерации постановляет:

 1. Утвердить Комплекс мер по обес-
печению информирования избирателей 
о зарегистрированных кандидатах 
на должность Президента Российской 
Федерации, о политических партиях, 
выдвинувших кандидатов (прилагается).

 2. Признать утратившим силу поста-
новление Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации 
от 22 ноября 2017 года № 111/914-7 
«О Комплексе мер по обеспечению 
информирования избирателей о зареги-
стрированных кандидатах на должность 
Президента Российской Федерации, 
о политических партиях, выдвинувших 
кандидатов».

 3. Контроль за исполнением настоя-
щего постановления возложить на заме-
стителя Председателя Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации Н.И. Булаева.

4. Опубликовать настоящее поста-
новление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации ― 
журнале «Вестник Центральной изби-
рательной комиссии Российской Феде-
рации» и в официальном сетевом изда-
нии «Вестник Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федера-
ции», а также направить в «Российскую 
газету» для опубликования.

Председатель Центральной 
избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Э. Памфилова

Секретарь Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации 

Н. Бударина

Комплекс мер по обеспечению 
информирования избирателей 

о зарегистрированных кандидатах 
на должность Президента Российской 
Федерации, о политических партиях, 

выдвинувших кандидатов
 1. Общие положения

 1.1. Комплекс мер по обеспечению 
информирования избирателей о зареги-
стрированных кандидатах на должность 
Президента Российской Федерации, 
о политических партиях, выдвинувших 
кандидатов (далее ― Комплекс мер), 
разработан в целях реализации требо-
ваний пункта 1 статьи 10, подпункта 24 
статьи 19, подпункта 16 статьи 20, под-
пункта 16 пункта 1 статьи 21, подпункта 4 
пункта 1 статьи 22, пункта 5 статьи 39, 
пункта 3 статьи 46, пунктов 5 и 6 ста-
тьи 62, пунктов 3, 4, 7 и 8 статьи 66 Феде-
рального закона «О выборах Президен-
та Российской Федерации» (далее ― 
Федеральный закон).

 1.2. В соответствии с требования-
ми Федерального закона информиро-
вание избирателей о зарегистрирован-
ных кандидатах на должность Прези-
дента Российской Федерации, о полити-
ческих партиях, выдвинувших кандида-
тов, в пределах своих полномочий, уста-
новленных федеральными законами, 
и в порядке, установленном Комплексом 
мер, осуществляют:

Центральная избирательная комис-
сия Российской Федерации на террито-
рии Российской Федерации и за ее пре-
делами;

избирательная комиссия субъек-
та Российской Федерации на террито-
рии субъекта Российской Федерации ― 
на основании сведений, полученных 
от Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации;

территориальная избирательная 
комиссия на соответствующей терри-
тории ― на основании сведений, полу-
ченных от вышестоящей избирательной 
комиссии;

участковая избирательная комис-
сия на соответствующей территории ― 
на основании сведений, полученных 
от вышестоящей избирательной комис-
сии.

 1.3. В соответствии с Федераль-
ным законом избирательными комис-
сиями для информирования избира-
телей о зарегистрированных кандидатах 
на должность Президента Российской 
Федерации, о политических партиях, 
выдвинувших кандидатов, используются 
на безвозмездной основе государствен-
ные и муниципальные средства массовой 
информации, а также специальные места 
на территории каждого избирательного 
участка, оборудованные не позднее чем 
за 30 дней до дня голосования для раз-
мещения информационных материалов 
избирательных комиссий.

 1.4. Информирование избира-
телей, являющихся инвалидами, осу-
ществляется с учетом Рекоменда-
ций по обеспечению избирательных 
прав граждан Российской Федерации, 
являющихся инвалидами, при прове-
дении выборов в Российской Феде-
рации, утвержденных постановлени-
ем Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации от 29 июля 
2020 года № 262/1933-7.

 1.5. Размещение в сети Интернет 
сведений, предусмотренных Комплек-
сом мер, осуществляется в соответствии 
с Инструкцией по размещению данных 
Государственной автоматизированной 
системы Российской Федерации «Выбо-
ры» в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет», утвержден-
ной постановлением Центральной изби-
рательной комиссии Российской Феде-
рации от 27 июля 2022 года № 91/748-8.

 2. Информирование избирателей 
о зарегистрированных кандидатах 

на должность Президента Российской 
Федерации, о политических партиях, 

выдвинувших кандидатов
 2.1. В целях информирования изби-

рателей о зарегистрированных канди-
датах на должность Президента Рос-
сийской Федерации Центральная изби-
рательная комиссия Российской Феде-
рации не позднее чем через одни сутки 
после регистрации каждого кандидата 

на должность Президента Российской 
Федерации размещает постановление 
о его регистрации на своем официаль-
ном сайте в сети Интернет (в режиме 
«только чтение») и не позднее чем через 
48 часов после регистрации каждо-
го кандидата на должность Президента 
Российской Федерации направляет ука-
занное постановление для опубликова-
ния в «Парламентскую газету», «Россий-
скую газету». В том же порядке сообща-
ется информация об отмене регистра-
ции кандидатов.

 2.2. Одновременно с постановлени-
ем о регистрации кандидата на долж-
ность Президента Российской Федера-
ции Центральная избирательная комис-
сия Российской Федерации передает 
для опубликования в средства массо-
вой информации, указанные в пункте 2.1 
Комплекса мер, и размещает на своем 
официальном сайте в сети Интернет све-
дения о размере и об источниках дохо-
дов, об имуществе и об обязательствах 
имущественного характера, о расходах 
зарегистрированного кандидата и его 
супруга, а в случаях, предусмотренных 
Федеральным законом, ― несовершен-
нолетних детей в следующем объеме:

 2.2.1. Доходы зарегистрирован-
ного кандидата и его супруга за шесть 
лет, предшествующих году назначения 
выборов Президента Российской Феде-
рации (источники и общая сумма дохо-
дов по всем источникам в рублях).

 2.2.2. Недвижимое имущество 
зарегистрированного кандидата, его 
супруга, находящееся на территории 
Российской Федерации (при наличии 
имущества на праве общей долевой соб-
ственности указывается размер доли 
в праве):

земельные  участки  (количе-
ство, общая площадь (кв. м) каждого, 
наименования субъектов Российской 
Федерации, на территориях которых 
они находятся);

жилые дома (количество, общая 
площадь (кв. м) каждого, наименова-
ния субъектов Российской Федерации, 
на территориях которых они находятся);

квартиры,  комнаты (количе-
ство, общая площадь (кв. м) каждой, 
наименования субъектов Российской 
Федерации, на территориях которых 
они находятся);

садовые дома (количество, общая 
площадь (кв. м) каждого, наименова-
ния субъектов Российской Федерации, 
на территориях которых они находятся);

машино-места (количество, общая 
площадь (кв. м) каждого, наименова-
ния субъектов Российской Федерации, 
на территориях которых они находятся);

иное недвижимое имущество с ука-
занием его наименования, общей пло-
щади (кв. м) каждого объекта, наимено-
вания субъекта Российской Федерации, 
где оно находится.

 2.2.3.  Транспортные средства 
зарегистрированного кандидата и его 
супруга (количество (ед.), вид, марка, 
модель, год выпуска каждого).

 2 . 2 . 4 .  Д е н е ж н ы е  с р е д с т в а 
и драгоценные металлы, принадлежа-
щие зарегистрированному кандида-
ту и его супругу, находящиеся на сче-
тах (во вкладах) в банках (количество 
банковских счетов (вкладов) и общая 
сумма остатков на них в рублях).

 2 .2.5.  Акции,  принадлежащие 
зарегистрированному кандидату и его 
супругу (указываются полные наимено-
вания организаций, включая их органи-
зационно-правовые формы; по каждой 
организации указывается количество 
акций и номинальная стоимость одной 
акции по каждому виду).

 2.2.6. Иные ценные бумаги, принад-
лежащие зарегистрированному канди-
дату и его супругу (указываются их виды, 
полные наименования организаций, 
выпустивших ценные бумаги, включая 
их организационно -правовые формы 
(фамилия, имя, отчество для физиче-
ского лица), общее количество и общая 
стоимость в рублях по каждому виду.

 2.2.7. Иное участие в коммерче-
ских организациях зарегистрирован-
ного кандидата и его супруга (указыва-
ются полные наименования организа-
ций, включая их организационно-право-
вые формы, доля участия, выраженная 
в процентах или простой дроби от устав-
ного (складочного) капитала).

 2.2.8. Обязательства имущественно-
го характера зарегистрированного кан-
дидата, его супруга (в Российской Феде-
рации и за ее пределами), а также его 
несовершеннолетних детей (за предела-
ми территории Российской Федерации):

недвижимое имущество (стра-
на, наименование региона места нахо-
ждения (при наличии), вид недвижи-
мого имущества, его площадь (кв. м), 
вид пользования, собственник имуще-
ства (наименование и организационно-
правовая форма ― для юридического 
лица, тип субъекта правоотношений ― 
для физического лица), основание поль-
зования);

прочие обязательства (содержание 
обязательства, роль второй стороны 
обязательства, вторая сторона обяза-
тельства (страна, наименование регио-
на места нахождения/проживания (при 
наличии), наименование и организаци-
онно-правовая форма ― для юридиче-
ского лица, тип субъекта правоотноше-
ний ― для физического лица), основа-
ние возникновения обязательства (при 
наличии сведений), сумма основного 
обязательства в рублях).

 2.2.9. Недвижимое имущество, при-
надлежащее зарегистрированному кан-
дидату, его супругу и несовершенно-
летним детям, находящееся за преде-
лами территории Российской Федера-
ции, с указанием источников получения 
средств, за счет которых приобретено 
указанное имущество.

 2.2.10. Расходы зарегистрирован-
ного кандидата, его супруга и несовер-
шеннолетних детей по каждой сделке 
по приобретению объектов недвижи-
мости, транспортных средств, ценных 
бумаг (долей участия, паев в уставных 
(складочных) капиталах организаций), 
цифровых финансовых активов, циф-
ровой валюты, совершенной в течение 
последних трех лет, если сумма сдел-
ки превышает общий доход кандида-
та и его супруга за три последних года, 

предшествующих совершению сдел-
ки, и об источниках получения средств, 
за счет которых совершена сделка.

 2.3.  Центральная избиратель-
ная комиссия Российской Федера-
ции по мере получения информации 
из соответствующих органов, учрежде-
ний и организаций о результатах про-
верки передает в средства массовой 
информации, указанные в пункте 2.1 
Комплекса мер, и размещает на своем 
официальном сайте в сети Интернет 
сведения о выявленных фактах недо-
стоверности сведений, представлен-
ных зарегистрированными кандидатами 
на должность Президента Российской 
Федерации, по форме согласно прило-
жению № 1 к Комплексу мер.

 2.4.  Центральная избиратель-
ная комиссия Российской Федера-
ции не реже одного раза в неделю 
до дня голосования передает в сред-
ства массовой информации, указанные 
в пункте 2.1 Комплекса мер, для опубли-
кования и размещает на своем офици-
альном сайте в сети Интернет сведения 
о поступлении средств в избирательные 
фонды зарегистрированных кандидатов 
на должность Президента Российской 
Федерации и расходовании этих средств 
по форме согласно приложению № 2 
к Комплексу мер.

 2.5. Центральная избирательная 
комиссия Российской Федерации в тече-
ние пяти дней со дня получения перво-
го и итогового финансовых отчетов кан-
дидатов на должность Президента Рос-
сийской Федерации передает их копии 
в средства массовой информации, ука-
занные в пункте 2.1 Комплекса мер, 
и размещает на своем официальном 
сайте в сети Интернет.

 3. Информирование избирателей 
о зарегистрированных кандидатах 

в помещении для голосования
 3.1. В помещении для голосова-

ния либо непосредственно перед ним 
участковая избирательная комиссия 
оборудует информационный стенд 
(информационные стенды), на котором 
(на которых) размещает информацию 
о каждом зарегистрированном канди-
дате, внесенном в избирательный бюл-
летень, в виде материала, указанного 
в пункте 3.2 Комплекса мер.

 3.2. Центральная избирательная 
комиссия Российской Федерации обес-
печивает изготовление и направление 
не позднее чем за 32 дня до дня голосо-
вания в избирательные комиссии субъ-
ектов Российской Федерации ориги-
нал-макета информационного плака-
та о зарегистрированных кандидатах 
на должность Президента Российской 
Федерации (далее ― информационный 
плакат).

Не позднее чем за 20 дней до дня 
голосования Центральная избиратель-
ная комиссия Российской Федерации 
направляет указанный информацион-
ный плакат в территориальные избира-
тельные комиссии, сформированные 
для руководства деятельностью участ-
ковых избирательных комиссий, сфор-
мированных на избирательных участках, 
образованных за пределами территории 
Российской Федерации.

 3.3. На информационном плака-
те в порядке, определенном при утвер-
ждении формы и текста избирательно-
го бюллетеня, последовательно разме-
щаются:

 3.3.1. Фотографии зарегистриро-
ванных кандидатов на должность Пре-
зидента Российской Федерации одина-
кового размера.

 3.3.2. Биографические данные 
зарегистрированных кандидатов 
на должность Президента Российской 
Федерации. Объем представляемых 
биографических данных каждого кан-
дидата не должен превышать площади 
печатного листа формата А4, на котором 
сведения о каждом зарегистрирован-
ном кандидате должны быть напечата-
ны одинаковым шрифтом с полуторным 
межстрочным интервалом.

Биографические данные каждого 
зарегистрированного кандидата вклю-
чают следующие сведения:

фамилию, имя, отчество (если 
фамилии, имена и отчества двух и более 
кандидатов совпадают полностью, све-
дения о кандидатах размещаются в соот-
ветствии с датами рождения кандидатов 
(первыми указываются сведения о стар-
шем кандидате). Если кандидат менял 
фамилию, или имя, или отчество в пери-
од избирательной кампании либо в тече-
ние года до дня официального опубли-
кования (публикации) решения о назна-
чении выборов, также указываются его 
прежние фамилия, или имя, или отче-
ство);

дату и место рождения;
сведения о месте жительства 

(наименование субъекта Российской 
Федерации, района, города, иного насе-
ленного пункта);

сведения о профессиональном 
образовании с указанием организации, 
осуществляющей образовательную 
деятельность, года ее окончания (при 
наличии);

сведения об основном месте рабо-
ты или службы, занимаемой должности 
(в случае отсутствия основного места 
работы или службы ― роде занятий);

если кандидат является депута-
том и осуществляет свои полномочия 
на непостоянной основе, ― сведения 
об этом с указанием наименования соот-
ветствующего представительного органа;

сведения о судимости, сведения 
о дате снятия или погашения судимости 
(при наличии):

если судимость снята или пога-
шена, ― слова «имелась судимость:» 
с указанием номера (номеров) и части 
(частей), пункта (пунктов), а также 
наименования (наименований) ста-
тьи (статей) соответствующего закона 
(соответствующих законов), на осно-
вании которого (которых) был осужден 
зарегистрированный кандидат, сведе-
ния о дате снятия или погашения суди-
мости;

если судимость не снята и не пога-
шена, ― слова «имеется судимость:» 
с указанием номера (номеров) и части 
(частей), пункта (пунктов), а также 
наименования (наименований) ста-

тьи (статей) соответствующего закона 
(соответствующих законов), на основа-
нии которого (которых) осужден зареги-
стрированный кандидат;

сведения о том, что кандидат являет-
ся иностранным агентом либо кандида-
том, аффилированным с иностранным 
агентом (при наличии).

 3.3.3. Если зарегистрированный кан-
дидат выдвинут политической партией, 
указываются слова «выдвинут полити-
ческой партией» с указанием наимено-
вания соответствующей политической 
партии;

если зарегистрированный кандидат 
сам выдвинул свою кандидатуру, указы-
вается слово «самовыдвижение»;

если кандидат в соответствии 
с пунктом 8 статьи 34 или подпунктом 1 
пункта 11 статьи 35 Федерального закона 
указал свою принадлежность к полити-
ческой партии либо не более чем к одно-
му иному общественному объединению, 
зарегистрированному не позднее чем 
за один год до дня голосования, указыва-
ются наименование данной политической 
партии, иного общественного объедине-
ния и статус зарегистрированного канди-
дата в данной политической партии, ином 
общественном объединении.

 3.3.4. Сведения о зарегистриро-
ванном кандидате могут также вклю-
чать представленные кандидатами под-
твержденные документально сведения 
об ученой степени, ученых званиях (под-
твержденных дипломом кандидата наук 
или доктора наук, аттестатом о присвое-
нии ученого звания доцента или профес-
сора), о наличии государственных наград, 
семейном положении, наличии детей.

 3.3.5. После указанных выше данных 
о зарегистрированном кандидате поме-
щаются сведения о размере и об источ-

никах доходов, об имуществе и об обя-
зательствах имущественного характера, 
о расходах зарегистрированного канди-
дата и его супруга, а в случаях, преду-
смотренных Федеральным законом, ― 
несовершеннолетних детей в объеме, 
указанном в пунктах 2.2.1 ― 2.2.10 
Комплекса мер.

 3.3.6. После сведений, указанных 
в пункте 3.3.5 Комплекса мер, помеща-
ются сведения о выявленных фактах 
недостоверности сведений, представ-
ленных зарегистрированными кандида-
тами (если таковые имеются), по форме 
согласно приложению № 1 к Комплексу 
мер.

Если сведения о выявленных фактах 
недостоверности сведений, представ-
ленных зарегистрированными кандида-
тами, поступят после изготовления пла-
ката, допускается подклейка соответ-
ствующей информации.

 3.4. Информационные плакаты раз-
мещаются на информационных стендах 
избирательных комиссий.

Территориальная избирательная 
комиссия, участковая избирательная 
комиссия размещают на своем инфор-
мационном стенде информационный 
плакат не позднее чем за 30 дней до дня 
голосования. В исключительных случа-
ях участковая избирательная комиссия 
избирательного участка, образованно-
го в труднодоступной или отдаленной 
местности, размещает информацион-
ный плакат на своем информационном 
стенде не позднее чем за 20 дней до дня 
голосования, а в случае формирова-
ния участковой избирательной комис-
сии позднее этого срока ― сразу после 
сформирования.

Участковая избирательная комис-
сия оборудует информационный стенд 

(информационные стенды), на котором 
(на которых) размещает информацион-
ный плакат в помещении для голосова-
ния либо непосредственно перед ним.

Размещение информационных пла-
катов на стенах в помещениях для голо-
сования или непосредственно перед 
ними приравнивается к размещению 
на информационном стенде.

 3.5. В случае если после размеще-
ния на информационном стенде инфор-
мационного плаката кандидат досрочно 
выбыл, в том числе в связи с отменой 
регистрации, соответствующая инфор-
мация заклеивается.

В случае если в избирательный бюл-
летень внесено свыше десяти зареги-
стрированных кандидатов, по решению 
Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации сведения 
о каждом из таких зарегистрирован-
ных кандидатов, предусмотренные под-
пунктами 4 и 8 пункта 4 статьи 67 Феде-
рального закона (все либо отдельные 
из этих сведений), в избирательном 
бюллетене не размещаются и указыва-
ются в специальном информационном 
материале, который изготавливается 
по форме, установленной Централь-
ной избирательной комиссией Россий-
ской Федерации. Данный информаци-
онный материал размещается в кабине 
либо ином специально оборудованном 
месте для тайного голосования и (или) 
на информационном стенде, указанном 
в пункте 3.1 Комплекса мер.

Если сведения о том, что кандидат 
является иностранным агентом либо 
кандидатом, аффилированным с ино-
странным агентом, поступят после изго-
товления данного информационного 
материала, допускается подклейка соот-
ветствующей информации.

  Постановление   Центральной избирательной комиссии Российской Федерации

О Комплексе мер по обеспечению информирования 
избирателей о зарегистрированных кандидатах 

на должность Президента Российской Федерации, 
о политических партиях, выдвинувших кандидатов

от 5 января 2024 г.  
№ 147/1161-8 г. Москва

Приложение № 2 
Сведения о поступлении средств в избирательные фонды зарегистрированных кандидатов на должность Президента Российской Федерации и расходовании этих средств

(на основании данных, представленных ПАО Сбербанк)

По состоянию на «___»_______  _______г.

№ п/п Фамилия, имя, 
отчество кандидата

Поступило средств Израсходовано средств Возвращено средств
всего из них всего из них финансовые операции по расходованию средств на 

сумму, превышающую 100 тыс. рублей
сумма, тыс. 

рублей
основание возврата

пожертвования от юридических лиц на сумму, превыша-
ющую 200 тыс. рублей

пожертвования от граждан на 
сумму, превышающую 20 тыс. 

рублей
сумма, тыс. рублей наименование юридическо-

го лица
сумма, тыс. 

рублей
кол-во граждан дата операции сумма, тыс. рублей назначение пла-

тежа
1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

Итого

Приложение № 1
Сведения о выявленных фактах недостоверности сведений, представленных 

зарегистрированными кандидатами на должность Президента Российской Федерации*

Зарегистрированный кандидат [ФИО зарегистрированного кандидата]
Представлено зарегистрированным 

кандидатом
Результаты проверки Организация, представившая сведения

Доходы

Недвижимое имущество

Транспортные средства

Денежные средства и драгоценные металлы, находящиеся на счетах (во вкладах) в банках

Акции, иные ценные бумаги и иное участие в коммерческих организациях

Обязательства имущественного характера

Сведения о месте жительства

Сведения о профессиональном образовании

Сведения об основном месте работы (службы)

Сведения о принадлежности и статусе кандидата в политической партии или в общественном объединении

* Сведения приводятся только в случае их наличия. При их отсутствии соответствующие пустые графы не воспроизводятся.

Сведения о судимости

Сведения о наличии статуса кандидата, являющегося иностранным агентом, либо сведения о наличии статуса кандидата, 
аффилированного с иностранным агентом

Супруг зарегистрированного кандидата [ФИО зарегистрированного кандидата] [ФИО супруга зарегистрированного кандидата]

Представлено зарегистрированным 
кандидатом

Результаты проверки Организация, представившая сведения

Доходы

Недвижимое имущество

Транспортные средства

Денежные средства и драгоценные металлы, находящиеся на счетах (во вкладах) в банках

Акции, иные ценные бумаги и иное участие в коммерческих организациях

Обязательства имущественного характера
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ «Зенит» усилился
очередным бразильцем 

Самба 
продолжается

Артур Нанян

Чемпион России питерский «Зенит» объявил о перехо-
де бразильского полузащитника «Палмейраса» Арту-
ра. Контракт с 25-летним игроком заключен до конца 
сезона 2026/27 с опцией продления соглашения еще на 
один год. 

На решение Артура повлияло выгодное предложе-
ние «Зенита» — клуб предложил ему выгодные финан-
совые условия и заплатил «Палмейрасу» 15 миллио-
нов евро. В прошедшем сезоне хавбек стал чемпионом 
страны, проведя 51 матч в различных турнирах, забил 
десять мячей и отдал две результативные передачи. К 
слову, Артур стал одиннадцатым бразильцем в составе 
«сине-бело-голубых» с учетом выступавшего за сбор-
ную России Марио Фернандеса.

— Я очень дисциплинированный игрок, который 
всегда стремится побеждать. Мои главные качества — 
скорость, удар из-за штрафной, видение поля, — отме-
тил Артур.

Вместе с бразильцем состав «Зенита» в ближайшее 
время должен пополнить полузащитник «Краснодара» 
Ильзат Ахметов. Хавбек известен по выступлениям не 
только за южан, но и ЦСКА.

Что касается остальных российских клубов, то пока 
никто из них не проявляет такую активность на транс-
ферном рынке, как питерцы. Тот же «Спартак», кото-
рому крайне важно усилиться после скомканной пер-
вой части сезона, пока только интересуется несколь-
кими игроками, но до подписания новичков дело не 
доходит. Из последних новостей — «красно-белые» 
обратили свой взор на хорватского форварда «Бенфи-
ки» Петара Мусу, выступающего за португальскую ко-
манду с лета 2022 года. По данным авторитетного не-
мецкого портала Transfermarkt. de, трансферная стои-
мость Мусы оценивается в восемь миллионов евро.  

ВОЛЕЙБОЛ «Локомотив» 
под началом тренера 
Пламена Константинова 
лидирует в Суперлиге

С огоньком 
сибирские

Илья Трисвятский

В чемпионате мужской Суперлиги завершился пер-
вый круг. Лидирует новосибирский «Локомотив». 
Команда, вот уже восемь лет подряд руководимая бол-
гарским специалистом Пламеном Константиновым, к 
экватору двухкругового турнира подошла с затяжной 
победной серией, насчитывающей 11 матчей.

Сибиряки, прошлой  весной завоевавшие брон-
зу, играют комбинационно, с большой самоотдачей и 
очень задорно, порой даже «огненно», словно соответ-
ствуя имени своего наставника, который  раньше был 
капитаном национальной сборной Болгарии.

В отличие от действующего чемпиона ВК «Зе-
нит-Казань», второго призера предыдущего пер-
венства столичного «Динамо» или же «Зенита» из 
Санкт-Петербурга, в составе «Локо» только один сере-
бряный призер последней Олимпиады в Токио — бло-
кирующий Ильяс 
Куркаев. В команде 
один легионер, бол-
гарский доигров-
щик Мартин Атана-
сов, хотя регламент 
разрешает выступ-
ление двух зару-
бежных волейбо-
листов.

Тон в новосибир-
ском клубе задает 
молодежь. Связу-
ющему Константи-
ну Абаеву 24 года, 
блокирующему Дмитрию Лызику — 23, диагональному 
нападающему Илье Казаченкову и доигровщику Ома-
ру Курбанову — по 22. Здесь все логично, ведь резерви-
сты «Локо» четыре сезона подряд (2017/18 — 2020/21) 
становились победителями  Молодежной лиги. А в роли 
«дядек» в коллективе те, кому за 35 — многоопытные Па-
вел Круглов, Сергей Савин и либеро Роман Мартынюк.

За весь первый круг подопечные Константинова по-
терпели лишь одно поражение — на выезде от столич-
ного «Динамо» (0:3), причем в первом и третьем сетах 
разрыв был минимальным (24:26 и 23:25).  По пятам 
за сибиряками идет казанский «Зенит», уступивший 
только самому «Локо», и еще «Белогорью». У команды 
из столицы Татарстана серия побед длится 10 матчей, 
причем на своей площадке чемпионы выигрывают с 
большим запасом прочности — семь раз по 3:0 и только 
однажды 3:1.

Напомним, что по итогам двухкругового турнира 
«регулярки» квартет лучших участников напрямую 
выйдет в четвертьфинал.  Сейчас в таблице сразу за 
трио прошлогодних призеров идет «Динамо-ЛО» из 
Соснового Бора (главный тренер — Александр Клим-
кин).  Лучшее достижение «бело-голубых» в чемпиона-
тах с учетом плей-офф — пятое место в сезоне 2021/22, 
а регулярные сезоны эта команда еще никогда не за-
вершала в топ-4. Поэтому сейчас  есть хороший ориен-
тир для клубного рекорда.

В Суперлиге лидируют: «Локомотив» Нс — 14 по-
бед — 1 поражение (41 очко), «Зенит-Казань» — 13-2 
(37), «Динамо» М — 12-3 (38), «Динамо-ЛО» — 11-4 
(30), «Кузбасс» — 9-6 (28), «Белогорье» — 8-7 (27).  

УТРАТА Ушедший из жизни великий немец Франц Беккенбауэр 
был игроком гениальным и предельно интеллигентным  

Футбол скорбит по Кайзеру
Николай Долгополов

Н
еделя футбольных некро-
логов и глубокого трау-
ра. Старая добрая игра 

теряет своих королей. 6 янва-
ря ушел двукратный чемпион 
мира бразилец Марио Загалло. 
Теперь же не стало Кайзера — 
обладателя полного комплек-
та наград мировых чемпиона-
тов немца Франца Беккенбауэ-
ра. Он скончался в австрийском 
Зальцбурге в возрасте 78 лет.

Таких людей в футболе было 
очень мало, а остались — едини-
цы. Знаю это точно. Видел Бек-
кенбауэра в игре, встречал-
ся с ним в разных странах и в 
разные годы. А спокойно пого-
ворил в Петербурге.

Был удивлен, и насколько 
ж приятно. Гениальный игрок 
оказался и интеллигентнейшим 
человеком, что среди великих 
футболистов встречается ред-
ко. Им совсем не до того, другие 
дела и заботы. Перечитал наше 
интервью. Грех его цитировать. 
Оно пропитано юмором — и к 
себе, и к футболу. Приведу лишь 
одну шутку Беккенбауэра: «По 
утрам меня прогуливает моя со-
бака». Классика.

А о друзьях он говорил се-
рьезно. Вспоминал Льва Яшина. 
И в словах звучала боль. Считал 
его другом и так тепло отзывал-
ся, так скорбел о преждевре-
менной кончине. Мы беседова-
ли на английском, который был 
у собеседника, в отличие от его 
соотечественников, безупре-
чен. Но если бы перешли на рус-

ский, то Кайзер имел бы полное 
право называть Льва Ивановича 
на «ты».

Не отнекивался, когда спра-
шивал его о нашем футболе. Ин-
тересовался мировым.  Во вре-
мена Бека он, по его мнению, 
был гораздо интереснее. Но и 
сделал его таким во многом сам 
Беккенбауэр. Его роль на поле 
была революционна. Он изоб-
рел в старой и все испытавшей 
игре невиданное амплуа. Был 
либеро — свободным защитни-
ком, который придавал немец-
кой защите прочность бетона. 
Однако в какие-то моменты бе-
тон мягчал, словно расплавлял-
ся. И из него на бешеной ско-
рости, как из пушки, вылетал 
Кайзер, сминавший чужую за-
щиту. У него был удар мощного 
центрфорварда. Количеству за-
битых им голов должен завидо-
вать любой нападающий.

В игре он был зол. Не скажу 
груб. Но мог и дать по ногам для 
острастки, чтоб не принимали 
за пай-мальчика. Обыграть его 
было трудно, а он еще и финтил, 
превосходя в нападении самых 
непримиримых защитников.

Как он умел вести себя на 
поле. Помню, в матче полуфи-
нала чемпионата мира 1966 
года наши играли с немцами в 
Ливерпуле. Но я не о достойном 
проигрыше сборной СССР со 
счетом 1:2 и не о мяче, забитом 
Беккенбауэром в его типичном 
стиле. Игра была грубой. Для 
начала в конце первого тайма 
удалили не сдержавшегося по-
сле хамского удара немца Иго-

ря Численко. Должны были уда-
лить и Бека. Он запугивал на-
ших нападающих, иногда лупил 
по ногам для профилактики. И 
итальянский судья уже был го-
тов удалить немца, как вдруг тот 
на своей крейсерской скорости 
приблизился к нему. Встал по 
стойке смирно, руки по швам и 
извинился. И арбитр раздумал. 

После этого Бек и забил Яшину 
второй решающий гол.

В раздевалке об этом расска-
зывал мне сам футболист, он 
был executor —  палачом. Орал на 
сотоварищей громче тренера, 
мог, будучи моложе, одернуть 

и игроков сборной постарше. 
«И они меня почему-то слуша-
лись», — притворно удивлялся 
Беккенбауэр. Попробовали бы 
не послушаться. Бек ненавидел, 
когда футболисты хоть слегка, 
но берегли себя в игре. Таким не 
было на поле места с ним рядом. 
Терпеть не мог катаний по тра-
ве. Не можешь играть, больно, 
садись на скамейку.

Необычнейший замес из 
джентльмена и действитель-
но палача. Такие люди добива-
ются в большой игре успехов. 
Выиграв чемпионат мира как 
игрок, он затем привел Герма-
нию к победе в Кубке мира и 
как тренер. Годами руководил 
своей «Баварией». Был тре-
нером, менеджером. Отличал-
ся необыкновенным понимани-
ем всех дел — футбольных, ком-
мерческих, стал выдающимся 
селекционером. Его требова-
тельность порой превращалась 
в супержесткость. Но никогда 
не была жестокой. В клубе и в 
сборной именно Кайзер помог 
раскрыться многим, чей талант 
разглядывался им безошибоч-
но. Он первым в мире дважды 
удостоился «Золотого мяча». 
Это и его стараниями клуб на-
выигрывал столько. Становил-
ся и чемпионом…

Нет-нет. Здесь поставлю точ-
ку. Беккенбауэр был слишком 
велик, чтобы приводить доказа-
тельства его гениальности пере-
числением выигранных титу-
лов. Кайзеру этого не надо. До-
статочно, что в памяти он остал-
ся Кайзером.  

БАСКЕТБОЛ Битва за попадание в топ-6 регулярного 
чемпионата Единой лиги вступает в решающую фазу

Верховая борьба

Франц Беккенбауэр считается 
одним из лучших защитников 
за всю историю мирового футбола.

ЕДИНОБОРСТВА

Определились 
претенденты 
на пояс 
Махачева

ПРОБИТЬСЯ 
СЛОЖНО
Анна Козина

Российский чемпион UFC в лег-
ком весе Ислам Махачев узнал, 
против кого проведет следую-
щую защиту своего титула.

Пока Махачев восстанав-
ливается после травмы (он по-
вредил ногу во втором поедин-
ке с австралийцем Алексан-
дром Волкановски на UFC 294. 
— Прим. «РГ»), за статус обяза-
тельного претендента поборют-
ся экс-чемпион UFC в легком 
весе бразилец Чарльз Оливейра 
и один из рейтинговых бойцов 
дивизиона россиянин Арман 
Царукян. 

Они встретятся на юбилей-
ном турнире UFC 300, который 
пройдет 13 апреля в Лас-Вегасе. 
Эту информацию подтвердил 
президент промоушена Дана 
Уайт.

— Оливейра должен был 
драться с чемпионом, но Ма-
хачев по-прежнему восстанав-
ливается после травмы. Побе-
дитель претендентского боя 
встретится с Исламом, когда он 
вернется этим летом, — сказал 
Уайт в соцсетях.

Напомним, что Оливейра 
последний раз выходил в окта-
гон в июне 2023 года и побе-
дил техническим нокаутом в 
первом раунде американца Бе-
неила Дариуша, закрыв тем са-
мым поражение от Махачева. 
Что интересно, Царукян также 
нокаутировал Дариуша уже в 
стартовом раунде, но в декабре 
2023 года.  

Ту победу Царукяна оце-
нил и тренер Махачева Хавьер 
Мендес.

— Это было впечатляюще, — 
сказал Мендес в соцсетях. —  По-
скольку у них была история, 
а бой был очень тяжелым для 
Ислама (Махачев победил еди-
ногласным решением судей 20 
апреля 2019 года. — Прим. «РГ»), 
этот реванш может стать интри-
гующим. Но я думаю, перед Ар-
маном еще много людей.

Но очередь оказалась не та-
кой длинной. И Царукян готов 
отобрать пояс.

— Я стану чемпионом, по-
верьте мне, ребята, — сказал 
Арман после поединка с Да-
риушем. — Я могу бороться в 
стойке и в партере, могу нано-
сить удары. Я знал, что могу 
нокаутировать Бенеила, и сде-
лал это. Ислам — боец другого 
уровня. Мы подрались четыре 
года назад, мне было 22 года. 
Сейчас мне 27. Я стал сильнее, 
лучше, и следующий бой будет 
другим. Я собираюсь нокаути-
ровать его.  

ТЕННИС 

В Аделаиде 
нас ждут 
два российских 
дерби

ПОДАЕМ 
НА СВОИХ
Анна Бекетова

На женском турнире катего-
рии WTA-500 в Аделаиде, ко-
торый проходит перед стартом 
Australian Open, сетка неизмен-
но сводит российских тенниси-
сток друг с другом. В 1/8 финала 
нас ждет сразу два таких дерби.

Вероника Кудерметова, за-
нимающая 16-ю строчку миро-
вого рейтинга, встретится с 
21-й ракеткой мира Екатери-
ной Александровой. Кудер-
метова, напомним, обыгра-
ла в первом круге американку 
Эшлин Крюгер (78) со счетом 
6:2, 7:5. Александровой победа 
далась намного тяжелее. Матч 
между Катей и полькой Маг-
дой Линетт (24) продолжался 
2 часа 45 минут и завершился 
в пользу россиянки — 3:6, 7:6 
(10:8), 7:5.

По разные стороны сетки 
также окажутся Дарья Касат-
кина (15) и Анна Калинская 
(75). Касаткина оказалась силь-
нее представительницы США 
Клэр Лю (104) — 6:4, 6:3. А вот 
Калинская, попавшая в основу 
через квалификацию, неожи-
данно выбила топовую сопер-
ницу — чемпионку «Ролан Гар-
рос» 2021 года, 10-ю ракетку 
мира, чешку Барбору Крейчи-
кову (7:5, 3:6, 7:5).

— Барбора всегда борется 
до конца. Она играет в неверо-
ятный теннис, умеет выпол-
нять любые удары. Она очень 
усложнила матч, — приводит 
слова Калинской пресс-служ-
ба WTA. — Я рада, что выиграла, 
что снова в форме.  

Новосибирский «Локомотив» (игроки в темной форме) силен 
прежде всего воспитанниками своей волейбольной школы.

«Локо» много раз 
был чемпионом 
Молодежной лиги, 
теперь эти ребята 
на ведущих ролях 
в «основе»
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Илья Соболев 

П
ервый этап регу-
лярного чемпио-
ната интернаци-
ональной Единой 
лиги вступает в ре-
шающую стадию. 
В с е м  к о м а н д а м 
осталось провести 
по пять-шесть мат-

чей, прежде чем будет зафикси-
ровано итоговое положение ко-
манд на данном отрезке.

Напомним, по результатам 
первого этапа клубы, попав-
шие в топ-6, гарантируют себе 
участие в плей-офф и на втором 
этапе будут распределять номе-
ра посева в 1/4 финала.

За две оставшиеся путевки 
предстоит побороться осталь-
ным восьми командам. По ито-
гам второго этапа будет опреде-
лена четверка лучших, которая 
и разыграет еще два места в чет-
вертьфинале.

За попадание в шестерку 
идет очень плотная битва. Ме-
сто в плей-офф гарантировал 
себе лишь лидер «регулярки» 
ЦСКА. Путевку в четвертьфи-
нал армейцы оформили в пер-
вом же матче после новогодних 
праздников, обыграв в гостях 
«Самару» — 92:82.

А вот, например, действую-
щему чемпиону, казанскому 
УНИКСу, который в турнир-
ной таблице идет вторым, еще 
предстоит это сделать. Подо-
печные Велимира Перасовича 
вышли с новогодних мини-ка-
никул победой над «Руной» 
(84:78) и могли гарантировать 
себе место в плей-офф, если бы 
обыграли в Красноярске «Ени-
сей». Но клуб-открытие нынеш-
него сезона снова удивил, на-
неся чемпиону первое пораже-
ние в наступившем году — 94:80. 
Так прервалась победная се-
рия УНИКСа, которая состави-
ла семь матчей. Плюс казанцев 
все сильнее «поджимают» пи-
терский «Зенит» и краснодар-
ский «Локомотив», выиграв-
шие свои первые матчи в но-
вом году у пермской «Пармы» 
(84:79) и казахстанской «Аста-
ны» (93:83) соответственно.

Вернемся в Красноярск. По 
традиции «Енисей» вел за собой 
канадец Ксавьер Рэтан-Мэйс, на-
бравший 29 очков. Но надо отме-
тить, что и другие игроки оказа-
ли ему достойную поддержку: 
сразу пять представителей «Ени-
сея» преодолели отметку в 10 оч-
ков. А Сергей Балашов и Влади-
мир Карпенко и вовсе обновили 
личные рекорды, набрав 17 и 16 
баллов соответственно.

— Хотел бы похвалить своих 
игроков, — сказал после игры 
сербский наставник краснояр-
цев Йовица Арсич. — Ведь когда 
мы вышли на площадку, они сде-
лали все от них зависящее и за-
были все те проблемы, которые 
у нас были с травмированны-
ми и с подготовкой к этой игре. 
Сегодня все выполнили такти-

ческую задачу и показали свою 
лучшую игру. Надеюсь, что этот 
результат поможет нам вернуть 
уверенность в себе и поможет 
нам в достижении тех целей, ко-
торые перед нами стоят в этом 
сезоне.

Очевидно, что сейчас «Ени-
сей», финишировавший на пер-
вом этапе прошлогодней «ре-
гулярки» десятым, нацелива-
ется на попадание в топ-6. По-
беда над УНИКСом — очеред-
ной шаг в этом направлении. На 
данный момент красноярцы за-
мыкают пятерку сильнейших в 
чемпио нате.

Шестую строчку пока удер-
живает пермская «Парма», 
но сохранить место в топ-6 ей 
будет ой как непросто. Реаль-
ные шансы на прямую путев-
ку в плей-офф помимо пер-
мяков сохраняют еще мини-
мум четыре команды: екате-
ринбургский «Уралмаш», «Са-
мара», московская «Руна» и 
саратовский «Автодор». За-
цепиться за топ-6 может и 
«Астана». 

При этом непривычно ви-
деть в подвале турнирной та-
блицы московскую МБА и 
«Пари Нижний Новгород», ко-

торые в прошлом сезоне по 
итогам «регулярки» были в 
топ-6. Впрочем, у них еще бу-
дет возможность пробиться в 
плей-офф. МБА уже подарила 
своим болельщикам немного 
оптимизма, одолев в новом году 
«Енисей» (93:91), а вот нижего-
родцы успели уступить «Авто-
дору» (85:89). 

Проходящий 21-й тур рас-
тянут на несколько дней. Он на-
чался еще в понедельник в Крас-
ноярске, продолжился вчера иг-
рой «Автодора» и «Локомоти-
ва» (88:98), а сегодня состоятся 
три матча: «Астана» — «Парма», 
«Самара» — «Уралмаш» и МБА — 
«Пари НН».    

Для игроков УНИКСа быть в верхней части турнирной таблицы — привычное дело. «Енисей» к «верховой» борьбе только привыкает.

А К Ц Е Н Т

На шестую строчку в таблице 
регулярного чемпионата Единой лиги 
реально претендуют пять команд
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Единая лига назвала символическую пятерку по итогам матчей первой ка-

лендарной недели 2024 года. В нее вошли Александр Хоменко (МБА),  Рэй-

шон Хэммондс («Автодор», США), Мело Тримбл (ЦСКА, США), Ненад Ди-

митриевич (УНИКС, Северная Македония) и Андрей Мартюк («Локо-

мотив-Кубань»).

Положение команд 
в Единой лиге

И В П % побед
1. ЦСКА 20 18 2 90,0

2. УНИКС 21 16 5 76,2

3. Локо 21 15 6 71,4

4. Зенит 20 14 6 70,0

5. Енисей 21 12 9 57,1

6. Парма 20 10 10 50,0

7. Уралмаш 20 10 10 50,0

8. Самара 20 10 10 50,0

9. Руна 20 9 11 45,0

10. Автодор 21 9 12 42,9

11. Астана 20 8 12 40,0

12. МБА 20 6 14 30,0

13. Пари НН 20 5 15 25,0

14. Минск 20 0 20 0,0
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Академик Семенов 
о том, станет ли 
2024-й самым 
жарким в истории
Юрий Медведев  •  rg.ru/art/2718310
Всемирная метеорологическая организация счи-
тает, что с 98-процентной вероятностью следую-
щие пять лет будут самыми теплыми за всю исто-
рию наблюдений. А значит, человечество ждут 
новые температурные рекорды, а с ними новые 
серьезные испытания. Уже даже на бытовом 
уровне, мне кажется, заметно, что становится 
больше аномалий: то слишком жарко, то слиш-
ком холодно, то засуха, то наводнения. Понятно, 
что прогнозы — дело неблагодарное, даже сами 
ученые это признают. Но, с другой стороны, та-
кие предсказания от метеорологов напоминают 
лишний раз о том, что человечеству надо всерьез 
задуматься о влиянии на климат и, возможно, 
принять какие-то меры. Ведь климат — это очень 
инерционная система. Его трудно разогнать, но, 
если это удается, еще трудней остановить.

Анна

Новогоднее 
путешествие 
из Москвы в Казань 
по автотрассе М-12
Олег Платонов  • rg.ru/art/2715332
Новая трасса М-12 — отличный вариант для пое-
здок с семьей в отпуск или на праздники. Получа-
ется дешевле, чем на самолете, и комфортнее, 
чем поездом. Считаю, что раз-два в год можно по-
тратиться на хорошую дорогу. Сам ехал по новой 
М-12 до Нижнего Новгорода, очень понравилось.

Алексей
В новогодние каникулы довелось прокатиться по 
новой автотрассе М-12. Очень понравилось. По-
крытие отличное, на дороге есть освещение, что, 
к сожалению, пока есть далеко не везде, заправки 
с кафешками. Едешь по пустой дороге с ветерком 
— красота! Пока, конечно, машин совсем нет, на-
верное, не все еще узнали об открытии дороги. 
Думаю, что летом будет уже позагруженнее трас-
са. После новогодней поездки в Казань приняли 
решение летом махнуть в Нижний Новгород!

Иван
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В Японии активно ведется разбор завалов после серии землетрясений, прои-
зошедших начиная с 1 января. Во вторник были найдены тела 22 погибших. 
Таким образом, общее количество подтвержденных жертв достигло 202. Еще 
102 человека по-прежнему числятся пропавшими без вести. Согласно послед-
ним данным, число пострадавших составляет 565 человек. При этом около 28 
тысяч японцев вынуждены оставаться в пунктах эвакуации (было открыто 
более 350 таких пунктов), еще порядка 3 тысяч оказались изолированы из-за 
непроходимости дорог. Это произошло не только из-за землетрясения, но и 
снегопада. В результате еще не до всех пострадавших районов смогли 
добраться спасатели. Наиболее пострадавшей считается префектура Исикава 
на западном побережье Японии, где из-за землетрясения или последовавших 

за ним пожаров были разрушены или повреждены более 1,4 тысячи домов. 
Десятки тысяч домохозяйств остаются без воды и света. Крупномасштабная 
поисковая операция ведется в городе Вадзима, где выгорел целый квартал. 
Шансов найти выживших все меньше, однако чудо может произойти. Так, в 
субботу в городе Судзу была обнаружена и спасена 90-летняя женщина. Она 
провела под завалами 124 часа. Тем временем правительство Японии одобри-
ло выделение 4,738 миллиарда иен (32,45 миллиона долларов) из резервного 
фонда на помощь пострадавшим от землетрясения районам. Как ожидается, 
уже сверстанный бюджет на 2024 год будет в ближайшее время изменен ради 
увеличения статьи расходов на этот резервный фонд. Премьер-министр 
Японии Фумио Кисида дал соответствующие указания главе минфина Сюнъити 

Судзуки. По данным исследователей, за первую неделю 2024 года в районе 
полуострова Ното в префектуре Исикава произошло свыше 1,2 тысячи под-
земных толчков. Самым разрушительным было землетрясение магнитудой 7,6, 
произошедшее 1 января. Оно стало самым мощным для этого региона за всю 
историю наблюдений, которые ведутся с 1885 года. Из-за произошедших зем-
летрясений впервые с 2011 года на западном побережье страны была объяв-
лена угроза большого цунами. В ряде мест высота волн превысила 4 метра. 
Кстати, из-за подземных толчков изменилась береговая линия острова Хонсю, 
территория полуострова Ното увеличилась на 4,4 метра.

Подготовил Юрий Когалов

Для меня сложные погодные ус-
ловия никогда не стали бы ува-
жительной причиной для опо-
здания, точно так же, как и для 
моего руководителя. («РГ», 1-я, 
2-я полосы.) Трудовой кодекс 
еще не содержит перечень ува-
жительных причин прогула или 
опоздания, однако сейчас рабо-
тодатель использует череду 
предупреждений. Невозможно 
работника сразу уволить за 
прогул. Но если человек систе-
матически опаздывает, тогда 
это уже будет являться дисци-
плинарным нарушением. 
Для моих знакомых директоров 
московских школ, которые ка-
ждое утро встречают детей в 
восемь утра, рабочий день на-

чинается без пятнадцати во-
семь. Я не могу представить, 
чтобы эти люди опаздывали из-
за погодных условий. Все зави-
сит от тебя самого, насколько 
ты организован, насколько пе-
реживаешь за свою работу. 
Если ты понимаешь, что может 
быть снегопад, а также связан-
ные с этим пробки, нужно вы-
ходить из дома пораньше, смо-
треть погоду заранее. 

Любые поблажки и оправда-
ния будут расхолаживать ра-
ботника, будь то житель севера 
с суровым климатом или рабо-
тающий в средней полосе, где 
чуть меньше сюрпризов пре-
подносит природа. Мы должны 
понимать, что связаны с други-
ми людьми и несем ответствен-
ность перед ними. Вот пред-
ставьте, руководитель органи-
зации назначил совещание на 
девять утра, а дальше у него 
масса дедлайнов и планов, но 
один человек, который являет-
ся ключевым на этом совеща-
нии, берет и опаздывает, ссыла-
ясь на то, что двигатель не заво-
дился в трескучий мороз. А вот 
у коллег получилось приехать 

на работу вовремя: почему они 
вынуждены его дожидаться?

И вообще непогода — это 
очень условная вещь. Как толь-
ко Гидрометцентр сообщает 
нам, что температура ниже 
тридцати градусов, дети в шко-
лу не идут. Это охрана здоровья. 
И не важно, будет ли в это вре-
мя ветер, гололед. Тогда, может 
быть, исходя из логики новой 
инициативы, в холод можно 
оставлять работников трудить-
ся удаленно? 

Наш климат не сильно изме-
нился за последние двадцать — 
тридцать лет. Как в средней по-
лосе, так и за полярным кругом, 
где я регулярно бываю. И как 
люди ходили в стужу на работу, 
так и ходят. Если только не ска-
зать, что они сами изменились, 
стали слабее, нежнее.  

Нерадивый сотрудник дол-
жен понимать: два-три опозда-
ния, и он перестанет со мной 
работать. Мне нужен не тот че-
ловек, который не опаздывает, 
а тот, который думает, предви-
дит все риски. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Матвей Шпаро,
полярный 
путешественник:
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